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Las Fiestas Mayores de Elda eliminan los
actos por la pandemia del coronavirus

MARTA ORTEGA

La celebración de las Fiestas
Mayores de Elda, cuyos días
grandes son el 8 y 9 de septiem-
bre, serán excepcionales e his-
tóricas este año. Es la única
festividad que se celebrará en
2020 y se hará cumpliendo con
todas las medidas necesarias
para evitar al máximo el riesgo
al contagio de coronavirus.
Como ya anunció Valle de Elda,
se suprimen procesiones, suel-
ta de globos y los actos de co-
rrer la traca. Ahora han decidi-
do que tampoco saldrán las imá-
genes a la puerta del templo de
Santa Ana, explica el presiden-
te de la Cofradía de los Santos
Patronos, Ramón González.

Todo se ha reducido a actos
religiosos en la propia parro-
quia de Santa Ana, donde ha-
brá control de aforo con un
máximo de 180 personas y se
tomarán las medidas recomen-
dadas por la Diócesis de Ori-
huela-Alicante para evitar el
riesgo de contagios de COVID-
19. Después de tres meses de
planificaciones, esta misma
semana se ha cerrado el pro-
grama de actividades que, ase-
gura Ramón González, podría
modificarse según evolucione
la situación sanitaria.

El primer acto tendrá lugar el
viernes 4 de septiembre a las
18 horas en el templo de Santa
Ana, será la presentación a car-
go de Teresa Bellod de la revis-
ta de Fiestas Mayores, que este
año contará con 80 páginas y

estará centrada en el resumen
de la festividad de 2019 y en la
vivencia de la pandemia. No
tendrá colaboradores ni patro-
cinio, si bien sí se hará un direc-
torio con las empresas colabora-
doras de la pasada revista.

Como es tradición, el 6 de
septiembre las camareras ves-
tirán a la Virgen en un acto ce-
rrado al público y se suprimirá
el pregón y la recepción por
parte del Ayuntamiento. Está

previsto, si es posible, que se
haga un saluda a los Santos
Patronos, la Virgen de la Salud
y el Cristo del Buen Suceso, por
parte de los responsables de
los colectivos de Elda como re-
presentación de la ciudadanía,
si bien es algo todavía por ce-
rrar. Tampoco habrá espliego
en el templo.

El día 7 de septiembre se rea-
lizará la tradicional Salve a las
20:45 horas tras la misa. Los
días grandes de la fiesta, el 8 y
9, habrá misas a las 8, 9:30, 13
y 20 horas. La solemne eucaris-
tía será a las 11 horas. El día 8
será a cargo del rector del Se-
minario Diocesano de Orihue-
la, Francisco Javier Colomina;
y el 9 la presidirá el deán y

Doctor
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C/ Poeta Zorrilla, 1  Piso 2º Pta. 4 ELDA (Alicante)

Teléfono 965 381 627
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ENRIQUE MARES
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párroco de la Catedral de Santa
María y El Salvador de Orihue-
la,  José Antonio Gea. Tras cada
acto religioso se limpiará a fon-
do el templo para evitar riesgos.
Desde la Cofradía de los San-
tos Patronos hacen un llama-
miento a la población para que
se quede en casa, pues las so-
lemnes misas se retransmitirán
por televisión, tanto por Tele
Elda como por Intercomarcal,
para que todos los eldenses
puedan seguirlas.

El día 18 de septiembre, tras
el novenario, concluirá la con-
memoración con una serenata
reducida en la que se rendirá
homenaje a los 19 eldenses que
han fallecido a causa de la CO-
VID-19.

Los únicos actos que se celebrarán serán los religiosos y manteniendo las medidas de seguridad
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«La Virgen de la Salud llevará un signo de luto
por los 19 eldenses fallecidos por COVID-19»
Ramón González lleva casi una
década presidiendo la Cofradía
de los Santos Patronos, pero
este año está siendo el más
complicado. Con el deseo co-
mún de que esta pandemia pase
pronto, entre tanto pide pruden-
cia a la población «para que las
Fiestas Mayores de 2021 se
puedan celebrar con normali-
dad y estemos todos».

¿Cómo afronta estas fies-
tas?

Con responsabilidad y con-
ciencia de distanciamiento físi-
co, algo que es muy necesario.
Este año será excepcional y
único, tenemos que cumplir con
todas las medidas a rajatabla;
actuemos con cabeza para po-
der celebrar las Fiestas Mayo-
res el año que viene con norma-
lidad y en especial para que
estemos todos.

¿Cómo ha vivido este año
en la Cofradía?

Ha sido muy complicado, el
más difícil desde que presido la
Cofradía. En tres meses han
cambiado muchas cosas. Creía-
mos que en agosto apenas ha-
bría contagios y que hasta oto-
ño no se produciría una nueva
ola, pero nos encontramos a
principios de septiembre con un
panorama complicado. A me-
nos de diez días de la fiesta se
ha reducido todo todavía más
como respuesta a la situación
actual.

La imagen de la Virgen de la
Salud ha estado cerca de la
población desde que se de-
cretó el estado de alarma.

El día 15 de marzo pusimos a
la Virgen en el altar mayor de
Santa Ana para tenerla más
cerca, para que nos protegiese.
Diez días después hicimos la
consagración y solo entramos
tres personas al templo, fue un
choque emocional. Ha estado
en este lugar hasta el 27 de
agosto, y una semana después
volverá para protegernos des-
de su trono.

Se colocó sin manto y con
un crespón negro.

Esta decisión se tomó para
que estuviese más cerca de los

eldenses. Durante las Fiestas
Mayores sí llevará manto pero
también una señal de luto por
los fallecidos, en especial por
los 19 eldenses fallecidos.

Emitirán las misas solem-
nes por televisión para evitar
al máximo las aglomeracio-
nes.

Los eldenses podrán visitar
el templo durante todo el día
durante las fiestas para saludar
y rezar a los patronos, pero con-
tamos con medios audiovisua-
les que permiten que la pobla-
ción pueda ver las misas desde
casa con seguridad. A las en-
tradas del templo habrá contro-
les de acceso y se hará la lim-
pieza a fondo del templo tras
cada misa.

¿Ha sido difícil organizar
este año?

Mucho. Hay mucha incerti-
dumbre, es la única fiesta de la
ciudad que se celebra y lo hace-
mos con numerosos protoco-
los. Todo se ha reducido al
máximo y nos centramos en los
actos religiosos. No será una
festividad sino una conmemo-
ración, lo tenemos claro.

¿Podría haber algún cam-
bio si evoluciona desfavora-
blemente la pandemia?

Por supuesto, tenemos claro
que responderemos a cualquier
cambio, lo que queremos es
que haya salud.

RAMÓN GONZÁLEZ, presidente de la Cofradía de los Santos Patronos de Elda

Ramón González comunica que los eldenses podrán visitar el templo durante las Fiestas Patronales

GABINETES DE 
RECONOCIMIENTO

MÉDICO PARA
CONDUCTORES

Y ARMAS

Avda. José Martínez González, 33  Entlo.   ELDA

Tels. 965 390 358 - 965 395 761
3069

30% DE DESCUENTO
en todos los

certificados médicos
de coches y armas.PABLO J. JUAN MAESTRE

Con cita previa
Padre Manjón, 3 Entlo. A.

Tel.: 654 338 747

PSICÓLOGO CLÍNICO
PSICOTERAPIA
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Avda. Reina Victoria, 22   ELDA    Tels. 966 268 106 - 669 428 968      info@reformaskitoko.com

REALIZAMOS REFORMAS INTEGRALES
Y PROYECTOS DE DECORACIÓN.

SOMOS ESPECIALISTAS
EN TECHOS FIJOS Y MÓVILES,

CON CERRAMIENTOS EN CORTINAS DE CRISTAL.

Pídanos presupuesto sin compromiso
y financiación a su medida

C/ Colón, 19  ELDA (Alicante)   Teléfono 965 38 10 13
www.fayago.es      rest.fayago@gmail.com
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«Las Fiestas Mayores son importantes para encomendarnos
a la Virgen de la Salud y al Cristo del Buen Suceso»

MARTA ORTEGA

El sacertodete eldense Carlos
Mendiola es el administrador pro-
visional de la parroquia de Santa
Ana para sustituir a Juan Agost,
quien se ha tenido que marchar
de la ciudad por motivos familia-
res.  Hasta  hace unos meses
trabajó en Roma con el Papa
Francisco y con Joseph Ratzin-
ger, y ahora presidirá los actos de
las Fiestas Mayores.

Estaba en la Inmaculada y
ahora en Santa Ana, ¿cómo ha
sido recibido?

Si algo caracteriza a nuestro
pueblo  es precisamente la gran
capacidad de acogida. Estoy muy
contento y feliz de haberme reen-
contrado con tantas personas y
ver que sigue siendo una parro-
quia viva, llena de fe e ilusión.
Santa Ana es algo muy especial,
aquí fui bautizado, recibí la pri-
mera comunión y la confirma-
ción, donde me ordené diácono
e hice mi primera misa solemne.
Aquí di mis primeros pasos en la
fe y desde donde partí al semina-
rio.

¿Le gustaría quedarse en
Elda?

Por supuesto que sí. El Obispo

me ha destinado a la Basí-
lica nuestra Señora del So-
corro de Aspe, así que de
momento no va a poder
ser.

¿Qué supone para us-
ted ser el párroco de San-
ta Ana durante las Fies-
tas Mayores?

Para un sacerdote hijo
de Elda es una alegría in-
mensa, aunque este año a
causa del coronavirus las
celebraciones no serán
como otros años. He teni-
do el inmenso honor y la
fortuna de presidir la misa y
predicar en la fiesta de la
Virgen de la Salud, pero
esto ahora es muy distinto.

CARLOS MENDIOLA, párroco de la Iglesia de Santa Ana de Elda

Este año es histórico, sin pro-
cesiones ni actos lúdicos,
¿cómo afectará esto a  Elda?

Aun con todas las limitaciones
era importante la celebración de
las fiestas a los Patronos. Nece-
sitamos encomendarnos a la Vir-
gen de la Salud con todo nuestro
corazón, y poner bajo su protec-
ción a nuestras familias.

¿Qué medidas se tomarán
en la iglesia?

Se recomienda seguir los ac-

tos religiosos a través de las tele-
visiones locales. No podrán en-
trar tantas personas como en
años normales. Se ha elaborado
todo un protocolo de medidas
que se centran en el control del
aforo, garantizar la distancia  el
ingreso y salida ordenada del mis-
mo, así como la limpieza y venti-
lación de la Iglesia después de
cada celebración.

¿Se hará alguna actividad en
memoria de las personas falle-

cidas por la COVID-19?
Sí, evidentemente las

personas que han falleci-
do durante la pandemia, y
muchas de las cuales no
han podido tener un entie-
rro como sus familiares hu-
bieran deseado, van a es-
tar muy presentes en to-
das las celebraciones. In-
cluso durante el novenario
se les recordará de mane-
ra explícita en una de las
misas.

 ¿Hay temor entre los
feligreses?

Creo que hay una lógica
preocupación, a veces
mezclada de incertidum-
bre, pero las personas acu-

den con gran sentido de la res-
ponsabilidad y precaución, tal vez
más incluso que en otros ámbi-
tos de la sociedad. Lo que les
diría a los fieles, y en general a
todos los habitantes de Elda, es
que no dejen de tener presente  a
los Santos Patronos. Necesita-
mos más esperanza. Aunque el
virus nos ha hecho experimentar
lo débiles y frágiles que somos,
sabemos que nos sostiene y pro-
tege el amor de Dios.

El sacerdote Carlos Mendiola
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Les desean Felices Fiestas Mayores 2020

3069

#ConNuestroComercio, la campaña
de Valle de Elda  ayudará ahora a
los nuevos negocios de Elda y Petrer

MARTA ORTEGA

La campaña de publicidad gra-
tuita que el semanario Valle de
Elda ha puesto a disposición de
los comerciantes de Elda y Pe-
trer para ayudar a este sector,
denominada «#Con nuestro co-
mercio», es un completo éxito y
quinientos establecimientos se
han beneficiado de la misma.

Ahora  comienza la segunda
fase de esta campaña, centra-
da en el apoyo a los comercios

y empresas de nueva creación,
que podrán disfrutar de un mes
de publicidad exterior, panta-
llas leds, así como de formar
parte de la guía comercial hasta
diciembre de 2020.

Empresas
Esta campaña la puede solici-
tar comerciantes, autónomos,
hosteleros y empresas de Elda
y Petrer, excluyendo  grandes
superficies, agencias de publi-

cidad y concesionarios de auto-
móviles, pues se busca poten-
ciar la puesta en funcionamien-
to  de las pequeñas empresas
locales.

Las solicitudes se atenderán
de forma rápida y por orden de
entrada. Siempre un comercial
se pondrá en contacto con la
empresa para comenzar cuan-
to antes a publicitarse en los
diferentes soportes.

Para formar parte de la cam-
paña solo hay que rellenar un
formulario en la pestaña #Cron-
NuestroComercio de la web:
www.valledeelda.com.

También se puede hacer de
forma presencial en las oficinas
de la Plaza de la Constitución o
bien llamando a los números de
teléfono 965 995 540 o bien al
655 968 826.

Guía comercial
Por otra parte, la guía comercial
del periódico digital se ha confi-
gurado como la más completa
de la comarca y constituye una
referencia para encontrar pro-
fesionales y comercios de cual-
quier ramo de manera fácil y
directa.

A partir de este mes de sep-
tiembre, los establecimientos
que lo deseen pueden solicitar
la inserción gratuita en esta guía
hasta el mes de diciembre de
2020 y, además, podrán benefi-
ciarse de una oferta especial en
las pantallas leds.

Esta campaña, diseñada y fi-
nanciada por el semanario Va-
lle de Elda, ha contado con la
colaboración de los ayuntamien-
tos de Elda y de Petrer.

Cualquier negocio puede anunciarse en la Guía Comercial gratuitamente
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Centro Médico Los Ángeles, 30 años a tu lado

NUEVO SERVICIO

CIRUGÍA DE LA OBESIDAD

Ofrecido por la doctora Vanesa Maturana, especialista en
cirugía general y aparato digestivo.
Se trata de una cirugía metabólica que permite una pérdida
importante de peso que, además, ayuda a mejorar e incluso
hace desaparecer las enfermedades metábolicas, como la
diabetes, la hipertensión y el colesterol. El 80% de los
pacientes que se someten a esta intervención dejan de
tomar la medicación de estas enfermedades. Cuando la
obesidad ya no es moderada debe ponerse remedio de
modo radical y definitivo, pensando en todas las comorbi-
lidades que la acompañan y, en definitiva, que pueden
acortar la vida varios años.
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Guess, Nice Things, Rinascimento, oky-Koky
Tus mejores marcas
como siempre en:

C/ José María Pemán, 19
ELDA

Teléfono 687 627 619
rosamolinapoveda@hotmail.com

¡Porque
te lo mereces!

Felices
Fiestas Mayores

Felices
Fiestas Mayores

MARTA ORTEGA

Rosa Molina ha
sentido el afecto y
la confianza de
sus clientas en
estos meses tan
complicados que
se están viviendo
a causa de la pan-
demia del Corona-
virus. Por ello,
quiere agradecer
enormemente el
apoyo recibido a
todas las perso-
nas que han pa-
sado por su tienda

Afirma que

Rosa Molina agradece el
respaldo de sus clientas
en esta etapa complicada

siempre se ha sentido agrade-
cida y respaldada, pero que, sin
duda, en esta etapa todavía
más, pues que entren a su ne-
gocio significa que  están a gus-
to y le tienen confianza, por lo
que para Rosa es una gran sa-
tisfacción.

Molina además muestra una
vez más su solidaridad, pues
durante el confinamiento pensó
que tenía mucho que agrade-
cer, pues tenía un techo, por lo
que quiso ayudar a quienes peor
lo pasaban.  Así comenzó esta
temporada haciendo un 20% de
descuento en todas sus pren-
das y entregó un porcentaje de
sus beneficios a Cruz Roja Elda,
para que fuese destinado a las
familias más necesitadas de la
ciudad. Por este motivo agra-
dece doblemente a todas las
personas que han adquirido pro-
ductos en Rosa Molina, pues no
solo la han ayudado a ella a
continuar con su negocio sino
también han sido solidarios.

La empresa
En Rosa Molina cuentan con
una amplia variedad de tallas,
desde la 36 a la 52 y ofrecen las
últimas tendencias para todas
las edades, desde adolescen-

tes hasta para aquellas muje-
res que se sienten jóvenes y
quieren verse bien con la última
moda.

En Rosa Molina encontrará
ropa de los más variados esti-
los, con todo tipo de vestidos,
faldas, pantalones, o camisas y
camisetas. Además, cuenta con
infinidad de complementos.
Cada semana renuevan sus
fondos para siempre estar a la
última y que sus clientas en-
cuentren lo que desean.

Si por algo se distingue Rosa
Molina es por contar con ropa
de marcas nacionales e inter-
nacionales de renombre y cali-
dad como Guess, Nice Things,
Rinascimiento, u Oky-Koky. Es-
tas excelentes marcas son ga-
rantía de prendas de calidad, y
al mejor precio.

Toda aquella mujer que lo
desee puede ir a Rosa Molina,
establecimiento ubicado en la
calle José María Pemán, 19, de
Elda, a probarse la ropa sin nin-
gún compromiso. Lo único que
Rosa desea es que se sientan
cómodas y como en casa para
que puedan encontrar aquello
que necesitan. Su teléfono es el
687 627 619.

Rosa Molina renueva su escaparate cada semana

Nueva dirección:

C/ Virgen de los Desamparados, 22  bajo  ELDA

Tel. 966 31 45 42     info@gestisaez.es

Felices
Fiestas

Mayores

Gestoría Sáez

M.O.

La curva de conta-
gios de coronavi-
rus desde julio se
manteniene en  as-
censo en España
así como en la
Comunidad Valen-
ciana, y esta zona
no es una excep-
ción. El Departa-
mento de Salud de
Elda, que abarca
una población de
189.000 personas,
continúa notifican-
do nuevos casos
de coronavirus se-
gún la última ac-

Elda y Petrer suman 362
contagiados por COVID

Continúan los contagios en la comarca

tualización de la Conselleria
de Sanidad. El hecho, según
datos oficiales hasta el 1 de
septiembre registró 648 casos,
de los que 65 son de los últi-
mos 14 días.

El Hospital General Univer-
sitario de Elda ha notificado 24
positivos solo en cuatro días.
De estos, cuatro eran de Elda,
que asciende hasta los 255 los
casos confirmados por la prue-
ba PCR. En Petrer ascienden
a 107 contagiados, cuatro nue-
vos tras la última actualización.

El número de fallecidos conti-
núa en 19 y 11 personas res-
pectivamente en Elda y Petrer
desde hace dos meses.

La Comunidad Valenciana ha
superado la barrera de las
24.000 positivos totales. En la
última actualización suma 789
casos positivos y aumentó en
uno la cifra de fallecidos, ele-
vando este dato hasta los1.510
muertos, Destaca que de la ci-
fra total, la mitad de casos en la
comunidad autónoma se han
detectado desde el 15 de julio.
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La celebración de la edición
anual de la Mejor Calzada de
España, que busca situar a Elda
y su calzado en el panorama
nacional, se ha suspendido has-
ta nuevo aviso. En el convenio
nominativo entre el Ayuntamien-
to de Elda y el Museo del Calza-
do, la partida para este acto es
de 0 euros. Esta actividad la
organiza el Museo del Calzado
con la colaboración del Consis-
torio local, y desde cada una de
estas instituciones responsabi-
lizan a la otra de la decisión de
suspender el evento este año.

La directora del Museo, Loles
Esteve, justifica que el conve-
nio se firma a través de Idelsa y
que este organismo «ha desti-
nado todo el dinero que ha podi-
do a ayudar a promocionar la
industria y el comercio a causa
de la COVID-19».  Así mismo
expone que organizar un even-
to con tantas personas en el
Teatro Castelar no es posible
«tal y como están las condicio-
nes actualmente, no se pueden

Elda se queda sin celebrar
la edición de Mejor Calzada
de España este año

cumplir las medidas de seguri-
dad y distancia física que exi-
gen desde Sanidad», por lo que
habría que reducir el aforo o no
hacer la gala pública, algo que
no se valora ni por parte de una
entidad ni de la otra.

Por otro lado, desde el Ayun-
tamiento de Elda señalan que
el convenio de este año con el
Museo del Calzado, que as-
ciende a los 67.400 euros, se
redactó tras recibir una memo-
ria de gasto de esta entidad
dirigida por Loles Esteve, que
es quien decide si se hace o no
el certamen, según indican.

En conclusión, desde el Con-
sistorio señalan que la decisión
de celebrar el evento de la Me-
jor Calzada es de la máxima
dirigente del Museo del Calza-
do, mientras que la directora
indica que la opción de cance-
lar el evento está en el aire
hasta que se siente a hablar
con Idelsa. Si cambian de idea,
se tendrá que aprobar por ple-
no una ampliación del montan-
te del convenio.

En el convenio no aparece ninguna partida para este evento

C/ Camino Viejo de Elda, 23   PETRER
Teléfonos 615 482 746 - 965 370 760

Aluminio, Toldos,
Persianas,

P.V.C., Mamparas,
Mosquiteras

Les desea
Felices

Fiestas Mayores

MARTA ORTEGA

Elda deja perder una nueva
oportunidad con la que desta-
car y recuperar el prestigio za-
patero de antaño. Eso cree el
fundador del Museo del Calza-
do, José María Amat, quien
propuso hace dos meses que
Elda organizase la primera fe-
ria virtual internacional del cal-
zado por la imposibilidad de
hacer una presencial a causa
de la pandemia de COVID-19.
Ni empresarios del sector ni
políticos han mostrado interés
en esta propuesta, que en cam-
bio, ha secundado de forma
pionera la localidad murciana
de Caravaca de la Cruz.

En su blog en este periódico
digital, José María Amat pro-
puso criterios y ventajas de
esta iniciativa que no han pa-
recido interesar a empresarios
ni a políticos, pues ni se ha
valorado esta opción. Por con-
tra, esta idea la ha impulsado
la ciudad murciana de Carava-
ca de la Cruz con su «Primera
Feria Europea del Calzado».
Poco después, la Feria del
Calzado Efica anunció que su
edición sería virtual e interna-
cional. «Estas son las prime-
ras de muchas iniciativas vir-
tuales y a Elda no parece inte-

La ciudad pierde la
oportunidad de tener una
Feria del Calzado online

resarle esta buena iniciativa»,
señala Amat.

«Propuse la idea porque la
única forma de avanzar hoy en
día es de forma virtual, la pre-
sencial no tendrá buena acogi-
da por el miedo al contagio, lo
que hará que haya pocas ven-
tas», indica el exdirector del Mu-
seo del Calzado. «Me sorpren-
de que el artículo tuviera reper-
cusión fuera de la ciudad y no
en Elda», continúa.

Amat explica que «Elda ha
perdido la fuerza mediática por
lanzar la primera feria pero creo
que estamos a tiempo, todavía
sería factible. El objetivo es ayu-
dar a los nuevos empresarios, a
los emprendedores, pues las
empresas grandes ya tienen su
nombre”.

Para este amante del calzado
«es el Ayuntamiento el que ha
de recoger la idea, pues no hay
ninguna asociación empresa-
rial que aglutine a los empresa-
rios del calzado de Elda y Pe-
trer. Tienen que contar no solo
con las diez empresas punte-
ras sino también con las otras
300, estamos a tiempo de en-
mendar este error, de apostar
por el calzado eldense, pues
impulsaría la ciudad y su eco-
nomía».

Esta primera feria se ha celebrado en Caravaca de la Cruz
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C/ Padre Manjón, 19  ELDA
Teléfono 865 822 430
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Les desea

Felices

Fiestas

Mayores

Felices Fiestas Mayores
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M.O.

La zona de El
Sapo ha vuelto a
convertirse en un
vertedero impro-
visado. El paisa-
je cuenta con par-
te de la carrete-
ra, en torno a
unos 300 metros,
llenos de resi-
duos que man-
chan la imagen
de esta zona en
la que el asfalto

Vertidos incontrolados en El Sapo

tampoco está en las mejores
condiciones, pues tiene nume-
rosos socavones.

Este hecho no es excepcio-
nal, desde hace años esta zona
se utiliza como basurero ilegal
donde se abandonan gran can-
tidad de objetos desde escom-
bros hasta numerosas cristale-
ras, pasando por neveras, tele-
visores o varios sofás y sillo-
nes. Si ya representa un peligro
que estos objetos lleven sema-
nas tirados en el suelo, que haya
decenas de cristales rotos su-
pone un grave riesgo, pues quie-
nes pasean por la zona.

Una imagen a la que no se

acostumbran los vecinos de la
zona, quienes están hartos de
la falta de civismo por parte de
la población pero también de la
falta de limpieza y de atención
en esta zona, que parece aban-
donada a su suerte. Esperan
que se cumplan medidas para
atajar esta situación que em-
peora día a día.

Esto hace que al pasar por la
zona exista una sensación de
abandono y dejadez y que difi-
culte el paso a los vecinos.
El Ayuntamiento de Elda no ha
respondido a este medio sobre
si tienen previsto tomar algún
tipo de medida el respecto.

Los Santos Patronos
lanzan una
mascarilla para
Fiestas Mayores

La Cofradía de los Santos Pa-
tronos ha optado por fabricar
unas mascarillas homologadas
para la conmemoración de las
Fiestas Mayores. Se trata de un
diseño elegante y sobrio: de
color negro y se ha plasmado el
logo de la entidad.

En total van a  poner a la
venta 300 mascarillas, la mitad
para hombre y el resto  para
mujeres al precio de diez euros.
Se podrán adquirir a partir del
martes en la librería Ictis, situa-
da en la Plaza Mayor de Elda.

Valle de Elda
estrena Telegram
para facilitar
el acceso a
la información

El semanario Valle de Elda ha
habilitado un nuevo canal en
Telegram de mensajería instan-
tánea para reforzar su comuni-
cación. Así esta cabecera, la
más antigua del país como se-
manario, da un paso más den-
tro de la inmersión total en las
nuevas tecnologías. A través
del nuevo canal se enviarán to-
das las noticias de actualidad e
interés local.

Para acceder a este canal hay
que bajar la aplicación y buscar
Valle de Elda. Gracias a Delfín
García por hacer posible este
nuevo canal.

La zona se encuentra llena de residuos

El claretiano Jesús Pastor Gil
se marchó el día 3 de septiem-
bre de la parroquia de San Fran-
cisco de Sales de Elda después
de nueve años, para dirigir la
residencia para sacerdotes
mayores y la casa de espiritua-
lidad que su congregación tiene
en León.

Jesús Pastor Gil, de 73 años
de edad, es una persona muy
querida no solo en su parro-
quia, sino también en Elda, don-
de ha sido asesor religioso de la
Junta Central de Comparsas y
capellán del colegio de las Her-
manas Carmelitas. En todos
estos lugares ha transmitido con
coherencia el mensaje evangé-
lico de intentar que el mundo
sea un lugar mejor para todos.

Su parroquia celebró una
misa de despedida del sacer-
dote el pasado sábado que es-
tuvo al completo de fieles, res-
petando las medidas de seguri-
dad. Jesús Pastor expresó que
había sido muy feliz y destacó
el cariño que había sentido por
los ancianos y enfermos de la
parroquia. También agradeció
haber podido formar parte de
las fiestas de la ciudad y de la
religiosidad popular que implican.

Jesús Pastor fue misionero a
lo largo de 35 años en Chile,
donde desempeñó importantes

El sacerdote Jesús Pastor se despidió de Elda
cargos como director del San-
tuario de la Virgen del Carmen,
patrona de Chile en Aznalcollo,
así como formador en el semi-
nario y responsable de un cole-
gio claretiano. Posteriormente
llegó a Elda después de dos años
en una parroquia de Vallecas

Como asesor religioso de la
Junta Central de Comparsas de
Moros y Cristianos durante sie-
te años ha dejado una gran hue-
lla, «destacaría su humildad,
sencillez y entrega. Ha sido un
grandísimo asesor, ha tenido
un gran compromiso con las
fiestas de Moros y Cristianos.
Es un ejemplo de entrega por y
para los demás», afirma Pedro
García, presidente de la enti-
dad. La Junta Mayor de Cofra-
días reconoció su labor nom-
brándolo predicador de la Misa
Mayor de la Virgen de la Salud
el día 8 de septiembre de 2019.

Por su parte, el sacerdote cla-
retiano de la parroquia, Julio
César Rioja, destaca de él que
«es una buena persona que nos
transmitido sobre todo la ternu-
ra latinoamericana; es alguien
muy especial, positivo, sereno
y tierno».

En la parroquia ha acompa-
ñado numerosos grupos de la
comunidad, de Cáritas y de la
pastoral de la Salud: «La feli-

gresía de esta parroquia es com-
prensiva y con los ideales de
construir un mundo mejor. De
todos me llevo mucha riqueza y
generosidad… y la paciencia
que han tenido conmigo», con-
cluye Jesús Pastor. Una de sus
principales misiones pastorales
ha sido la visita a los enfermos,
que ha realizado todos los jue-
ves a lo largo de 9 años, tanto a
la residencia El Catí como a los
ancianos en sus casas particu-
lares.

El sacerdote vallisoletano se
marcha de Elda dejando un gran
recuerdo en muchas personas.
Con su delicadeza habitual,
unida siempre a un agudo sen-
tido crítico para mejorar las co-
sas, se marcha pidiendo a los
eldenses y sus autoridades:
«Que cuiden la acogida y las
necesidades de los más desfa-
vorecidos; y que cuiden el en-
torno para que esté a la altura
de la ciudad de renombre que
es Elda».

Jesús Pastor ha ejercido en San Francisco de Sales durante nueve años
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El aparcamiento de Gran Avenida cumple 15 años

MARTA ORTEGA

La Asociación Gitana de Elda
impulsó durante el curso 2019/
2020 un programa sobre al ab-
sentismo escolar con el objeti-
vo de incidir en aquellas fami-
lias en las que más se dan estos
casos y ponerle freno.

El proyecto estuvo dirigido por
el monitor Manuel Ángel Ruiz,
quien incluso fue casa por casa
para despertar a los niños con
familias sin recursos; también
acudió a los hogares a buscar a
los niños que no habían ido al

La Asociación Gitana de Elda aplicó un
programa contra el absentismo escolar

ANDREA RUIZ

Los vecinos del bloque Gran
Marcastro y Serra Mar sufren
molestias por parte de jóvenes
y familias que van al parque
infantil del Sector 9: «Se juntan
varios coches con jóvenes con
la música a todo volumen. Tam-
bién familias que sacan mesas
y sillas de playa para cenar y lo
dejan todo sucio», comenta una
vecina. La Policía Local admite
que la situación es compleja e
indica que estas infracciones
se pueden grabar con el móvil
ya que valen como pruebas,
pero sin difundirlas en las re-
des.

Las molestias, según los ve-
cinos, pueden llegar hasta las
4 de la madrugada, a pesar de
sus quejas reiteradas a la poli-
cía: «En una noche podemos
llamar hasta tres viviendas, el
problema está en que cuando
ven el coche de la policía, ba-
jan la música y las voces, y
cuando se van, vuelven a po-
nerla».

Los vecinos afirman que
«luego están las familias que
directamente se bajan a cenar.
Por la noche se dedican a can-
tar y por la mañana el parque
da pena. Nos levantamos con
todo lleno de suciedad. Baja-
mos con los niños y siempre

Malestar en Sector 9 por ruidos
y suciedad en el parque

está todo lleno de residuos,
desde bolsitas de kétchup de
comida basura, tapaderas de
vasos o botellas de cerveza de
vidrio, hasta mascarillas. Es una
pena, porque el parque es pre-
cioso».

Hasta el momento están tra-
bajando en una queja vecinal
conjunta y oficial de los dos blo-
ques afectados al Ayuntamien-
to de Elda.

El jefe de la Policía Local,
Francisco Cazorla, afirma: «En
esta zona hemos tenido llama-
das por, incluso, carreras de
vehículos. Hay un choque de
derechos:  al descanso y  a la
libre circulación».

Cazorla comenta que para
hacer una denuncia formal se
puede grabar la situación y pre-
sentarla como prueba.

colegio, para saber el motivo.
De esta forma pudo elaborar
una lista en la que controlaba
las faltas de los menores inscri-
tos en este programa que en-
tregó a la asociación con el ob-
jetivo de que esta medie entre
el Agente Tutor de la Policía
Local, los centros educativos y
las familias.

Esto ha sido posible gracias a
la subvención de 1.300 euros
recibida a través del Instituto
Municipal de Servicios Socia-
les de Elda.

Su inauguración se retrasó cerca de tres años para subsanar unas deficiencias

Parque infantil del Sector 9

ANDREA RUIZ

El aparcamiento subterráneo de
la avenida José Martínez Gon-
zález, conocida popularmente
como Gran Avenida, cumple 15
años desde el inicio de sus obras
en 2005. Una obra que no estu-
vo exenta de problemas, retra-
sos en su inauguración, inun-
daciones y cambio de propieta-
rios.

Su construcción planteó du-
das desde el inicio.  En junio de
2005, decenas de vecinos se
manifestaron en contra. Su in-
auguración tuvo que retrasarse
para subsanar unas deficien-
cias hasta el 23 de mayo de
2008, días antes de Moros y

Cristianos. Y solo un año des-
pués se inundó.

La Asociación de Minusváli-
dos Físicos Intercomarcal
(AMFI) dirige actualmente el
parquin. Su director, Andrés
Molina, recuerda que «en julio
de 2009 nos enteramos de que
se quedaba sin nadie que lo
gestionara. Negociamos con la
empresa que podríamos dirigir
el aparcamiento si ellos paga-
ban a nuestros empleados. Es
decir, lo gestionaríamos gratis
ya que no íbamos a sacar bene-
ficio del parquin. La empresa
aceptó y así lo hicimos. De he-
cho, nosotros pusimos las com-
puertas para que no se inunda-
se durante las lluvias».

AMFI adquirió el aparcamien-
to en junio de 2015, con una
hipoteca de más de dos millo-

nes de euros: «En 2015
nos escribió una carta el
banco diciendo que le ha-
bían embargado el apar-
camiento al dueño, que si
lo queríamos nosotros o,
por el contrario, todos los
empleados irían a la calle.
Yo no quería despedir a
nadie y propuse que nos
lo vendieran. Al principio,
el banco se mostró reti-
cente y buscó posibles
dueños  pero no encon-
traron a nadie y nos die-
ron el préstamo». Desde
entonces, «entre las pla-
zas baratas que vendi-
mos, a 6.000 euros, y las

ganancias de los alquileres tem-
porales a 1 euro, hemos paga-
do» expilca Molina.

Una de las decisiones de
AMFI como nuevo propietario
fue decorar el aparcamiento. En
agosto de 2017, siete artistas
urbanos comenzaron la deco-
ración de motivos festeros el-
denses tanto en paredes exte-
riores como interiores. Estas
obras pictóricas se inauguraron
en noviembre de ese mismo
año y se pueden contemplar
actualmente.

Los trabajadores y la direc-
ción de AMFI se sienten muy
orgullosos del funcionamiento
y de haber podido adquirir el
aparcamiento. Molina comenta
que «es un gran hito porque es
muy difícil que un banco ponga
su fe en una asociación».
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MARTA ORTEGA

El proceso para suprimir del ca-
llejero eldense los nombres rela-
cionados con la dictadura fran-
quista está a pocas semanas de
culminar. La proceso comenzó
en 2016 y cuatro años después
17 calles y tres plazas tendrán
una nueva denominación para
cumplir con la Ley de Memoria
Histórica, la cual también esta-
blece medidas a favor de quie-
nes padecieron persecución o
violencia durante la Guerra Civil
y la posterior dictadura. Esta de-
cisión fue aprobada en un pleno
municipal el pasado mes de mar-
zo con el apoyo de todos los
grupos políticos salvo la absten-
ción del Partido Popular. En las
próximas semanas será una rea-
lidad.

El contrato ya ha sido adjudica-
do y aprobado por el Ayunta-
miento de Elda, tendrá un coste
de 3.300 euros e incluye la crea-
ción de 40 placas de chapa y 11
de cerámica, para las situadas
en el casco antiguo.

Los nombres de las calles
José María Pemán pasará a de-
nominarse Elia Barceló Estevan,
escritora eldense reconocida con
numerosos premios. El resto de
mujeres designadas para figurar
próximamente en el callejero de
la ciudad son: Natalia Tendero

Elda sustituirá los nombres franquistas de 20 calles y plazas

Gil, primera concejala en el Ayun-
tamiento de Elda, su nombre sus-
tituirá a Alcázar de Toledo, en el
barrio de La Purísima.

Magdalena Maestre Amat fue
la primera mujer presidenta de la
comparsa de Zíngaros y su nom-
bre reemplazará en el callejero
actual al de Andrés Amado. Asi-
mismo, la empresaria y miembro
de la Asociación de Industriales
del Calzado de Elda, Lolita Mira-
lles Esteve, tendrá su propia ca-
lle, ahora conocida como Euge-
nio Montes.

La comadrona María Perni Al-

garra, que ejerció de 1909 a 1954
en Elda, sustituirá a Federico
García Sanchiz; la enfermera
Manolita Candel Pérez dará nom-
bre a la calle González Bueno; y
Milagros Maestre, aparadora, fun-
dadora y presidenta de Aulas de
la Tercera Edad durante más de
20 años, sustituirá a Juan Váz-
quez de Mella.

Antonia Maymón, maestra de
la denominada Escuela Moder-
na desde 1918-1931 sustituirá a
la calle Belchite; Aurita González
González, pionera del Movimien-
to Vecinal y vinculada a Cáritas y

la HOAC pondrá nombre a la
actual Alféreces Provisionales;
Maruja Ycardo Agullo, poeta y
enfermera, reemplazará a Luis
Batllés; Josefina Ferrándiz Ca-
sares, maestra del Colegio Emi-
lio Castelar de 1932 a 1934, dará
nombre a la Brunete; y la empre-
saria Otilia Cutillas Pastor dará
su nombre de la actual calle Tro-
pas Gallegas.

A estos nombres se suman los
de dos reinas de Aragón y seño-
ras de Elda: Doña Violante de
Bar, en la actual Plaza del San-
tuario, y Sibila de Fortiá, que re-
emplazará a Ricardo León. Am-
bas contribuyeron al desarrollo
de obras, infraestructuras y mo-
dernización de Elda en la época
medieval. A su vez, Beatriz de
Corella, condesa de Elda, sus-
tituirá la actual  Alto Los Leo-
nes.

Por otro lado, el Ayuntamiento
también ha decidido atajar la fal-
ta de placa en la calle Federico
García Lorca, situada en el barrio
La Estación. Los vecinos, hace
años, hartos de esperar una pla-
ca pusieron el nombre con grafiti
para que se supiese el nombre
de esta pequeña vía dedicada al
poeta de mayor influencia y po-
pularidad de la literatura españo-
la del siglo XX.

La calle José María Pemán pasará a denominarse Elia Barceló Estevan
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C/ Padre Manjón, 4 Entlo. ELDA
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Móvil 609 617 353

C/ Cánovas del Castillo, 8  PINOSO
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www.pulidosidella.com

Tratamiento de suelos
Tel. 659 272 443

GUÍA DE SERVICIOSGUÍA DE SERVICIOS

R O C M I
Marca del grupo Futurmacal, S.L.

Venta y reparación de máquinas
de coser industriales.

Tel. 965 38 34 23Tel. 965 38 34 23Tel. 965 38 34 23Tel. 965 38 34 23Tel. 965 38 34 23
C/ Jaime Balmes, 7  ELDA

C/ Marina Española, 16-18  ELDA

Petrer - C/ Elche, 36 - Telf. 965371384
Elche - C/ Carlos Antón Pastor, 15 - Telf. 965467798

SOFÁS - SILLONES - SILLASSOFÁS - SILLONES - SILLASSOFÁS - SILLONES - SILLASSOFÁS - SILLONES - SILLASSOFÁS - SILLONES - SILLAS

Virgen de los Desamparados, 29
Local B   ELDA

Tel. 965 39 36 26

Estas son las dos palabras que
mejor definen a estos elden-
ses, «Maestro Hormero», un ofi-
cio artesanal en el que desta-
can por su perfección y maes-
tría, consiguiendo hacer de cada
horma un elemento único. 

Con una experiencia que
suma más de cuatro décadas
trabajando con las manos y dan-
do forma a miles de hormas,
Alfonso y Joaquín deciden em-
barcarse en este nuevo proyec-
to junto a un gran equipo de
profesionales y capitanear este
viaje que sin duda los llevará a
buen puerto.

Desde el primer momento
ambos sabían que la fusión
entre la más pura artesanía y la
tecnología sería su sello de iden-
tidad. Su calidad como mode-
listas reconocidos avalan su tra-
yectoria y garantizan el éxito en
su empeño por desarrollar cada
horma perfecta porque, como
ellos dicen, «la horma es el alma
invisible del zapato». Por ello,
han dotado a sus instalaciones
de la maquinaria más avanza-
da con una capacidad de pro-
ducción impecable que puede
alcanzar cuotas anuales de más
de 110.000 pares.

Elda es, sin duda, un valor
añadido a esta empresa emer-

Profesionales y emprendedores
abren la empresa «Maestro Hormero»

gente. Estos empresarios
apuestan por la tradición del
sector del calzado eldense y
por esta razón no dudan en ubi-
car aquí sus modernas instala-
ciones que contrastan con el
carácter artesano de este ofi-
cio. Maestro Hormero es pura
artesanía desarrollada en un
contexto tecnológico renovado.

Con gran celeridad y gracias
a la amplia experiencia previa
del equipo de Maestro Horme-
ro, esta empresa ha consegui-
do posicionarse rápidamente en
el mercado ganándose el res-
peto de sus numerosos clientes
y amigos, que han apostado por
la empresa naciente.

Estos empresarios apuestan por la tradición del sector del calzado eldense

«Maestro Hormero» es pura artesanía
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Los centros escolares se preparan para volver a clase el lunes

Todos los colegios se han adaptado a la nueva normativa

MARTA ORTEGA

A menos de una semana del
inicio del curso, el 7 de septiem-
bre, el profesorado ya ha vuelto
a los centros educativos, que
han acondicionado las aulas y
han creado un estricto protoco-
lo para evitar al máximo el con-
tacto entre los estudiantes. El
riesgo cero de contagio de co-
ronavirus no existe, pero las di-
rectivas envían un mensaje de
calma a las familias para el que
sin duda es el inicio de curso
más difícil.

Profesores y estudiantes ten-
drán que aprender una nueva
forma de convivir en las aulas.
El director del colegio público
Pintor Sorolla, Igor Pinteño, ase-
gura que «la teoría está clara,
veremos la práctica, esto es algo
nuevo para todos y el día a día
nos obligará a dar respuesta a
nuevas situaciones; hay su-
puestos para los que no hay
protocolo, pero con calma, sen-
tido común, distancia e higiene
podremos». Su centro ha adap-
tado las aulas de psicomotrici-
dad y música para dar cabida a
todas las clases, pues en cur-
sos como 6º han desdoblado
tres líneas. Este centro también
impartirá algunas clases como
Música o Inglés en el patio, ade-
más de Educación Física.

Una norma común es que si
el niño tiene fiebre, no debe
acudir a clase. En todos los cen-
tros se han creado horarios de
entrada y salida escalonadas
con el objetivo de evitar las aglo-
meraciones, también se han dis-
tanciado las filas de alumnos,
se han diseñado itinerarios en
el centro y se han creado turnos
para ir al recreo. Además, ha-
brá dispensadores de gel hi-
droalcohólico en las clases. Los
alumnos deberán tomarse la
temperatura al salir de casa y al
entrar al colegio, y a partir de 1º
de Primaria no podrán quitarse
la mascarilla salvo en Educa-
ción Física y para comer. Los
padres no podrán acceder al

interior de los centros y los alum-
nos solo podrán entrar en su
horario y en la zona indicada.

Uno de los centros que ha
tenido que trabajar más ha sido
Padre Manjón, el colegio públi-
co más grande de la provincia
con 900 alumnos y cuatro lí-
neas por curso, que este año en
muchos casos pasará a tener
cinco. La jefa de estudios, Bár-
bara Sánchez, ha destacado
que «el espacio es limitado y no
todas las clases podrán ser de
20 alumnos, habrá algunas a
partir de 4º de 25 por falta de
aulas». Precisamente el próxi-
mo lunes irán los alumnos en
dos turnos para que aprendan
cómo será su nuevo día a día.

Hasta 4º de Primaria se van a
crear las llamadas clases bur-
buja, cuyo objetivo es que los
niños no estén en contacto con
el resto del alumnado. En cen-
tros como Pintor Sorolla los pro-
fesores especialistas entrarán
junto al tutor para dar clase de
Educación Física, Música o In-
glés, mientras que en otros
como Padre Manjón estás cla-

ses se harán de forma telemáti-
ca y en el aula solo estará el
tutor del curso. En 5º y 6º, en
cambio, la Conselleria de Edu-
cación indica que los alumnos
deberán mantener la distancia
física de 1,5 metros en las aulas
y podrán entrar los profesores
especialistas a las clases.

Casos positivos
En caso de producirse algún
positivo, su clase se cerrará 15
días y se pondrá a los peque-
ños en cuarentena. Será la Con-
selleria de Sanidad la que deci-
da cuándo cerrar un centro en
el que se produzca más de un
caso.

Uno de los problemas que
conllevará la COVID-19 es dife-
renciar su sintomatología de
otras como la gripe e incluso en
los más pequeños en el mo-
mento en que les salen los dien-
tes. Por ello la directora de El
Mirador, Gloria Jordá, hace un
llamamiento a las familias: «En
este centro hay 99 alumnos di-
vididos en grupos de conviven-
cia, al ser tan pequeños pedi-
mos que se extreme la precau-

ción, si algún pequeño tie-
ne fiebre no deben acudir a
clase». Este centro tendrá
30 minutos para que las fa-
milias dejen a sus peque-
ños y cuenta con diez pro-
fesoras: «Hay un exceso
de responsabilidad, tene-
mos que adaptarnos y
aprender un nuevo funcio-
namiento. Además hay que
recordar que se limpia de
manera frecuente, por lo
que el colegio será lo más
seguro posible».

Familias
El presidente de la Agrupa-
ción de AMPAS, Carlos Vi-
cente, señala que las fami-
lias «afrontan este nuevo
curso con inquietud, miedo
y escepticismo. Es el curso
más difícil al que se enfren-
ta el sistema educativo pú-
blico desde que está en fun-

cionamiento». Los padres tie-
nen dudas respecto a las activi-
dades extraescolares así como
qué pasará en caso de que un
menor sea positivo, «¿los pa-
dres podremos cogernos la
baja? También debemos estar
en cuarentena», se pregunta.

Vicente recalca que esta agru-
pación es consciente de la im-
portancia de la educación pre-
sencial, pues «es la única for-
ma de que todos aprendan por
igual y no exista una brecha
digital» y se muestra de acuer-
do con la creación de grupos
burbuja, pues «en el resto de
Europa parece que funcionan y
es la mejor manera de reabrir
las aulas».

Desde los centros recalcan
que no hay que tener miedo,
pues la modalidad presencial
es la mejor opción para que los
alumnos no pierdan el hilo de
los contenidos y socialicen con
los compañeros. Así, piden pru-
dencia y calma a las familias
para hacer frente a una nueva
situación que, esperan, solo
dure un curso.
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ESTER HERNÁNDEZ

La vuelta a las aulas es objeto
de debate  debido a la situación
excepcional debido a la CO-
VID-19. Conselleria de Educa-
ción  decretó unas medidas que
deben llevar a cabo todos los
centros, una de ellas es «la
máxima presencialidad posi-
ble», pero  en algunos centros
de Secundaria de Elda y Petrer
han tenido que tomar medidas
diferentes para cumplir las nor-
mas de seguridad que se exigen.

En el IES La Melva y el IES
Paco Mollá algunos de los cur-
sos serán semipresenciales. En
La Melva, la mayoría de los gra-
dos de formación profesional
que imparten también se orga-
nizarán en clases alternas, es
decir, la mitad irá a clase unos
días a la semana y el resto los
demás días. Además, para evi-
tar masificación de alumnos por
las mañanas, algunos ciclos se
impartirán por la tarde. En el
caso del Paco Mollá, han opta-
do porque sean los cursos de 1º
de Bachillerato y los ciclos for-
mativos los que se realicen de
forma semipresencial.

La mayoría de los centros ha
reducido la ratio de sus clases.
Para ello han desdoblado cur-

Los institutos se preparan para un curso excepcional

sos en varios grupos. Es el caso
del centro concertado Carmeli-
tas ya que han decidido que 1º
de la ESO se divida y se han
habilitado espacios más gran-
des como el salón de actos para
clases de Bachiller.

Medidas de seguridad
En los centros, las medidas de
seguridad se mantiene la dis-
tancia de seguridad de 1,5 me-
tros, dispensador de geles en

todas las aulas y aseos y uso
obligatorio de mascarilla. En el
IES Paco Mollá, el alumnado
podrá quitarse la mascarilla
cuando estén sentados en cla-
se y respeten la distancia. No
así el profesorado, que llevarán
la mascarilla siempre.

Para evitar una mayor expo-
sición al contacto entre alum-
nos de otros grupos o cursos, el
IES La Melva va a organizar los
horarios y las clases de tal ma-
nera que los grupos permanez-
can en la misma aula el máximo
tiempo posible.

El Instituto Azorín está en ple-
no proceso de traslado a las
aulas prefabricadas, si bien es
muy probable que el curso lo
tengan que iniciar en el Instituto
ante el retraso de las obras de
las clases provisionales.

Recreos
Los centros han diseñado pro-
tocolos para evitar masificación
de alumnos al salir de las aulas.
El director del IES Paco Mollá,
Luis Escandell, explica que se-
guirán el protocolo en caso de
incendios para salir de forma
ordenada, y ya en el patio, se
habilitarán zonas por cursos

para que pasen el tiempo del
descanso. Para el centro Valle
de Elda, como la puerta de en-
trada está abierta, no van a po-
der controlar que «estudiantes
de otros cursos coincidan. Aquí
se tiene que apelar a la respon-
sabilidad de cada uno. Aún así,
escalonaremos las entradas y
salidas por grupos», explica el
director del centro, Cristóbal
Melgarejo.

La desinfección y limpieza de
las instalaciones y de aseos va
a ser más importante todavía
para este próximo curso, por
ello se van a aumentar los tur-
nos de limpieza. «En los aseos
se regulará el aforo para que no
puedan entrar más personas de
las que es aconsejable», expli-
ca el director del IES La Torreta,
Antonio Cano.

Cantina
Para estas instalaciones, cada
centro va a actuar de una ma-
nera distinta: el IES Paco Mollá
apuesta por no dejar entrar al
alumnado, por ello pondrán una
barra exterior y una de las per-
sonas encargadas de la cantina
se quedará preparando los pe-
didos y otra fuera despachan-
do. En el centro Valle de Elda
quieren ampliar la terraza al
exterior con la posibilidad de
poner mesas fuera.

En pocas semanas los cen-
tros volverán a abrir y han opta-
do por dar charlas sobre las
normas de funcionamiento las
primeras semanas para que el
alumnado conozca el nuevo fun-
cionamiento del centro. Muchos
centros han colgado las instruc-
ciones de inicio del curso en su
página web o han enviado una
carta explicativa a los padres
por la plataforma interna como
las Carmelitas. Los propios di-
rectores tienen dudas acerca
del funcionamiento ya que de-
pendiendo de la evolución de la
pandemia, tendrán que mante-
ner las medidas de actuación o
cambiarlas.

La incertidumbre es manifiesta en la comunidad escolar
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Juan Cruces González, un excelente
reportero gráfico y una buena persona

Juan Cruces, cámara en mano, realizando un reportaje

S.T.  ESTEVE

Hay personas que les facilitan
la vida a quienes están a su alre-
dedor, que hacen todo lo posible
por hacerles a los demás su exis-
tencia un poco más amable y
feliz. Juan Cruces (Ceuta 1938-
Elda 2020) era una de ellas.

Excelente fotógrafo, buena
persona, siempre dispuesto a
ayudar, divertido y familiar son
las características que mejor de-
finen a este gran reportero grá-
fico que nos dejó el pasado mes
de agosto.

Nació en Ceuta, donde se inte-
resó por la fotografía a los 15
años de edad, ya que un tío suyo
tenía una caseta donde sacaba
instantáneas de los viandantes,
llamada Foto Guerrero, que es-
taba ubicada en una plaza impor-
tante de la ciudad. Allí dio sus
primeros pasos. Posteriormente
aprendió el oficio con el fotógra-
fo Arbona, pero ganaba muy
poco dinero. En su juventud se
despertó su espíritu emprende-
dor y pensó que sería un buen
negocio tomar fotos y venderlas
luego a los numerosos soldados
de la península que estaban des-
tinados en Ceuta. Ganó mucho
dinero con esta actividad  y llegó
a multiplicar por ocho el salario
de sus padres, José Cruces que
era peluquero y Mercedes Gon-
zález, costurera de profesión.

Finalmente su padre también
optó por hacerse fotógrafo. Con

él ideó un concurso itinerante
para vender sus instantáneas a
los particulares, y así recorrie-
ron numerosas provincias anda-
luzas, así como Albacete y Ali-
cante. Su progenitor continuó con
el negocio durante los dos años
que duró el servicio militar de
Juan y al pasar por Elda le gustó
la ciudad, por lo que más adelan-

te decidió establecerse aquí con
su mujer y su otra hija.

Entre tanto, Juan Cruces había
acabado la mili y decidió casarse
con su novia Mari Carmen
Lago, una mujer de quien siem-
pre estuvo muy enamorado. Pero
sus padres no aceptaban que ella
perteneciera a un barrio humil-
de, así que no asistieron a la

boda. La joven pareja contrajo
matrimonio y se marchó a Fran-
cia, donde vivieron dos años y
nació su hija mayor, Merche.

Para Juan Cruces, Mari Car-
men Lago fue la mujer de su vida
y su casa continúa estando reple-
ta de fotos de ella con diferentes
edades, «era su musa» -afirma su
hija María José-, y siempre te-
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Miguel Díaz fue el fotógrafo al que sustituyó Juan Cruces en Información
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nía su nombre en la boca, «mi
Mariquilla», como la llamaba.

El tiempo lo cura todo y, ante
los requerimientos de su padre,
Juan Cruces decidió trasladarse
a Elda en el año 1965 con su
mujer y su hija. Con los ahorros
se compró su casa y abrió varias
tiendas de fotografía, la primera
de ellas con su progenitor en la
calle Jaime Balmes, pero final-
mente se independizó en lo que
sería Foto Estudio Ernes, en el
pasaje del edificio del mismo
nombre en la calle Juan Carlos I.
Como anécdota curiosa, en este
estudio se encontró con varias
personas que llevaron su foto-
grafía vestidos de militar en Ceuta
para reproducirla o arreglarla y
detrás llevaba la firma de Cruces.

Fotógrafo de prensa
En los años 70, los fotógrafos de
la prensa escrita en Elda eran
Carlson, que trabajaba para La
Verdad y Juan Cruces para el
diario Información de Alicante.
Juan empezó haciendo colabo-
raciones en este medio en el año
1977, pero como tenía que aten-
der su tienda, le ayudaba Miguel
Díaz Hernández. Sin embargo,
el fallecimiento repentino de este
hizo que Juan Cruces aceptara
ser el reportero gráfico del pe-
riódico en la delegación en Elda,

que cubría toda la comarca. Era
el año 1984 y durante más de tres
décadas fue el fotógrafo del In-
formación en nuestra zona, don-
de era muy conocido. También
colaboró durante muchos años
con el semanario Valle de Elda.

Juan Cruces no tenía experien-
cia en la fotografía de prensa,
pues solo había hecho algún tra-
bajo puntual como reportero grá-
fico en El Faro de Ceuta, sobre
todo partidos de fútbol los fines
de semana.

Empezaba así la etapa más bri-
llante de su vida profesional.
Numerosos periodistas dieron
sus primeros pasos en el oficio
junto a él en la delegación de
Elda. Al principio eran jóvenes e
inexpertos y Juan Cruces les dio
la seguridad que aportan los años,
pero también aprendieron con él
valores como el compañerismo
o la perseverancia hasta conse-
guir el trabajo bien hecho, rápi-
do y de calidad. Juan ejerció de

Juan ayudó mucho a
los jóvenes periodistas
que empezaban a trabajar
en la delegación en Elda
del diario Información

Juan junto a su esposa Marí Carmen cuando todavía eran novios
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Comida con sus compañeros de la prensa en los años 80

Carmen Lizán junto a Juan

Cicerone para todos ellos y su
carácter abierto y generoso les
allanó el camino del periodismo
local día a día, buscando temas o
facilitando contactos.

Todos y cada uno de los com-
pañeros que trabajaron con él en
la delegación de Información en
Elda lo recuerdan con cariño.
Carmen Lizán, actual jefa de la
sección de Monográficos de este
diario en Alicante, recuerda:
«Empecé a trabajar con Juan
Cruces a finales de los años 80,
cuando llegué a la delegación

del periódico en Elda como co-
laboradora; llevaba la correspon-
salía de Petrer, además de hacer
reportajes por todo el Alto y
Medio Vinalopó y suplementos
especiales. Juan Cruces era un
periodista gráfico con un talento
natural. Siempre sabía la foto
que había que hacer. Era un lujo
tenerle como compañero, veía
dónde estaba la noticia y cómo
mirar a través de su cámara para
conseguir que sus fotos hablaran
por sí solas».

Del cariño que le han profesa-

do los periodistas destinados en
Elda a Juan Cruces habla el he-
cho de que a todos los que hemos
pedido su colaboración para este
artículo no hayan dudado ni un

momento en hacerlo: «Lo llevo
en el corazón, ha sido un maestro
en el periodismo y casi un padre
para todos nosotros, nos llevaba
de la mano», asegura la periodis-
ta eldense Lola Francés, quien
trabajó durante más de 20 años
con él.

La periodista eldense Isabel
Vicente, actualmente jefa de Pro-
vincia del diario Información,
recuerda que sus primeros pasos
como redactora los dio junto a
Juan Cruces: «Muchos de noso-

«Juan hacía de filtro
porque tenía un gran olfato
periodístico; veía los temas
antes que nadie y sabía
distinguir el trigo de la paja»
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Juan junto a sus hijos celebrando su cumpleaños

tros empezamos muy jóvenes en
la delegación de Elda y él nos
sacaba de apuros. Éramos unos
pipiolos y cuando teníamos pro-
blemas para encontrar temas, nos
los buscaba o hablaba con las
fuentes para convencerlas. Nos
ayudó mucho siempre».

Como fotógrafo artístico y de
estudio consiguió importantes
premios, pero cuando dijo que sí
al periódico Información, posi-
blemente desconocía que se abría
un mundo ante él que iba a des-
pertar su pasión por el periodis-
mo, «en seguida le encantó», re-
cuerda Isabel Vicente. Su carác-
ter temperamental y apasionado
sumó enteros para que se convir-
tiera en el extraordinario repor-
tero gráfico que fue: «Era un
placer trabajar con él, aunque a
veces discutíamos, pero porque
le gustaba luchar por su trabajo»
añade la periodista.

Su forma de ser alegre y extro-
vertida le ayudó mucho en su
trabajo: «Era buena persona y
alegre, muy alegre, siempre rien-
do, con chistes continuos», afir-
ma Vicente. Todavía recuerda
esta periodista un reportaje del
barrio El Sapo. Juan Cruces se
encargó de convencer al patriar-
ca gitano para salir en la noticia
y en la foto, «cuando llegamos

nos estaba esperando, Juan co-
nocía a todo el mundo», asegura.

Lola Francés asegura, además,
que Juan era una fuente de noti-
cias porque estaba en contacto
permanente con la calle y mu-
chas personas iban a expresarle
sus quejas en torno a la ciudad:
«La gente no venía a la redac-
ción a contarnos sus problemas,
sino a la tienda de Juan y él hacía
de filtro porque tenía un gran
olfato periodístico; veía los te-
mas antes que nadie y sabía dis-
tinguir el trigo de la paja. Luego
tú tirabas del hilo», afirma.

Otro de los rasgos de la perso-
nalidad de Juan Cruces era su
vocación familiar, «siempre es-
taba con el nombre de su mujer y
de sus hijos en la boca, era entra-
ñable y nos hizo partícipes de
muchas de sus vivencias», co-
menta Isabel Vicente. Carmen
Lizán añade que «esta era una de
sus virtudes, ser feliz con los
suyos. Disfrutaba con sus seres
queridos», de hecho, «era un pa-
drazo absoluto, su preocupación
nunca era él mismo, sino sus
hijos, siempre sus hijos», en pa-
labras de Lola Francés.

Tres de sus cuatro hijos han
heredado su pasión por la foto-
grafía, María José y Pedro por
la artística y Jesús por la perio-
dística, «de pequeño me llevaba
a todas partes, menos a los suce-
sos, claro. Yo he visto muchos
partidos de fútbol en Elda desde
el córner con él», recuerda Jesús,
el más pequeño, quien continúa
desarrollando su trabajo con la
misma profesionalidad y entre-
ga que su padre en el periódico
Valle de Elda, tanto en su forma-
to impreso como digital. Por su
parte, María José dejó la foto-
grafía profesional en 2012 al
cerrar su establecimiento, aun-
que ha hecho numerosos traba-
jos de colaboración en revistas,
como la de Moros y Cristianos
de Valle de Elda. Por su parte,
Pedro ha tenido siempre tienda,
como su padre, y lleva más de 25
años haciendo fotos artísticas en
su conocido estudio de la calle
Dahellos. La saga que inició el
abuelo continúa muy viva en la
tercera generación con su nieto
Ismael Cruces, que está a punto
de iniciar sus estudios de Foto-
grafía.

Incursión en la política
Juan Cruces tuvo una gran voca-
ción de servicio que le llevó a ser
concejal en el Ayuntamiento de
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Compañeros de la política entregando una distinción a Alberto Navarro

Basilio entregando a Cruces un galardón de los fotógrafos de Elda

Elda por la antigua Alianza Po-
pular. Como muchas otras per-
sonas que no son profesionales
en la materia, terminó esta incur-
sión en la vida pública sin ganas
de hablar de ella, pero se quedó
con los numerosos amigos que
hizo y con la satisfacción de ha-
ber intentado hacer algo para
mejorar su pueblo de adopción.

Jose Cremades introdujo a
Juan en la política. Aun recuerda
la gran alegría que le produjo
saber que iba ir en las listas a las
elecciones municipales de Elda
en el año 1983, «su reacción fue
muy expresiva, aún sabiendo que
iba de número 8 y no saldría,
pero él decía que había que dar la

cara y lo demás importaba me-
nos». Finalmente entró a formar
parte de la Corporación -en la
oposición y con mayoría absolu-
ta del PSOE- casi desde el prin-
cipio de la legislatura porque su
amigo Jose Cremades resultó ele-
gido senador en Madrid y tuvo
que dejar su concejalía, al igual
que otro compañero: «Tenía mu-
chísimas ganas de trabajar desde
lo público y el Ayuntamiento le
atraía enormemente», recuerda.

Para su amigo Jose Cremades,
«Juan era un todo, por expresar-
lo de alguna manera, una unidad
de alma y cuerpo sin división.
Una buenísima persona, buen
profesional y muy familiar».

Juan Cruces fue una persona
de gran carácter, pero a la vez le
gustaba el consenso y puso su
simpatía al servicio de que exis-
tiera una buena convivencia don-
de él estuviera. Aunque no era
una muy religioso, asistió a la
invitación que le hizo Jose Cre-
mades a un encuentro de los
Cursillos Cristiandad de la Dió-
cesis de Orihuela-Alicante: «Los
ponentes daban sus charlas, pero
Juan era el que allanaba los ca-

minos, unía a todos los asisten-
tes, casi cuarenta, con su simpa-
tía, sus bromas y chistes, su sin-
ceridad y la facilidad que tenía
para llegar a la gente», recuerda
Cremades.

Un reportero gráfico
extraordinario

Juan trabajaba cada día en su
tienda Foto Cruces-Ernes, don-
de realizaba fotos de estudio.Su
hija Merche se quedaba de de-
pendienta cuando él debía salir a
hacer sus trabajos para el diario
Información. Isabel Vicente re-
cuerda que «por la mañana yo le
llamaba  y siempre salíamos jun-
tos a cubrir las noticias, ¡No he-
mos hecho kilómetros en su
moto!». Despues de comer, Juan
revelaba en su estudio las fotos
en blanco y negro a toda prisa.
Luego se subía corriendo a la
redacción y elegía las mejores
con la periodista. Era un trabajo
a contrarreloj porque en esa épo-
ca no existían los móviles, ni los
ordenadores, ni internet. Antes
de las 5 de la tarde debía dejar
sus fotos metidas en un sobre en
el autobús de línea que iba a
Alicante. Allí un taxi recogía el
sobre y lo dejaba en el periódico:
«Siempre llevaba las fotos co-

rriendo hasta la Estación de Au-
tobuses de Elda. Corriendo,
siempre corriendo», comenta
Vicente.

Por su parte, ella escribía la
noticia a máquina y la enviaba
por fax hasta Alicante. Entonces
había que contar el número de
palabras exactas para que en la
redacción no cortaran el texto.
Eran otros tiempos.

Juan llevó su forma de ser sim-
pática y entrañable a su trabajo.
Lola Francés le guarda un gran
cariño: «Nos ha hecho la vida tan
fácil tantas veces… recuerdo una
ocasión en yo acababa de ser
madre por segunda vez y tenía
que cubrir un suceso con meno-
res y estaba descompuesta. Juan
iba por delante, abriéndome el
camino y hablando con las fami-
lias, evitándome problemas, has-
ta me ayudó a escribir la noti-
cia».

Juan Cruces continuó traba-
jando en el periódico Informa-
ción hasta rebasar con creces la
edad de jubilación. Su hijo Jesús
Cruces heredó su pasión por el
periodismo, así que finalmente
lo relevó, mientras que él conti-
nuaba encargándose de las fotos
de los fines de semana con la

Juan revelaba sus fotos en
blanco y negro en su estudio
a toda prisa porque antes de
las 5 de la tarde debía dejar-
las en el autobús de línea
para que llegaran a tiempo al
periódico en Alicante
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Juan Cruces recibiendo un premio de la mano de Genaro Vera
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ayuda de su nieto Abel Cruces.
Así se mantuvo en activo hasta
que el cuerpo le respondió por-
que su trabajo era su vida, su
ilusión y le permitía estar en con-
tacto con la gente, que era lo que
más le gustaba.

Juan Carlos Pérez Gil es el
último periodista que trabajó con
él en la delegación del periódico
Información en Elda: «Para mi
Juanito fue un maestro del foto-
periodismo auténtico y trabajar
con él me dio desde el primer día
muchísima seguridad. Cuando
estábamos cubriendo una noti-
cia juntos me sentía respaldado.
Su implicación, complicidad y
el apoyo que siempre daba al
periodista era absoluto. Cuando
Juanito recibía el encargo de
hacer una fotografía tenía que
conseguirla sí o sí. No le impor-
taba el tiempo que tuviera que
dedicarle, las autoridades a las
que tuviera que convencer ni la
dificultad que entrañara el en-
cargo recibido. Su determinación
era inquebrantable y al final lle-
gaba a la delegación del periódi-
co con la foto». En este sentido,
Lola Francés añade que era un
trabajador incansable y muy pro-
fesional: «Cuando lo llamabas
para trabajar, no le importaba la
hora, el pueblo al que tuviera que
ir, ni dónde estuviera él» ade-
más, Juan era garantía de trabajo
bien hecho porque «el periodis-
mo escrito se sustenta en la ima-
gen y sus fotos eran impagables»,
concluye.

La variedad de situaciones,
personas y temas que implica el
trabajo periodístico, así como su
intensidad, y a veces el riesgo,
llevan a Juan Carlos Pérez Gil a
decir que «podría escribir un
minilibro con anécdotas, risas y
llantos, episodios esperpénticos,
batallitas y momentos graciosos
vividos con Juanito como prota-
gonista. Juntos también hemos
pasado alguna que otra situación

de riesgo. Recuerdo que muchos
años atrás se produjo un gran
incendio en la zona de almace-
nes de la finca Los Frutales de
Villena. Para tratar de ofrecer a
los lectores la mejor informa-
ción nos acercamos al máximo al
fuego. Conseguimos nuestro pro-
pósito, pero al día siguiente su-
pimos que estuvimos muy cerca
de la muerte. Las llamas se que-
daron a dos metros de alcanzar
los depósitos de las cámaras fri-
goríficas que estaban llenos con
miles de litros de amoniaco.
Hubiera supuesto nuestro fin tal
y como nos advirtieron los bom-
beros cuando el incendio fue so-
focado. Pero Juanito todavía te-
nía muchas «guerras» que cu-
brir».

Juan Cruces recibió varios
homenajes en vida. En diciem-
bre del año 2009, la alcaldesa
Adela Pedrosa en el encuentro
anual que el Ayuntamiento de
Elda dedicaba a la prensa, le
entregó una placa de reconoci-
miento por sus 40 años de profe-
sión periodística. En ese mismo
mes y año, la Asociación de Co-
merciantes del Mercado de Abas-
tos de Aspe también puso  en
valor su trabajo entregándole una
placa. Juan hizo amigos en todas
las poblaciones de la comarca
por su forma de ser a raíz de su
trabajo como reportero. Concre-
tamente en Aspe, la escuadra cris-
tiana Viejas glorias continuó in-
vitándole a sus encuentros pe-
riódicos durante muchos años
hasta que Juan ya no pudo cami-
nar».

Su generosidad le llevó a do-
nar en el año 2012 su archivo

fotográfico a la ciudad de Elda,
que se guarda en la Biblioteca
Municipal Alberto Navarro. Car-
men Lizán recuerda que sus fo-
tografías y negativos «ocupaban
toda una habitación de la delega-
ción del periódico Información
y contenían la historia gráfica de
Elda y comarca de las décadas
de los 80 y 90 del siglo pasado y
principios del siglo XXI», lo que
supondrá un gran legado para la
ciudad cuando esté clasificado.

Cruces-Ernes fue muy valo-
rado también como fotógrafo
artístico, lo que le valió numero-
sos premios y la admiración de
muchos aficionados. Sus hijos
todavía recuerdan verlo llegar a
casa cargado con siete y ocho
copas de los premios de fotogra-
fía anuales que entregaba la Jun-
ta Central de Moros y Cristia-
nos. Como anécdota, una de sus
fotos presentadas a este concur-
so apareció sin avisarle y para su
sorpresa en uno de los carteles
de la Feria Internacional de Cal-
zado.

Juan Cruces nos dejó el pasa-
do día 1 de agosto, a los 81 años
de edad, después de una larga
etapa enfermo en la que estuvo
arropado por el cariño de su
mujer, sus cuatro hijos y sus seis

nietos. En el último año tuvo dos
momentos muy felices cuando lo
hicieron bisabuelo por partida
doble.

Todo el mundo conocía y que-
ría a Juanito Cruces. Un fotógra-
fo autodidacta que trabajó du-
rante más de media vida en su
estudio Cruces-Ernes -como fir-
maba también sus fotos en el
periódico-, y que brilló de una
manera especial como reportero
gráfico, profesión a la que llegó
con 39 años. Sus imágenes están
llenas de contenido humano, so-
cial y cultural: «Fue tan periodis-
ta como el que más y su obra
constituye una radiografía del
devenir histórico y socioeconó-
mico de Elda y comarca», afirma
Isabel Vicente. Para sus compa-
ñeros de profesión fue una fortu-
na contar con él, «ha sido una
grandísima suerte haberlo teni-
do al lado», en palabras de Lola
Francés. Un hombre que ha deja-
do una huella personal fue tan
profunda, que se iguala a la pro-
fesional: «De Juanito me quedo
con su enorme humanidad. Siem-
pre dispuesto a ayudar en lo la-
boral y en lo personal. Un hom-
bre bueno en el buen sentido de
la palabra», concluye Juan Car-
los Pérez Gil.

Plaza de la Constitución, 7  ELDA (Alicante)  Tel. 965 38 44 72
http://doctorgarciamira.com/    Mail: info@doctorgarciamira.com

Síguenos
también en
Facebook

Horario de atención al paciente: de 16:30 a 20 horasHorario de atención al paciente: de 16:30 a 20 horas

Juan Cruces fue un hombre
muy generoso y donó
su archivo de fotografías
a la ciudad de Elda



MARTA ORTEGAAlejandra Baranda tiene un
gran talento para la creación de
detalles personalizados y, lo que
comenzó como una afición para
ella, ahora se ha convertido en un
trabajo que le apasiona.

Esta joven estudió la carrera de
Arquitectura de Interiores y el
máster en Protocolo, organiza-
ción de eventos corporativos y
relaciones públicas, pero a raíz de
ser madre comenzó a desarrollar
una pasión por los diseños infan-
tiles.

Al principio eran para ella, poco
después para amigos y conoci-
dos y, en plena pandemia, deci-
dió dar un paso adelante y creó
Bolitas de Papel, un negocio de
creación de diseños que impulsa
a través de la red social Instagram.

Tan buena acogida está tenien-
do en sus primeros meses que ya
está enviando pedidos a múlti-
ples puntos de España, y la lista
de seguidores no deja de crecer.

Hasta la fecha ofrece láminas
natalicias y decorativas, así como
kits de cumpleaños con los que
sorprender a tus invitados con
los mejores diseños para guardar
y tener un recuerdo bonito de
una celebración.

Bolitas de Papel se ofrece a

Bolitas de Papel realiza
los mejores diseños natalicios
y kits de cumpleaños

realizar diseños totalmente per-
sonalizados hasta encontrar el
que más te guste. Solo tienes que
consultarle tu idea y dejarlo en
sus manos.

Para tu tranquilidad, también
ofrece la posibilidad del envío no
solo de diseños impresos y en-
marcados, sino también de forma
digital, para evitar el temor al ries-
go al contagio de COVID-19.

Déjate guiar por Bolitas de
Papel para diseñar el mejor re-
cuerdo de un momento especial
con el que sorprenderá a amigos
y familiares.

Los diseños de Bolitas de Papel se impulsa a través de Instagram

Teléfono 690 100 711
alejandracarlota.baranda@gmail.combolitas_de_papel

M.O.El doctor Ja-
vier Baranda
está especiali-
zado en Gine-
cología y Obs-
tetricia y tiene
más de 30 años
de experiencia
en medicina,
además, hace
casi 25 años in-
auguró su con-
sulta privada.

El doctor Javier Baranda ofrece
profesionalidad para tu embarazo
y tus revisiones ginecológicas

El doctor Javier Baranda

El doctor utiliza ecógrafos de úlitima generación

Baranda tuvo claro que esta
sería su especialidad médica,
pues era la que más le atraía tanto
desde el punto de vista médico
como personal. Su éxito se ve
reflejado en la gran cantidad de
mujeres que confían en él para
que realice el seguimiento de su
embarazo, pues, además de un
gran profesional, es una persona
empática que ama su trabajo.

Este doctor señala que se ha
centrado en la Medicina Fetal, es
decir, en hacer seguimiento del
embarazo, en especial los de alto
riesgo, así como en el diagnósti-
co prenatal y las posibles anoma-
lías y patologías fetales. Ade-
más, este doctor trabaja en el
Hospital General Universitario de
Elda.

Baranda ha hecho de este tra-
bajo su verdadera vocación, lo
que le ha llevado a una formación
continua para adquirir los últi-
mos conocimientos científicos
que ayuden al nacimiento de una
nueva vida. Cuenta con el título
de Experto en ecografía por la
SEGO (Sociedad Española de Gi-
necología y Obstetricia). Ade-
más, ha realizado múltiples cur-
sos de patología fetal y diagnós-
tico prenatal.

Por otra parte, los futuros pa-
pás podrán ver en su consulta a
su bebé con suma claridad du-
rante el embarazo con las nove-
dosas ecografías 3D, 4D y 5D,
gracias a sus ecógra-
fos de última genera-
ción.

Además, realiza las
pruebas del diagnós-
tico prenatal con aná-
lisis del ADN Fetal
Libre, en sangre ma-
terna (Test prenatal
no invasivo).

Este doctor inclu-

ye además servicios como las
revisiones ginecológicas y de
mamas, citologías y colposco-
pias (revisión de cuello de útero),
incluyendo el manejo de la pato-
logía cervical con detección del
HPU o virus del papiloma huma-
no.

Javier Baranda ofrece un servi-
cio de Ginecología Integral, con
el que abarca el diagnóstico y
tratamiento de cualquier patolo-
gía o anomalía, así como la pato-
logía del suelo pélvico o la plani-
ficación familiar con cursos de
métodos de anticoncepción di-
versos.

La consulta del doctor Baran-
da está ubicada en la Plaza Ma-
yor, en la escalera comercial nú-
mero 4, Entresuelo B, en horario
de tarde los lunes, miércoles y
viernes. Sus teléfonos son 966
980 167 y 618 376 835.
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Les desea unas Felices Fiestas Mayores

VALLE DE ELDA  *  Pág. 30    (Viernes,  4 de septiembre de 2020)

Desea al pueblo
de Elda
unas Felices
Fiestas Mayores 2020
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Mi vocación por la medicina,
una disciplina maravillosa Emiliano Bellot,

médico

Desde hace algunos meses, me
doy cuenta de que mi consulta ha
visto disminuir el número de pa-
cientes y ello me produce una
tristeza difícil de definir; y creo,
que me conozco y estoy seguro,
de que yo mejoraría mucho si
hablara con los pacientes. Es di-
fícil de comprender, pero no para
mí. Necesito meterme dentro de
ellos, tal y como yo entiendo la
medicina; y, como yo la entien-
do, creo que es maravillosa, y el
paciente que comprende mi inte-
rés se abre totalmente a mí. Yo
siempre digo que cuando acabo
mi consulta con un paciente, po-
dría escribir un libro sobre él. Si
tú, médico, te entregas, no dudes
en absoluto que el paciente te
imita entregándose integralmen-
te a ti, y con este acto sellarás un
acuerdo imperecedero en el pa-
ciente.

Comento esto por lo que me
ocurrió esta semana. Estando en
mi consulta, la enfermera me
comunica que se ha presentado
una enferma sin avisar, y me dice
que le ha dicho que viene solo a
hablar conmigo. La hago pasar a
mi despacho, era una señora muy
anciana, con una gran tristeza
reflejada en su cara, que hacía
muchos años yo vi en la consulta
(eso me indicaba su ficha). Al
preguntarle qué le ocurría, em-
pezó a llorar desconsoladamen-
te, sin ruido, lágrimas silencio-
sas (que son auténticas y hacen
mucho daño) y me indicó que
tenía un gran problema. Me dijo
que hacía tiempo que estaba en-
ferma y que a su edad aun se veía
obligada a terminar muchas co-
sas, pero notaba un miedo muy
grande y en absoluto se podía

Emiliano Bellot en su etapa de estudiante de Medicina

morir. Comprendí el problema
de esta señora y me dijo que,
recordando cómo la había trata-
do anteriormente, su confianza
estaba en mí. Me comentó que
no había dicho nada en su casa y
que rápidamente volvería a su
domicilio.

No quería una consulta, solo
hablar conmigo, y así fue como
empáticamente le comenté que
yo también tenía miedo, que
muchos teníamos miedo, pero
que éramos algo cobardes y que
preferíamos silenciarlo. Me di
cuenta de que estaba muy enfer-
ma y que debía de hablar más
tiempo con ella. Poco a poco se
fue tranquilizando y entonces vi
a la persona cariñosa que había
tratado anteriormente, y aun me
pregunto si sufriría muchos do-
lores.

Yo creo que los ancianos (ten-
go 87 años) solemos ser muy
sinceros y nos manifestamos sin
engaños ni orgullos porque pen-

samos: ¿Tenemos algo más que
perder?

No me dejó inspeccionarla y
me trasladó de nuevo el gran
recuerdo que siempre había teni-
do hacia mí, y que solo por esta
razón estaba en mi consulta. La
besé y tuve el honor de despedir-

me de una gran persona. Me hizo
pensar que, pese a los años que
habían pasado sin verla, se acor-
daba todavía de mí, no del médi-
co, sino de la persona que la
había comprendido anteriormen-
te. En la ficha tengo su teléfono,
dentro de unos días intentaré
hablar con ella y le preguntaré
cómo se encuentra, cosa que haré
por su tranquilidad y por la mía.
En la ficha he comprobado que
la paciente tiene dos hijos y se
me olvidó preguntar por ellos;
¿tendrá esta señora algún pro-
blema con sus hijos? De todos
los amores, porque hay muchos
amores, el amor que se siente por
los hijos es el más auténtico... el
mejor. Cuando la llame por telé-
fono no quiero que se me olvide
saber algo de ellos, puede ser
muy importante.
El nacimiento de la vocación
Todo lo anterior me ha recorda-
do la vocación médica, ya que el
médico requiere que el compo-
nente vocacional sea fundamen-

Lda. Hortensia Rico Vidal
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Emiliano Bellot junto a compañeros de la Facultad de Valencia

tal para la motivación; nos per-
mite transmitir cercanía y con-
fianza, aspectos que caracteri-
zan en esencia el arte de cuidar y
curar.

Recuerdo que en el último año
de carrera, un profesor nos dijo:
«Se necesita mucho coraje para
pararse y hablar, y mucho más
coraje para sentarse y escuchar».
Y yo me pregunto: ¿Esto no es la
vocación médica? Es la medici-
na que todos queremos hacer y
que recordaremos siempre. Y ra-
zonando más, encuentro aquí dos
temas muy importantes: prime-
ro, el placer de aprender con
cada paciente; y, segundo, ali-
viar el sufrimiento es tan impor-
tante como curar el cuerpo.

Y yo me pregunto: ¿Y por qué
escribes esto ahora...? Pues por-
que ahora tengo la experiencia
de casi siete décadas en el ejerci-
cio de la medicina, y también
para realizar una evaluación de
lo que ha sido mi vida profesio-
nal, que no deja de ser una parte
muy importante en mi vida en
sentido global.

Me gustaría y deseo que esto
que escribo fuese un tributo apa-
sionado al ejercicio de la medi-
cina por el hecho maravilloso de
recibir la visita de una persona
con un problema de salud, y te-
ner los conocimientos y habili-
dades necesarias para intentar
solucionarlo. Esta profesión ha
sido y es mi pasión desde el pri-
mer día que tuve conciencia de
lo que era un enfermo. La profe-
sión a la que he entregado mi
trabajo y a la cual he dedicado
noche y día, 24 horas al día, siete
días a la semana. Y os he de
comunicar que he sido y soy com-

pletamente feliz. Me he comuni-
cado con facilidad, he mostrado
sensibilidad para la persona que
me pedía ayuda, he hablado con
corrección y cariño, o sea, he
tenido don de gentes, algo muy
importante para el desarrollo del
trabajo diario. Hay personas que
lo tienen ignato y otras, por obli-
gación, lo deben cultivar.

Recuerdo que era muy peque-
ño, tenía 8 o 9 años, cuando tuve
un maestro que marcó mi forma
de ser. No era médico, era Maes-
tro con mayúsculas. Se llamaba
don Jesús Andrés y me hizo
tener ilusión en lo que yo quería
ser el día de mañana, médico, él
era sabedor de mi auténtica vo-
cación. Yo creo que mi vocación
nació de una vivencia personal,
ya que no tenía ningún pariente
médico ni conocidos, y en aque-
lla época, los años 50, no existía
televisión ni ninguna informa-
ción relacionada con la medici-
na. Si no existió ningún factor
genético ni predisposición fami-

liar ni ambiental alguna, ¿qué es
lo que provocó mi vocación...?
Ni yo mismo sabría su origen,
pero sí sé que solamente la pala-
bra «médico» me hacía sentir
una atracción irresistible y que
algo cambiaba en mi interior
cuando la escuchaba.

Numerus clausus
Cuando terminé el Bachillerato
en Alicante era el año 1950, no
existía lo que hoy se conoce como
numerus clausus y rápidamente
pude matricularme en Medicina
en la Universidad de Valencia.
Observé que la mayoría de mis
compañeros eran hijos de médi-
cos y lo que pensé, y era así, es
que a la universidad se llegaba
desde un nivel socio-económico
elevado, y así podían matricular-
se los hijos de los facultativos.
Yo tuve la suerte de tener unos
padres que me apoyaron con su
esfuerzo y no dudaron ni un se-
gundo de mis posibilidades inte-
lectuales.

Actualmente, la situación ha

cambiado, el origen social de los
estudiantes es muy diverso y exis-
te una total feminización de la
carrera médica. En el primer año
de carrera teníamos solamente
un 4 o 5 por ciento de compañe-
ras. La feminización es, sin duda,
consecuencia de los numerus
clausus, que obligan a tener una
calificación muy alta para entrar
en Medicina. Esta selección tie-
ne lugar en una etapa de la vida
en la que la madurez de la mujer
es superior a la del hombre, aun-
que con el paso de los años se
iguala entre sexos. Lo más im-
portante es que la mujer ejerce la
Medicina con la misma intensi-
dad y conciencia que el hombre
y busca ganarse la vida con la
misma dignidad.

En todos los casos no hay que
olvidar la entrega del médico a
los demás, la solidaridad de ofre-
cer ayuda y conseguir que la gen-
te sea feliz. Si realmente buscas
esa entrega y la consideración
que se deriva de ella, entonces
irás por el buen camino. En aque-
llos años 50 que tanto he nom-
brado, era fácil oír que los médi-
cos y los curas no debían perma-
necer demasiado tiempo en el
mismo pueblo. Lo único que se
me ocurre que puede ser el ori-
gen de este aserto es que las
personas recuerdan más los erro-
res que los aciertos, y también
podría ser que con el tiempo se
vaya perdiendo la ilusión que
debe existir siempre al ejercer la
medicina.

Yo he tenido muchas ocasio-
nes para ejercer la Medicina en
otra ciudad, por ejemplo, Valen-
cia, y mucho más en Alicante,
Barcelona, Madrid y también
Luzerna (Suiza), donde nació mi
primera hija, sin embargo, nunca
he querido salir de mi pequeña
ciudad de Elda, donde práctica-
mente, junto con Alicante, he
pasado toda mi vida e, indiscuti-
blemente con la edad que tengo,
también moriré aquí. ¿Se podría
llamar a esto orgullo de ser el-
dense...?

Desde hace 60 años he asisti-
do a congresos, algunos interna-
cionales en Europa, América y,
en menor medida en Asia, y des-
pués de Bellot siempre ha ido el
nombre de donde nací: Elda.

Quisiera resumir estas peque-
ñas reflexiones afirmando vehe-
mentemente que mi profesión es
vocacional, por lo que se debe
anteponer siempre el bienestar
de los pacientes a los propios
intereses; y que solamente una
persona bondadosa podrá ser
buen médico.
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Felicitación de los universitarios madrileños
a Castelar a la vuelta de su exilio Fernando Matallana Hervás

Emilio Castelar en 1870

Sobre las diez de la mañana del
domingo 25 de octubre de 1868,
Emilio Castelar regresaba a
Madrid después de más de dos
años de exilio. Llegó a la Esta-
ción del Norte donde fue acla-
mado por los estudiantes de la
capital y una multitud de perso-
nas «de todas las clases de la
sociedad», acompañados por
la banda de música del Hospi-
cio y un batallón de Voluntarios
de la Libertad. Acudieron a reci-
birlo oficialmente el alcalde de
la Villa, Nicolás Ma. Rivero, y
el presidente de la Diputación
Provincial, Cristino Martos, pa-
sando, a continuación, a un ca-
rruaje que le tenían preparado
para trasladarlo, por el paseo
de San Vicente y la calle de los
Reyes, a la Universidad Cen-
tral. En la puerta del centro de
estudios le esperaba un gentío
que ocupaba toda la calle. Des-
de el coche que le traía, don
Emilio dirigió una breve alocu-
ción al pueblo de Madrid en la
que recordó las lecciones im-
partidas por él a la juventud
española a lo largo de quince
años; aconsejó, en lo político,

defender las conquistas de la
libertad, mantener el orden y la
unión hasta conseguir median-
te el sufragio universal un «Go-
bierno del pueblo para el pue-
blo» y dejó una de sus frases
célebres para, en este caso,
tratar de aplacar a los elemen-
tos más exaltados: «El primer
tiro que se dispare en España
herirá el corazón de la Repúbli-
ca». Castelar había empezado
su carrera docente en la Escue-
la Normal de Filosofía, en 1851,

Parte de su destierro fue en París

«Emilio Castelar», en el barrio de Carabanchel (Madrid)

como alumno
pensionado y
profesor auxi-
liar; en febre-
ro de 1857
obtuvo, por
oposición, la
cátedra de
Historia crítica
y filosófica de
España de la
Universidad
Central, fren-

te al otro aspirante J.Ma. Padi-
lla. Fue investido doctor en Fi-
losofía, sección Literatura, por
el mismo centro universitario
con una tesis sobre Lucano,
que fue defendida el 7 de junio
de 1857 ante el ministro de Fo-
mento, Claudio Moyano. Pa-
ralelamente, se dio a conocer
en la vida pública con sus dis-
cursos, como colaborador ha-
bitual de la prensa por el Partido
Demócrata, como conferen-
ciante en el Ateneo y con sus
libros. Desde la tarima profeso-
ral atacó al gobierno Narváez y
desde las columnas de opinión
combatió el supuesto gesto de
generosidad de la reina con sus
célebres artículos «¿De quién
es el patrimonio real?» y «El
rasgó», publicados en La De-
mocracia, el 21 y 25 de febrero
de 1865. Esto motivó que fuera
apartado arbitrariamente de la
cátedra, el cese del rector, la
renuncia solidaria de otros pro-

fesores y que se desencadena-
ran los sucesos de la trágica
Noche de S. Daniel (10 de abril
de 1865). Ello provocaría, a su
vez, la caída del gabinete del
Espadón de Loja y la llamada al
ministerio de Leopoldo
O’Donnell, hecho que vino a
coincidir con el fracasado le-
vantamiento de los sargentos
del cuartel de San Gil (22-VI-
1866). Don Emilio, directamen-
te implicado en la trama cívica,
que desde Francia dirigía el
general Prim, fue protegido en
los primeros momentos por la
escritora Carolina Coronado,
esposa del secretario de la
embajada de Estados Unidos,
amparado por elementos ofi-
ciales y bajo un disfraz pudo
ganar el tren de Irún cuando la
policía le iba pisando los talo-
nes y cruzar la frontera a prime-
ros de julio. Lo reflejó sentimen-
talmente en Un año en París:
«Parecíame que la nacion don-
de hemos nacido se embellecia
para despedirnos. De pronto el
tren pasa un rio, el gendarme
francés nos habla en un len-
guaje medio vasco, medio es-
pañol. Me parecia un sueño.
Tendí al horizonte los ojos arra-
sados de lágrimas, y me despe-
dí, tal vez para siempre, de la
tierra de mis padres. Héme aquí,
¡pobre náufrago! en la árida pla-
ya del destierro». Sometido en
rebeldía a consejo de guerra,
fue condenado, en ausencia, a
la pena de muerte mediante
garrote vil, al igual que Sagas-
ta, Martos, Becerra y otros re-
lacionados con la intentona gol-
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Postal de la Universidad Central, en la calle San Bernardo de Madrid

pista, según sentencia emitida
el 21 de septiembre de ese mis-
mo año por la Capitanía Gene-
ral de Castilla la Nueva. Des-
pués del triunfo de La Gloriosa,
Castelar y los demás profeso-
res de la Universidad Central
fueron repuestos en sus em-
pleos por decreto de 30 de sep-
tiembre de 1868 de la Junta
Revolucionaria, integrada en-
tre otros por N.Ma. Rivero y
Miguel Morayta. En esta nue-
va coyuntura política, se acabó
la proscripción y don Emilio mos-
tró su agradecimiento a quie-
nes les habían abierto «las puer-
tas de la patria».

Algunos lugares en los que
transcurrió su exilio fueron Pa-
rís, Roma, Nápoles, Venecia,
Londres, Ginebra y Berna, de-
dicado a escribir para publica-
ciones periódicas europeas y
americanas y a la propaganda
demócrata. Tras la visita a las
dependencias universitarias de
la Central, como acto simbólico
de recuperación de su cátedra,
Castelar y las autoridades se
dirigieron a la Casa de la Villa
(Ayuntamiento de Madrid), se
pronunciaron nuevos discursos
y después don Emilio fue con-
ducido a su alojamiento en la
calle S. Agustín, donde algunos
pidieron que volviera a hablar y
tuvo que salir Rivero al balcón
para pedir que dejaran descan-
sar al ilustre repatriado. Por la

noche estaba programada una
serenata en su honor. El afec-
tuoso testimonio de los estu-
diantes capitalinos al eminente
orador es el que sigue: «Felici-
tación hecha por los estudian-
tes de la Universidad Central al
digno profesor don Emilio Cas-
telar: La comisión nombrada por
los estudiantes de esta Univer-
sidad para recibir al señor Cas-
telar, interpretando los senti-
mientos de todos sus compa-
ñeros, saluda con la mayor efu-
sión al dignísimo catedrático,
de cuyas elocuentes lecciones
se han visto privados por algún
tiempo, merced á las arbitrarie-
dades de un Gobierno tan ene-
migo del talento como de la li-
bertad. Saluda al ilustre tribuno,
cuyas palabras de fuego han
arrebatado á las masas y arran-
cado vivas entusiastas al pue-
blo; á uno de los más esforza-
dos adalides en la santa cruza-
da del progreso, de cuya causa
ha sido mártir; al primero que en
nuestra patria ha hablado de
tolerancia religiosa en medio de
un régimen inquisitorial, y ha
defendido con más calor la li-
bertad de enseñanza y todas
las libertades. Llenos de entu-
siasmo y júbilo, cuando aun se
divisan algunas ligeras nubes
en el horizonte del porvenir, por
más que sea nuestro el presen-
te, manifestamos el deseo con
que esperamos de nuevo verle

soldado infatigable en la defen-
sa de ideas que la mayor parte
de los jóvenes profesamos.
Nosotros somos pequeños é
insignificantes obreros de la ci-
vilización y del progreso; pero
llenos de amor hácia su causa,
unimos nuestro voto al vuestro,
y estamos prontos á defender
el puesto que con arreglo á
nuestras débiles fuerzas nos
sea designado. A nadie mejor
que al señor Castelar, ni en cir-
cunstancias tan apropósito
como las presentes, pudiéra-
mos hacer esta declaración.
Somos jóvenes, vosotros lo fuis-
teis como nosotros, y habéis
continuado la obra de vuestros

padres: nosotros desde ahora
prometemos continuar la vues-
tra; al hacerlo, procuraremos
imitar la fé, la constancia, la
resignación en la desgracia y el
valor en la lucha, que vosotros
habéis demostrado, de tal suer-
te, que no os avergoncéis nun-
ca de llamarnos vuestros discí-
pulos y vuestros hijos. Madrid
25 de octubre de 1868. Santia-
go López Moreno, Federico
Stern, Ángel Stor, Eduardo
Fuentes, Tomás Pardo, Anto-
nio Tomé, Modesto Zapata,
Francisco Navarro Aznar, Mi-
gueI Gallardo, Eduardo Loza-
no, Joaquín Coronel y Lau-
reano Delgado».
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No cabe duda que pocas enti-
dades en Elda tienen la solera del
Casino Eldense, con más de cien
años de historia y construido con
el empuje de una incipiente bur-
guesía local, nacida gracias a la
industria del calzado. Sus muros
han visto el devenir histórico y
las transformaciones sociales de
la ciudad, que han quedado do-
cumentados en su archivo, tal
vez poco valorado y digno de ser
custodiado por sus socios como
una pequeña joya local (1). Vien-
do sus actas podemos ver multi-
tud de detalles y curiosidades
que nos hacen comprender me-
jor el devenir histórico de nues-
tra localidad. Una de ellas es un
hecho sorprendente, «Berlan-
guiano», pero que nos puede ha-
cer comprender cómo era la so-
ciedad eldense de los años 30:
cuando la socialista Casa del
Pueblo sirvió de sede al burgués
Casino Eldense.

Cuando el Casino Eldense tuvo su
sede en la Casa del Pueblo Miguel Ángel Guill Ortega

Antecedentes: El 8 de febrero
de 1934 (2) fue elegido presi-
dente del Casino Eldense José
Herrero García (3) (Sax 1890-

Elda 1973). Este era un destaca-
do milítante del partido socialis-
ta local. Había sido uno de sus
fundadores en 1909, su presi-

dente en 1912, y en 1928 había
representado a la agrupación lo-
cal en el XII Congreso del PSOE
y en el Extraordinario de 1931.
Apodado como «el rojo socia-
lista», pues de niño tenía el pelo
rizado y pelirrojo, por su actitud
no parece que fuera un hombre
dogmático. Y es que, en el Casi-
no, había también muchos miem-
bros de Izquierda Republicana,
que eran parte de la burguesía
local y pertenecientes a la maso-
nería. Tal vez los contactos entre
ambos grupos políticos crearon
lazos de amistad personal, pues
hacían falta dos avalistas para
ser socios. De hecho, son varios
los socialistas que entraron en la
logia Amor de Elda, como el
propio José Herrero. Esto debió
animar a algunos socialistas a
ingresar en el Casino atraídos
por estas relaciones de amistad y
por el disfrute, tanto cultural
como lúdico, que esta sociedad

Sello del Consejo Administrativo de la Casa del Pueblo
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recreativa podía proporcionar-
les. Y esto, pese a que los socia-
listas tenían su propio lugar de
ocio, «la Casa del Pueblo», pero
mucho más politizada ya que tam-
bién ejercía como sede política.
Y es que el Casino, pese a ser una
entidad apolítica en sus estatu-
tos, para muchas personas de
ideología de izquierdas o liber-
taria era considerada una enti-
dad burguesa, por lo tanto, opues-
ta al proletariado. Esto nos hace
ver a un Casino Eldense abierto
a los cambios sociales. Pero por
desgracia, la sociedad del mo-
mento estaba muy dividida y ra-
dicalizada. Y esta apertura de la
entidad conllevó tiranteces entre
sus socios y muy probablemente
fue el detonante de una escisión
en agosto de 1930, cuando se
formó otra sociedad recreativa
ligada a la patronal, «La Gran
Peña», compuesta por los socios
más conservadores del Casino y
que contó con el considerable
número de 128 socios, teniendo
también su sede social en la calle
Nueva. Para que José Herrero
fuera nombrado presidente del
Casino Eldendebió sentirse muy
ligado a él, y sus socios conside-
rarlo un buen representante de la
entidad. Solo hemos encontrado
una circunstancia bajo su presi-

dencia que podemos ligarla a la
ideología de izquierdas, pero
también a lo humanitario, cuan-
do se cedieron parte de sus insta-
laciones a unas colonias infanti-
les para los niños acogidos en
Elda a causa de la revolución de
Asturias de 1934.

 Por desgracia el fracasado gol-
pe de estado de julio de 1936 y la
consiguiente Guerra Civil hizo
saltar por los aires la legalidad
del estado republicano enarde-
ciendo y motivando las ansias
revolucionarias de los sectores

obreros más radicalizados, que
en Elda eran numerosos. Por ello
nada más comenzar la guerra el
Casino fue incautado por la CNT.
Y curiosamente, la sociedad «La
Gran Peña» por las Juventudes
Socialistas Unificadas. Ante esto
José Herrero, presidente de la
sociedad Casino Eldense, con-
vocó «por medio de cuartillas
impresas en el domicilio de to-
dos los s[eño]res socios» una
asamblea general extraordinaria
en el Salón Mundial (4), el 28 de
octubre de 1936 a las diez de la
noche. En realidad, esta sala de
fiestas había sido incautada para
ser destinada a Casa del Pueblo.
Pese a ello en el acta no se nom-
bra con esta última definición.
Tras abrirse la sesión se expuso
la razón de la asamblea, que era
explicar la situación en la que
estaba el Casino. Luego, el pre-
sidente, «en un lenguaje claro y
sencillo» procedió a la lectura
del acta y copia notarial de la
incautación. Tras ello explicó
que intentó que no se llevara a
efecto esta y expuso a la comi-
sión de la CNT que el Casino era
«un edificio propiedad de una
sociedad recreativa y apolítica,
derivada exclusivamente del
pueblo y que en toda ocasión ha
prestado relevantes servicios

culturales, de beneficencia y fes-
tivos de todas clases, por cuya
causa merecía el mayor respeto
y consideración, oponiéndose
firmemente a la incautación,
cosa que no pudo lograr, des-
pués de agotadas la formula-
ción y requerimientos justifica-
dos». Además, explicó que el
notario de la localidad le requi-
rió para que firmara el acta nota-
rial de incautación, a lo que José
Herrero se negó. Tras lo expues-
to, varios socios le apoyaron y
alegaron que el Casino Eldense
«albergaba en unos salones unas
escuelas publicas, cedidos los
locales gratuitamente»; muy pro-
bablemente para los niños
refugiados de Asturias. En la se-
sión se aprobaron las gestiones
llevadas a cabo por la junta di-
rectiva y se ratificó la necesidad
de continuarlas para que algún
día fuera devuelto el edificio.
Además, se pidió el sacrificio y
«mayor solidaridad» para seguir
pagando las cuotas. «Y se nos
convida voluntariamente y, sin
estipendio alguno, la Casa del
Pueblo, donde pueden reunirse
todos los s[eño]res socios siem-
pre que tengan por conveniente,
utilizando el salón café». Es evi-
dente que la militancia socialista
de José Herrero tuvo mucho que

Jardines del Casino

Zurich España, Compañía de
Seguros y Reaseguros, S.A.

Poeta Zorrilla, 19
03600 Elda

Tel: 96 539 38 37
Fax: 96 538 22 14

E-mail: m.lopez-elda@hotmail.com
http://www.zurichspain.com

Manuel López Martínez
Agente de Seguros
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sus clientes
y amigos
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(1) Mi agradecimiento por haberme dado a conocer este archivo a Eladio
González Jover.

(2) Archivo de la sociedad Casino Eldense. Libros de actas de 1934.
Asamblea del 8 de febrero de 1934.

(3) El presidente de mesa durante la asamblea fue Manuel González y
González. La directiva elegida fue: presidente, José Herrero García;
vicepresidente, José Bertomeu; Tesorero, José María Roig; vocales,
de (¿...?) Emilio Orts; de jardín, Pedro García Amat; de entretenimiento,
Fernando Vera Millán; y de billares, Leopoldo Marino.

(4) Archivo del Casino Eldense. Libros de actas de 1936.
Asamblea General Extraordinaria del 28 de octubre de 1936.

(5) Archivo del Casino Eldense. Libros de actas de 1937.
Asamblea General Extraordinaria del 14 de septiembre de 1936.

ver en la cesión de la Casa del
Pueblo al Casino Eldense, de la
que fue secretario y presidente.
Con ello, además, le daba a la
entidad cierta cobertura política
un partido que formaba parte del
Frente Popular; aunque rival de
los anarquistas.

Habrá que esperar casi un año
para que se produzca la siguiente
reunión extraordinaria. Será el
14 de septiembre de 1937 (5) a
las ocho de la noche, por convo-
catoria del presidente José He-
rrero, «En una de las secciones
de la Casa del Pueblo ofrecido
como sede provisional de la so-
ciedad en cuanto duren las cir-
cunstancias actuales que obli-
gan a la misma a dejar su edifi-
cio social». En esta reunión no
podrá asistir el presidente, pues
se encontraba fuera de Elda, y
delegó en su vicepresidente José
Bertomeu. Este expondrá cómo
se encontraba la sociedad. Y,
tras un «cambio de impresio-
nes», se decidió lo siguiente:
exponerle oficialmente al gober-
nador civil de la provincia la
situación de la sociedad ante la
incautación por parte de la CNT
de la sede «... y recabar de la
dicha autoridad superior la jus-
ticia que en arreglo a las dispo-
siciones del gobierno de la Re-

pública nos corresponden». Se
nombró una comisión para ello
compuesta por: José González
Rico, Jesús Gil Ponce, José
Herrero García, José Bertomeu
y Fernando Vera Millán, asis-
tidos por el secretario Payá Vi-
dal, más conocido como «Payá-
Lira». Además, se dispuso que
aprovechara José Herrero uno
de sus múltiples viajes a Alican-
te para concertar la cita de la
comisión con el gobernador. Sus
múltiples viajes a la capital eran
debidos a sus cargos políticos
como presidente del Frente Po-
pular, consejero (concejal) del
ayuntamiento Elda, miembro del
Comité de Enlace, e Inspector y
Administrador del Manicomio
Provincial, en esos momentos en
Elda. ¿Consiguió este presiden-
te y su junta directiva algún fruto
con sus gestiones? Lo descono-
cemos. Lo cierto es que vemos la
fuerza de la CNT, que pese al
poder político del socialista José
Herrero, no devolvía la sede del
Casino. Pero tal vez algo consi-
guieron; porque el sindicato anar-
quista tuvo que ceder el edificio
requerido por el gobierno para
instalar en él un hospital con el
objeto de atender a los heridos
del frente. Por desgracia, no eran
tiempos de Casino y una devolu-

ción a sus antiguos socios ante la
falta de espacio para los heridos
que llegaban del frente hubiese
sido incomprensible. Pero, tal
vez, en un futuro habría sido más
fácil la restitución de la sede
social del Casino a sus socios si

pertenecía al gobierno y habien-
do hecho un servicio humanita-
rio. Pero a falta de más informa-
ción no dejan de ser suposicio-
nes, pues esta fue la última se-
sión reflejada en las actas del
Casino Eldense hasta el final de
la Guerra Civil, cuando, como
un reflejo de la sociedad que se
impuso, una nueva directiva de
socios ya mayoritariamente fa-
langistas haga la siguiente Asam-
blea General Extraordinaria; eso
sí, con el incombustible Payá-
Lira aún como secretario de ac-
tas. Pero ya con José Herrero en
la cárcel, condenado a treinta
años y paradójicamente con la
Casa del Pueblo incautada por el
nuevo régimen. Y los desvelos
por evitar la incautación de la
sede del Casino Eldense de José
Herrero y su junta directiva olvi-
dados.

José Herrero García

VIAJA MÁS SEGURO
REVISANDO TU COCHE

SERVICIO RÁPIDO - MECÁNICA - CLIMATIZACIÓN
PRE I.T.V. - NEUMÁTICOS

Avda. Reina Victoria, 23 - Tel. 965 391 128
03600 ELDA (Alicante)
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Los archivos fotográficos son
instalaciones donde, de la mejor
forma posible, se preservan, do-
cumentan y difunden las imáge-
nes guardadas que pueden tener
varias procedencias y de las que
debe existir documentación acre-
ditando su procedencia. En el
caso que nos ocupa la proceden-
cia no es otra que la generosidad
de su dueño don Juan Cruces
que quiso que su trabajo de tan-
tos años se guardara en el Archi-
vo de la Ciudad (Archivo Histó-
rico Municipal de Elda). Dicen
que una imagen vale más que mil
palabras... y nos parece cierta la
afirmación, pues cuando se con-
sulta el archivo fotográfico de
Juan Cruces, reportero gráfico
del Diario Información, encon-
tramos pruebas en papel de lo
que ha sido la vida cotidiana en
Elda y Petrer durante varias dé-
cadas.

Este archivo, que en la actuali-
dad se está clasificando, nos ofre-

Una imagen vale más que mil palabras
Consuelo Poveda Poveda

Jefe de Sección de
Bibliotecas y Archivo

Histórico Municipal de Elda

ce imágenes de Fiestas, visitas
de políticos, vida municipal y un
interesante abanico de hechos
cruentos acaecidos en nuestro

Juan Cruces quiso que su trabajo se guardara en el archivo de la ciudad

Les desea
unas

Felices
Fiestas

Mayores

Juan Cruces y Natalia Poveda en la redacción del diario Información

término. La mayoría de fotogra-
fías son en blanco y negro, aun-
que tampoco faltan las realiza-
das en color.

Juan nos dejó un sábado del
mes de julio pero siempre nos
quedará su obra. No quiero ter-
minar este breve apunte sin agra-
decer a los hijos de Juan, María
José, Mari Carmen, Pedro y
Jesús que hayan secundado la
decisión de su progenitor.

Dedicado a Jesús Cruces que
ha seguido la estela profesional
de su padre.

CLÍNICA DENTAL
Dra. Mª  Dolores Verdú Beltrán

C/. ANTONINO VERA, 61-63, 1º Izda.
(Frente al Jardín de la Música) ELDA

MÉDICO ESTOMATÓLOGO
Teléfono 96 539 92 84
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«El mejor viaje
es siempre el próximo,

no te la juegues»
Revisa

tu vehículo

C/ El Salvador, 10
Telf. 96 539 35 45

Paqui Lloréns Villar
Catedrática de Geografía e

Historia en Enseñanza Secunda-
ria, profesora desde el año 1978

en diversos centros públicos,
entre ellos, en nuestra zona los

IES Azorín y La Melva.
Además, exalumna del IES Azorín

En los años 70, la coincidencia
de dos acontecimientos educati-
vos importantes modificó las
características de los estudiantes
en Elda y Petrer: la apertura del
nuevo Instituto Azorín y la inau-
guración de la Universidad de
Alicante. Esto hizo que fuera más
fácil para chicos y chicas conti-
nuar estudios. Fue especialmen-
te importante el Instituto Azorín
de Elda-Petrel como único cen-
tro público de Enseñanza Media
en la comarca, que comenzó a
funcionar en el curso 67/68, y
que tuvo diversas repercusiones
en nuestro entorno. La referen-
cia a él es todavía más proceden-
te hoy, pues parte de su antiguo y
emblemático edificio ha desapa-
recido al estar en proceso de
remodelación.

La apertura del Instituto supo-
nía para la mayoría de los estu-
diantes de entonces un cambio
enorme, que sólo puede enten-
derse si se conoce cómo estudiá-
bamos la juventud de nuestros
pueblos a finales de los años 60.

Lo que más llamaría la aten-
ción si, provistos de una máqui-

Años 70, las chicas por fin a estudiar

Grupo de alumnos en una clase de gimnasia

na del tiempo, pudiéramos tras-
ladarnos a aquella época, sería el
observar que casi la totalidad de
los jóvenes estudiaban en cole-
gios privados o academias. Pero
también nos sorprendería que los
chicos y las chicas lo hicieran
separados, incluso en colegios
diferentes. Finalmente, nos cos-
taría entender que al final de
cada curso, prácticamente todos
tuviéramos que ir a examinarnos

a uno de los dos institutos que
correspondían a nuestra zona: el
Padre Victoria de Alcoy o el
Virgen de la Asunción de Elche.

Yo había cursado mis estudios
y el Bachillerato hasta 4º en las
Hermanas Carmelitas y, al no
poder continuar allí el Bachiller
Superior, hice 5º en la academia
de Don Emilio. Las academias
entonces eran la única opción.

De momento, en septiembre

de 1967 se nos presentaba algo
muy novedoso: podíamos conti-
nuar los estudios en el nuevo
Instituto Azorín. En realidad, los
estudiantes de entonces no en-
tendíamos muy bien qué era
aquello de «un Instituto». Los
alumnos sólo conocíamos como
tales unos centros grandes y, en
algunos casos antiguos, como era
el del Padre Victoria de Alcoy, o
más nuevos, como el Virgen de
la Asunción de Elche (podían ser
uno u otro según nuestro centro
de estudios), que visitábamos una
vez al año para examinarnos por
el sistema de «alumnos libres»
de todas las materias en un solo
día maratoniano. Sabíamos que
ahora, en el nuevo centro, nos
examinarían nuestros mismos
profesores ¡Qué importante nos
parecía esto! Además, segura-
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Las mejores súper ofertas
en sofás y descanso
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mente no sería en un solo día,
sino que podríamos preparar
mejor aquellos exámenes fina-
les. Por otro lado, resultaría me-
nos costoso económicamente, y
quizás hasta sería gratuito por
completo (no lo eran los cole-
gios ni las academias, pues en-
tonces no existían los centros
privados concertados). De ma-
nera que ante la nueva opción,
casi masivamente dejamos las
academias y continuamos nues-
tros cursos en el Instituto; tam-
bién algunas alumnas de las Her-
manas Carmelitas dejaron el co-
legio (únicamente femenino en-
tonces) antes de completar allí
sus estudios.

Juntos pero no revueltos
Cuando el primer día de curso
llegamos al edificio del nuevo
Instituto, que se nos antojaba
bastante distanciado en relación
a nuestros habituales trayectos
después de pasar por algunas
zonas casi de descampado, nos
colocaron a las chicas en el ala
derecha desde la puerta de entra-
da. Los chicos se situaron en la
otra zona, en el ala izquierda.

La separación entre chicos y
chicas no era cosa nueva para
nosotros, muchas alumnas la co-
nocíamos porque veníamos del
colegio entonces femenino de las
Carmelitas, mientras que parte
de los chicos habían realizado
sus estudios en el masculino de

La Sagrada Familia. Por tanto,
era algo que nos parecía normal.
Además, era la práctica que se
llevaba también en los institutos
dependientes del Ministerio de
Educación (única administración
educativa que existía). En Ali-
cante incluso estaban ubicados
en centros diferentes, el Jorge
Juan era masculino, y el actual
Miguel Hernández por aquel en-
tonces era conocido con el nom-
bre que definía su carácter, se le
llamaba únicamente «El Feme-
nino».

No obstante, aunque el nuevo
instituto Azorín comenzaba con
esa línea de diferenciación por

sexos, en los recreos se utilizaba
un espacio común, el reducido
patio que había detrás y en los
laterales del edificio. Además,
en caso de «necesidad académi-
ca» los chicos podían recibir cla-
ses en el área femenina y vice-
versa. Esta fue una situación muy
corriente en los dos primeros
cursos 67/68 y 68/69 del nuevo
centro. Probablemente la con-
fluencia entre todos durante los
recreos contribuyó a normalizar
la relación entre los estudiantes,

pues estábamos acostumbrados
a vernos por los pasillos y otras
áreas comunes, aunque todos los
alumnos con quienes he podido
hablar coinciden en recordar que
había poca comunicación entre
chicos y chicas.

Los chicos del Instituto Azo-
rín cuentan cómo por la mañana
se sentaban en las escalinatas de
acceso al edificio para ver a las
chicas entrar, pues necesariamen-
te tenían que pasar por delante
dirigiéndose hacia la otra zona,
el pabellón femenino; y también
que a la hora de dirigirse hacia
sus aulas, miraban por el hueco
de las escaleras si alguna chica
subía por ellas, ya que todas lle-
vábamos falda, al no utilizarse
todavía pantalones como vestua-
rio habitual.

Tengo un recuerdo especial de
la cantina porque supuso algo
completamente nuevo, nunca
antes había vivido nada parecido
en nuestros centros anteriores.
Allí nos amontonábamos todos,
chicos y chicas, en busca de nues-
tro bocadillo y nuestro habitual
avituallamiento de media maña-
na. Ese era un momento muy
particular, que me gustaba por-
que suponía una oportunidad de
convivencia con mis compañe-

Alumnos de las primeras promociones en la comida organizada con motivo
de la celebración del 50º Aniversario del Instituto Azorín
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Empresa instaladora y mantenedora de extintores y material contra incendios

C/ Virgen de los Desamparados, 29  Local B   ELDA
Teléfono 965 39 36 26

NUEVA DIRECCIÓN

3066/...

SE OFRECE CHICA

Tel. 722 729 170

Joven, con experiencia
para cuidado de niños
y clases particulares

en materias de letras e idiomas
hasta nivel de Bachiller.
Así como la obtención

del Elemental y el Grau Mitjà
de Valenciano.

ros y compañeras de otros gru-
pos y clases. Yo creo que no nos
importaban los apretones, y los
recordamos con cierta alegría.

Esta dinámica de separación
por pabellones masculino y fe-
menino, sin embargo, cambió
pronto: se mantuvo los dos pri-
meros cursos, pero el tercero ya
se estableció oficialmente como
curso mixto el Preuniversitario,
que se impartió en la zona de las
chicas. Con ello se iniciaba un
proceso de cambio, de transi-
ción hacia un modelo educativo
diferente. El resto de cursos con-
tinuaron separados y diferencia-
dos, pero por poco tiempo. Y de
hecho, aunque no podamos tener
una certeza completa, las infor-
maciones conseguidas nos dan a
entender que fue en el 4º curso
1973/74 cuando el Azorín fun-
cionó ya como un Instituto mix-
to, sin ningún tipo de separación
entre chicos y chicas.
¿Cuántos alumnos y alumnas

estudiaban en
el nuevo instituto?

El plan de estudios incluía cua-
tro cursos para el Bachiller Ele-
mental, más una Reválida que
era necesario aprobar para obte-
ner titulación. Si todo se llevaba
bien, se finalizaba a los 14 años.
Dos cursos más y una Reválida
configuraban el Bachiller Supe-
rior. El siguiente curso de prepa-
ración para el acceso a la univer-
sidad se llamaba Preuniversita-
rio. También incluía una prueba
externa, llamada «de Madurez».

La ventaja era que las diferentes
facultades de la universidad no
tenían numerus clausus, por lo
que podías entrar a la carrera que
desearas sin problemas. Siem-
pre y cuando hubieras superado
todos los filtros anteriores.

Si nos detenemos a observar
los datos globales del Instituto
Azorín, único centro comarcal
de Enseñanza Pública en el mo-
mento, concluimos que el núme-
ro de chicos era bastante mayor
que el de chicas, como podemos
observar en el cuadro de la dere-
cha.

Al inicio del Azorín había 266
alumnos de 1º Bachiller, frente a
la matrícula en 2º que era de 67,
mucho más escasa. Este dato nos
revela un cambio en un solo año:
el fuerte aumento del número de
jóvenes que cursaban Bachille-
rato. Cabe deducir que ello se
produce a raíz de la creación del
nuevo instituto, hecho que se
confirma en el análisis de los
datos de los años siguientes.

En el primer curso 67/68, sal-
vo la excepción de 4º de Bachi-
ller, en todos los niveles el nú-
mero de alumnos es superior al
de chicas. En el siguiente curso,
68/69, vemos como aumentan
ligeramente los porcentajes de
alumnas en algunos niveles (2º,
3º y 6º).

Primeras alumnas
del Instituto Azorín

La realidad era que, por aquellos
tiempos, el número de alumnos
que cursaron Bachiller Superior
(5º y 6º) y Preuniversitario era
muy superior al de chicas (este
dato es relevante porque dichos
niveles marcaban la tendencia a
continuar o no estudios universi-
tarios). En los años anteriores las
chicas que estudiaban Bachiller
Elemental eran bastantes, pero a
partir de entonces el número caía.
Hay que tener en cuenta que en
ese momento para hacer Magis-
terio y Enfermería no era necesa-
rio el Bachiller Superior ni Pre-

Vuelta al cole
Les desea Felices Fiestas Mayores

C/ Carlos Arniches, 23 (frente campo fútbol)   ELDA
Teléfono 688 921 702          www.juguetesOK.com

Fuente: Número de alumnos y alumnas matriculados, obtenidos del Libro
de Matrículas para los cursos recogidos en los datos del IES Azorín.
Porcentajes calculados por aproximación, eliminando decimales.
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2768/...

Desayunos
Almuerzos
Meriendas
Cenas

Abrimos
ininterrumpidamente

desde las  6:30 h
hasta las 23 h.

C/ María Guerrero, 23
(Junto Mercado Central)  ELDA

Tel. 658 990 939

universitario, con lo cual quie-
nes deseaban cursarlos abando-
naban los estudios de Enseñanza
Secundaria al finalizar 4º de Ba-
chiller.

El primer año del Instituto
Azorín, el curso 67/68, yo estu-
diaba 6º de Bachiller. Éramos
sólo 9 chicas y procedentes de
tres localidades, Elda, Petrer y
Monóvar, frente a un número
mucho más elevado de chicos,
que era de 27. En Preuniversita-
rio, mientras que los chicos eran
24, sólo había una alumna, que
era de Monóvar, y según la infor-
mación proporcionada por sus
compañeros, abandonó los estu-
dios antes de finalizar el curso.
Por tanto, ninguna chica se gra-
duó en Preuniversitario durante
el primer año 1967/68.

El segundo año, el curso 1968/
69, en 6º ya había aumentado el
número de chicas, que era de 25,
pero el sector masculino tam-
bién se había multiplicado, lle-
gando a 80. Como contraste, en
Preuniversitario había una sola
alumna, que en este caso era yo,
pues las otras ocho compañeras
restantes abandonaron los estu-
dios al finalizar el Bachiller Su-
perior y no optaron por conti-
nuar en la universidad. Sin em-
bargo, el número de alumnos se
mantuvo bastante elevado en
23.

Yo terminaría mis estudios de
Preuniversitario en ese curso
1968/69. Y al ser la única alum-
na que lo cursaba, me convertí en
la primera mujer que terminó los
estudios de Bachiller y Preuni-
versitario en el Instituto Azorín
y, quizás, una de las primeras de
la zona debido al carácter del ins-
tituto al ser único en la comarca.

Las chicas se incorporan a
los estudios universitarios

La diferencia entre alumnos y
alumnas, como ya hemos comen-
tado, se agudizaba en 6º de Ba-
chiller y Preuniversitario, es de-
cir, en los cursos más directa-
mente encaminados a la realiza-
ción de estudios universitarios,
pues el número de chicas en Pre-
universitario, durante los dos

primeros cursos, 67/68 y 68/69,
sólo representaba un 4% del to-
tal de estudiantes en ese nivel.

El tercer año, curso 69 /70, sin
embargo, se nota, una diferencia
significativa en el Preuniversita-
rio, muy marcado por la escasez
de alumnas hasta entonces, pues
en este siguiente, de un total de
38 alumnos, 15 serán chicas, que
representaban un 39 % frente al
4% de los dos cursos anteriores.
El salto es enorme.

Como vemos, se había inicia-
do una tendencia de incorpora-
ción progresiva de las mujeres a
los niveles encaminados hacia
estudios universitarios. Está aquí
el punto de inflexión. A partir de
este momento la incorporación
de las jóvenes a los cursos que
suponen una preparación para
estudios superiores será progre-
siva y constante. Si seguimos

De pie y de izquierda a derecha: Joaquín Primo, Constantino Calabuig,
Paqui Llorens, Francisco Ruiz, Antonio Segura. Agachados: Julio Deltell,
José Manuel Amat y Jesús Navarro durante un viaje a Mallorca

consultando las mismas fuentes
comprobaremos que esta línea
se mantiene y se refuerza en los
años posteriores.

Por tanto, es a partir del curso
1969/1970 cuando en nuestra
comarca las chicas se van incor-
porando decididamente a un ca-
mino de equiparación con los
chicos en sus perspectivas de
estudios.

Vendrán más cambios
Y también así se construye la
historia, con pequeños cambios
que nos llevan a otros y, poco a
poco, se va transformando la
sociedad. Muchos de nosotros
de las primeras promociones
pasamos a la universidad. Hasta
entonces esto apenas se conocía,
pues entre nuestros paisanos muy
pocos desarrollaban ese nivel de
estudios. El Instituto favoreció
el acceso a ellos y, además, ten-

go la sensación de que entre no-
sotros había crecido el gusto por
el saber, por el conocimiento
científico, por la profundización
en las humanidades y por el co-
nocimiento de la creación litera-
ria y plástica.

La creación de la nueva sede
universitaria, el CEU de Alican-
te, que inició su andadura en el
año 1968 como Colegio Univer-
sitario, ampliará las posibilida-
des y perspectivas de los futuros
estudiantes. Muchos seremos los
que nos incorporemos a este in-
teresante proceso que progresi-
vamente modificaría la compo-
sición sociológica de la pobla-
ción en la zona.

Por otro lado, los vientos de
cambio que se iban respirando
en el país llegaron hasta noso-
tros. De pronto, en nuestras loca-
lidades de Elda y Petrer, y algu-
nas más del entorno, crecieron
los universitarios. Hasta enton-
ces, entre los estudiantes, había
futuros maestros y maestras, o
enfermeros y enfermeras, pero
ahora también habría futuros pro-
fesores y profesoras de Instituto,
de universidad, médicos, econo-
mistas y arquitectos. Y destaca-
mos algo: entre ellos abundaban
las mujeres estudiantes. Socio-
lógicamente los grupos de las
localidades del entorno se modi-
ficaron y también sus mentalida-
des. Y entre ese conjunto de trans-
formaciones, el papel de la mu-
jer en la sociedad comenzará a
reestructurarse, desde luego len-
tamente; pero con una mirada
retrospectiva podemos ver des-
de aquí un fuerte impulso, y hoy
sabemos que su evolución conti-
nuará sin detenerse.

3067/68

NECESITAMOS
PISO EN ALQUILER

Tel. 636 875 926

Si es posible sin amueblar.
En el barrio de

San Francisco de Sales
o alrededores.
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Sin duda la vista es el más im-
portante de todos los sentidos
del ser humano, y por ello, man-
tener una salud visual óptima es
esencial así como hacer todo lo
posible por cuidar nuestros ojos.

Óptiver Ópticos ha dado un
paso más allá y ofrece una tera-
pia visual para problemas de
aprendizaje, estrabismo y ojo
vago. Es posible que tu hijo lea
lento porque no mueve los ojos
adecuadamente porque sus ojos
no se coordinan entre sí. A través
de ciertos ejercicios ayudan a los
niños a llegar a su potencial.

Esta empresa es un referente
no solo en Elda sino en toda la
comarca por el compromiso y
calidad que ofrece a cada uno de
sus clientes. Por ello, también
ofrecen la técnica de Orto-K para
poder ir sin gafas y sin lentillas,
es una buena opción para  perso-
nas que no toleran lentillas y no
quieren utilizar gafas, en Opti-
ver Ópticos estudían tu caso.

Optiver Ópticos ofrece terapia para mejorar
los problemas visuales de los más pequeños

Experiencia
Desde hace 25 años se encuen-
tran en la calle Padre Manjón, 9,
para ofrecer un servicio a medi-
da de cada persona, con el obje-
tivo de conseguir la satisfacción
de sus clientes en el cuidado de
sus necesidades visuales, pero
también estéticas, pues sin duda,
las gafas se han convertido en un
complemento de moda.

Esta óptica cuenta con seis tra-
bajadores con una larga expe-
riencia que ponen al servicio de
sus clientes, de hecho suman más
de 30 años de conocimientos,
que actualizan constantemente

Amplia gama de primeras marcas en gafas de sol y graduadas.

para estar a la vanguardia. Tam-
bién cuentan con tecnología pun-
tera y servicio de graduación,
tallado y montaje para hacer cada
gafa a la medida del cliente.

Optiver Ópticos cuenta con  la
mayor exposición de la comarca
en gafas de sol, 255 metros  para
que encuentres lo que buscas, de
la misma forma ofrecen la mayor
representación de marcas del
mercado en un solo centro, tanto
solares como graduables, para
adaptarse a todas las economías
y que encuentres el modelo más
ajustado a tu bolsillo.

Última tecnología en la graduación de la vista.

Juan Vázquez, gerente de Optiver Ópticos.
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LES DESEA
FELICES FIESTAS MAYORES
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PASTELERÍA
desde 1924

Les desea Felices Fiestas Mayores

y les recuerda su amplio surtido de repostería dulce: - CAPRICHOS.
- MOUSSES.
- PIÑAS CON CREMA CATALANA.
- Y nuestras tradicionales TARTAS DE ALMENDRA.C/ Paquito Vera, 4  ELDA Teléfono 965 38 01 30

La epidemia de cólera pasó por Elda en 1885
y causó más de trescientos muertos

Emilio Gisbert Pérez

Nos encontramos en pleno si-
glo XXI y la mayoría de los el-
denses y del mundo civilizado
nunca hubiéramos imaginado
que a estas alturas nos afectaría
una pandemia tan grave como la
que estamos sufriendo en todo el
planeta. Pensábamos que cual-
quier epidemia mortal formaba
parte solamente del pasado o del
denominado Tercer Mundo, has-
ta que apareció este inesperado
COVID-19, el cual nos ha de-
mostrado que a pesar de todos
los avances médicos y sanitarios
actuales, su efecto es devasta-
dor. No distingue entre clases
sociales, países o razas, y ha con-
tagiado mundialmente a millo-
nes de personas y provocado la
muerte a cientos de miles de per-
sonas, colapsando los hospitales
y cementerios, además de deri-
var en confinamientos y también
motivando como consecuencia
una gran crisis económica a ni-
vel mundial, y para mayor des-
gracia, sin saber cuándo cesará

Cientos de eldenses fallecieron por la epidemia del cólera

esta catástrofe o se conseguirá
una vacuna que inmunice a la
humanidad de dicho virus.

Desconocemos el número to-
tal de contagiados y fallecidos
que se han dado en nuestra po-
blación hasta ahora, debido en-

tre otras cosas a que la pandemia
sigue actuando en nuestra área
sanitaria. Quizás en un futuro
próximo cuando ésta finalice -
esperemos que su duración sea
lo más corta posible- se sepa el
balance final.

Tras esta introducción quere-
mos recordar que Elda a lo largo
de su historia ha sufrido numero-
sas epidemias. La última fue la
de la Gripe de 1918, iniciada al
final de la Primera Guerra Mun-
dial, que provocó decenas de
miles de víctimas en Europa. En
nuestra localidad la mortalidad
ascendió a un total de 51 perso-
nas, por lo que esta pandemia
gripal no fue tan depredadora y
catastrófica como la epidemia
de cólera que tuvo lugar aquí en
el año 1885, de cuyos tristes epi-
sodios nos haremos eco seguida-
mente.

Varios brotes de cólera
morbo durante el siglo XIX 

El cólera es una enfermedad en-
démica muy habitual en la India,
producida por el denominado
«vibrio», que actúa de forma
aguda en el intestino a través de
las aguas contaminadas o tam-
bién por medio del contacto con
enfermos que la padecen. En
Europa se introdujo en el primer
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Luis González Rico, hijo de Antonia Rico

tercio del siglo XIX e hizo su
aparición en Elda en 1834, aun-
que el número de víctimas no fue
tan elevado como en el resto de
la provincia. Posteriormente, en
1854 hubo un brote en Barcelo-
na que se propagó por todo el
levante español y llegó a Elda el
5 de agosto del año siguiente. La
tarde de ese mismo día ya se
detectaron varios enfermos, que
continuaron apareciendo duran-
te los días 6 y 7. En solo tres días
las cifras llegaron al cénit de la
pandemia, según las crónicas:
«Amanecieron más de ochocien-
tos gravísimamente enfermos,
muriendo en cortos intervalos
muchos». Desconocemos cuán-
tos eldenses fallecieron en 1855,
aunque debió de ser terrible para
una población de 4.000 habitan-
tes que quedó muy mermada.  

Treinta años después, concre-
tamente en 1885, nuestra enton-

ces villa se había recuperado
demográfica y económicamen-
te, alcanzando la cifra de 4.500
almas. Como novedad, se había
puesto en marcha el ferrocarril

que atravesaba el término muni-
cipal y eran los inicios de la era
del calzado local, con numero-
sos talleres y algunas pequeñas
fábricas que se dedicaban a su
producción y distribución por
toda España, aparte de su agri-
cultura, que se cultivaba mayori-
tariamente en su fértil huerta.
Ningún «eldero» de los que ha-
bitaban nuestro pueblo podía
imaginar que el verano de aquel
año se iba a producir un nuevo
brote de cólera tan mortal o peor
como el sufrido tres décadas
atrás.

La epidemia de cólera
de 1885

En 1885 el entonces alcalde de
Elda Federico Maestre Lina-
res elaboró un listado de 333
eldenses fallecidos por esta en-
fermedad contagiosa. Dolores
López Vera fue la primera per-
sona que tuvo el «triste honor»
de inaugurar dicha lista un des-
graciado 6 de julio, a la que si-
guieron otras catorce personas
ese mismo día.

Como siempre ha ocurrido con
todas las epidemias mortales, esta
también se cebó mayoritariamen-
te en las clases bajas y con las
personas de salud débil, y aun
más en aquella época donde solo
se podían costear un médico las
gentes pudientes, ya que la po-
blación obrera y los pobres úni-
camente accedían a la medicina
de beneficencia. Casualmente
aquel año, el Hospital Provincial
de Pobres se encontraba ubicado
en Elda, en el antiguo Convento
Franciscano de Los Ángeles, no
obstante, dicho hospital tenía
múltiples problemas de diversa
índole por aquellos años: sanita-
rios, económicos, políticos... se-
gún cuentan las crónicas perio-
dísticas de 1884.

Aquellos días tan penosos y
desoladores que se vivieron en3064/67

I.E.S. AZORÍN,  MONASTIL,
LA  MELVA, LA  TORRETA,

PACO  MOLLÁ,
VALLE  DE  ELDA  y  LA  CANAL.

C/ Antonino Vera, 25
Tel. 96 538 24 51 - Tel./Fax 965 39 84 26

03600 ELDA (Alicante)
www.martinfierrolibros.com

librosimagen@hotmail.com

ESCUELA DE IDIOMAS

DICCIONARIOS - LIBROS RECOMENDADOS

LIBRERÍA
MARTÍN FIERRO

VENTA DE LIBROS
DE TEXTO
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Elda han quedado perfectamen-
te reflejados en una crónica de
José Coronel que se publicó en
la revista El Centenario casi vein-
te años después, bajo el título de
«Un Recuerdo»:

«Las Calles de Elda estaban
tristes y solitarias y solo de vez
en cuando se escuchaban los
silenciosos pasos de algún fúne-
bre cortejo que, sin luces, sin
cantos ni insignia sagrada, con-
ducía los desgraciados restos de
los infortunados hijos de esta
villa. ¡Qué melancólico aspecto
noté en cuanto me rodeaba!,
¡Por todas partes me parecía
ver consternación, lágrimas y
luto!. Sólo se percibían disper-
sos por la atmósfera vapores
contagiosos y la muerte parecía
como que se gozaba en pasear
por nuestras calles y plazas su
espantosa y formidable guada-
ña . ¿Quien no recordará aque-
llos días tan tristes para los hijos
de Elda?  ¿En quien no dejó
huella sangrienta este terrible
azote que la ciencia reconoce
con el nombre de Cólera Mor-
bo?...  ¡Cuantos enfermos mo-
rían por falta de alimentos, de
médicos, de medicinas...!».

Otro texto tan descriptivo de
los trágicos momentos aconteci-
dos en aquel fatídico 1885 tam-

bién aparece en la Historia de
Elda de Alberto Navarro Pas-
tor. De dicho libro también he-
mos extraído el siguiente párra-
fo, donde nuestro anterior Cro-
nista Oficial nos cuenta cómo las
tragedias provocaban aun más
dolor e impotencia que las actua-
les: «La urgencia con que se
sacaba de las casas a los muer-
tos para enterrarlos, por evitar
que pudieran contagiar a los no
infectados, dio lugar a casos aún
más trágicos. Los muertos eran
sacados de las casas en un carro
y echados en montón en el ce-
menterio en fosas comunes por
no haber tiempo para enterrar-
los individualmente. Se cuenta
que una hermosa muchacha fue
dada por muerta y llevada en el
carro como los demás al cemen-
terio y que cuando fue sacada
debajo del montón de cadáveres
que se iban enterrando fue en-
contrada con las manos crispa-
das en la cara, arañada de des-
esperación y ya muerta definiti-
vamente por la horrible impre-
sión recibida al despertar en tan
terrible lugar y momento de su
muerte aparente». 

Este desgraciado episodio pro-
vocó un cambio en el protocolo
inicial que se seguía para la reco-
gida de los difuntos en sus domi-

Margarita González, nieta de Antonia Rico

cilios. Al principio, cuando fa-
llecía una persona de cólera era
habitual que se sacase una silla a
la puerta de la casa donde residía
como señal, esto indicaba que
los médicos podían entrar y con-
firmar dicha muerte. Tras el cruel
suceso de la muchacha narrado
anteriormente, el sistema de la
silla se modificó de la siguiente
manera: cuando un enfermo mo-
ría se seguía sacando una silla,
aunque ésta se retiraba en cuanto
esta circunstancia era advertida
por las autoridades; se dejaba
entonces pasar un tiempo pru-
dencial para saber si en efecto
había muerto. Si ocurría así, la
silla se volvía a sacar nuevamen-
te y entonces el médico entraba

para certificar definiti-
vamente la defunción. 

Una tragedia
vivida por una
familia eldense

Sobre el brote de cóle-
ra morbo de 1885 su-
frido en nuestro pueblo
se han escrito y publi-
cado varios trabajos,
aunque desconozco si
gráficamente alguien se
hizo eco de algún caso
sobre esta cuestión. Los
135 años que han trans-
currido desde entonces

hacen que sea imposible encon-
trar a personas que fuesen testi-
gos de aquel episodio tan des-
graciado. Aunque quien esto sus-
cribe ha podido recopilar algu-
nos datos sobre una familia que
padeció la enfermedad y llegó a
fallecer uno de sus miembros.
Esto ha sido posible gracias a
documentos del Registro Civil,
del Archivo Histórico, así como
también por los recuerdos que
me contó mi abuela paterna,
Margarita González Pomares,
a quien a su vez se los relató su
abuelo paterno, que enviudó de
su mujer a causa del cólera.

Vicente González Casáñez y
Antonia Rico Maestre, dos de
mis tatarabuelos y naturales de
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Felices Fiestas Mayores 2020

Mercado Central, Puesto 14-15  ELDA
Teléfono 688 700 722

Listado de defunción donde aparece Antonia Rico

Elda, contrajeron matrimonio en
nuestra localidad en 1871, cuan-
do contaban con 25 y 19 años
respectivamente.

Vicente posiblemente naciera
en el campo eldense, porque des-
de el año 1856 hasta 1871 apare-
ce censado cuando era soltero en
compañía de sus hermanos y pa-
dres primeramente en la zona de
Camara y Chorrillo y posterior-
mente en las Cañadas, concreta-
mente en las «Casas de Carro»
(actual «Casa de las Julianas»).
Sus padres, también de Elda, se
llamaban Ventura Casáñez
Vera y Manuel González, quien
consta como labrador.

Por su parte, Antonia nacería
en el casco urbano de Elda. Se
quedó huérfana cuando aun no
contaba con ocho años de edad.
Desde 1860 hasta 1868 aparece
censada en casa de sus tíos y
primos en el número 14 del Ba-
rrio Nuevo (actual calle Pedrito
Rico). Allí vivía con su prima
Gervasia, quien años después
sería llamada popularmente la
«Tía Gervasia» -personaje muy
conocido debido a que moraba
en una casa de campo por el
camino de Monóvar, donde acu-
dían los eldenses por Pascua-.
Por su parte, su padre José Rico
Esteve  -el ya viudo padre de

Antonia- se dedicaba a la fabri-
cación de papel junto a sus pa-
dres en un molino situado en la
Partida del Monastil. 

Pero volvamos a nuestro ma-
trimonio protagonista. En 1875
Vicente González y Antonia Rico
ya estaban casados y eran padres
de dos hijos, Antonia y Vicente.
En ese año residían en una casa
de campo de la Partida de las
Cañadas  -la nº 63 según el cen-
so-, lugar donde Vicente ejercía
de jornalero. Pero en 1878 la
familia González-Rico había
abandonado el campo eldense

para residir en nuestra entonces
villa, concretamente al número 4
de la calle la Iglesia. Esta casa
era la de Agustín Cavero Casá-
ñez, importante clérigo eldense,
que por entonces tendría unos 12
años de edad. Imaginamos que
Antonia y Vicente se trasladaron
a vivir al domicilio de los Cave-
ro-Casáñez porque el propieta-
rio -abuelo de Agustín-, cirujano
de profesión, era tío y padrino de
Vicente, Vicente Casáñez Vera.
Allí debió de morar el matrimo-
nio González-Rico con sus hijos
hasta encontrar una casa en el

pueblo. El 11 de enero de ese
mismo año nació el tercer hijo
del matrimonio, llamado Aquili-
no, quien desgraciadamente fa-
lleció tres años después a causa
de dentición, concretamente el
11 de enero de 1881. Pasados
cuatro meses la pareja fueron
nuevamente padres, ahora de
mellizos, a los que pusieron por
nombre Aquilino y Luis. Por esas
fechas el cabeza de familia aun
constaba en el censo como jor-
nalero.

Cinco años más tarde, en 1883
nuestra familia protagonista ya
aparece empadronada en su nue-
vo domicilio, en el número 2 de
la calle del Horno de San Anto-
nio. Ese mismo año Antonia da-
ría a luz a Venancio, quien des-
graciadamente debió de morir al
poco tiempo de nacer, ya que al
año siguiente no aparece censa-
do. En 1884 constan residiendo
en la casa cinco hijos: Vicente,
Antonia, Mª Dolor, Aquilino y
Luis, acompañados de sus pa-
dres, Antonia y Vicente, quien
ya figura como trabajador del
ferrocarril. 

La vida en aquella época era
muy dura en todos los aspectos,
ya que a la pobreza y carencias
del pueblo llano provocadas por
los bajos salarios, había que aña-
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dir la elevada tasa de mortalidad
infantil, como hemos podido
confirmar con el ejemplo de nues-
tra familia protagonista, la cual a
pesar de todos estos sinsabores
luchaba día a día por sobrevivir.
Desgraciadamente, ni ellos ni
ningún eldense fueron capaces
de adivinar que un triste y cruel
episodio se les venía encima y
que iba a superar todas las difi-
cultades y desgracias a las que se
habían enfrentado hasta ahora.

En torno al 30 de junio de
1885 empezaron a detectarse los
primeros casos de cólera en Elda.
El 18 de agosto se registró el
último fenecimiento, según el lis-
tado mencionado  anteriormen-
te, manuscrito donde, por cierto,
aparece mi tatarabuela Antonia
Rico Maestre como segunda per-
sona fallecida de las 333 totales.
En su partida de defunción se
reflejan algunos datos sobre per-
sonajes de aquella época y sus
oficios que pensamos son intere-
santes de mencionar. En el acta
consta que perdió la vida el día 6
de julio a las 4 de la madrugada
y que dejaba cinco hijos, cuyos
nombres coinciden con el censo
de 1884. Quien comparece para
dar parte de su fallecimiento es
Tomás Bellot, enterrador; a éste
le atienden Francisco Rico Tor-

dera, juez municipal y Pelegrín
Vidal Vera, secretario. Fueron
testigos presenciales Francisco
Laliga y Antonio Menor, al-
guaciles de Elda.

Como se habrá podido apre-
ciar, ha sido numerosa la infor-
mación extraída de documentos,
aunque lamentablemente fue
poca la información que me pudo
transmitir mi abuela paterna so-
bre aquel triste episodio del có-
lera que a veces le contaba su
abuelo paterno Vicente Gónzá-

Carretadas al Cementerio (Grabado de Goya)

lez Casañez. Éste le narraba que
fue el golpe más duro de su vida
porque adoraba a su mujer y tuvo
que sacar adelante a su familia y
a sus hijos solo.

Vicente ya no volvió a casarse
y dedicó el resto de su vida a sus
hijos y nietos. Desconozco a qué
edad fallecería, aunque sabemos
que superó los 76 años, pues en
un censo de 1922 consta con esa
edad y aparece domiciliado en
las «Cuevas de Abril» de Bolón
junto a su hijo Vicente Gonzá-

lez Rico, la esposa de éste Asun-
ción Pomares Amat y los cuatro
hijos de ambos, llamados: Vi-
cente, Lorenzo, Margarita -abue-
la del autor- y Emilio.

Parece ser que Vicente en los
últimos años de su vida y debido
a su vejez empezó a perder bas-
tante capacidad visual. Este pro-
blema provocaba que su hijo le
regañara por miedo a que le ocu-
rriese alguna caída cuando se
desplazaba por la huerta y los
campos de Elda o el Pantano, y
es que Vicente era un enamora-
do de la agricultura, ya que como
anteriormente hemos comenta-
do se crio en el campo. 

Hasta aquí esta crónica, espe-
ramos no haber aburrido a los
lectores con el susodicho cólera
y tanta información familiar per-
sonal. El objetivo de este trabajo
es dar ánimos y esperanzas con
respecto a la pandemia de CO-
VID-19 que actualmente esta-
mos sufriendo, mediante el ejem-
plo de aquellos eldenses que pa-
decieron otra epidemia en 1885,
que con menos medios lograron
salir hacia adelante, y con el paso
de los años construyeron una ciu-
dad a la que se le aplicó el famo-
so dicho de: «Elda, París y Lon-
dres». Aunque eso..., ya es otra
historia.
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Las Fiestas Mayores de un año muy especial
Cuando estas líneas vean la
luz, estarán a punto de comenzar
las Fiestas Mayores, las que como
cada año se celebran en honor a
la Virgen de la Salud y al Cristo
del Buen Suceso.

Unas fiestas que van a ser atí-
picas, muy especiales porque mu-
chos de los actos multitudinarios
que se celebraban, en esta oca-
sión van a quedar fuera del guión
por culpa del maldito COVID-
19, que tantos fallecidos nos ha
dejado en toda España y por cul-
pa de esta pandemia, hemos que-
dado todos bastante tocados.

Hay comercios, como tiendas
de ropa, zapaterías, bares y res-
taurantes e incluso muchas aso-
ciaciones de las fiestas de Moros
y Cristianos y de Fallas, que ce-
lebran los días 8 y 9 de septiem-
bre, actos dedicados a nuestros
Patronos, que este año lo tienen
muy difícil porque las ventas han
sido las mínimas. Todo ha que-
dado paralizado.

Este año, nuestras Fiestas Ma-
yores van a quedar resumidas a
los actos litúrgicos con las Misas
de los días 8 y 9 de septiembre
que se celebran bajo la advoca-

Juan Jover Deltell

La tradicional Palmera de las Fiestas Mayores de Elda

ción de los patronos de la ciudad
de Elda desde hace ya más de
cuatrocientos años.

Siempre que he escrito algo en
este semanario cuando han lle-
gado estas fiestas, he recordado
momentos de antaño, de los años
de mi juventud, recordando cómo
vivía estas fiestas.

En el año 2014, tuve la suerte,
la dicha, y el orgullo de haber

sido el pregonero de las fiestas
de mi pueblo, cosa que jamás
podré olvidar, como ahora tam-
poco puedo olvidar a todas las
personas que la noche del 6 de
septiembre, día de la Alborada,
se daban cita en la plaza del
Ayuntamiento para escuchar el
Pregón, ver el encendido de las
luces y la palmera de fuegos ar-
tificiales desde lo alto de la igle-
sia de Santa Ana.

Este año, el maldito virus se ha
llevado a mucha gente. Otros se
marcharon de entre nosotros por-
que  es ley de vida, que por eso
hemos venido a este mundo. Mi
recuerdo a Ramón Candelas,
una persona dedicada a la cultu-

ra y que fue pregonero de nues-
tras Fiestas Mayores. Mi recuer-
do también para Gerardo Pérez
Busquier, una excelente perso-
na y un gran  director, a quien
durante algún tiempo, por haber
coincidido en Radio Elda, tuve
la suerte de conocer, y a tantos
otros, que como les contaba, este
año, no van a poder estar en la
cita tan tradicional del comienzo
de nuestras Fiestas Mayores.

El 6 de septiembre de 1956
siempre irá unido a mi vida. Ese
día conocí a mi mujer, y ese día
apareció este Semanario Valle
de Elda, con el que he colabora-
do desde los primeros años de la
década de los setenta del pasado
siglo.

Por eso, antes de acabar este
trabajo, me gustaría solicitar
(creo que ya lo hizo en uno de sus
habituales trabajos semanales
Rafael Carcelén), me gustaría
pedir que una calle o plaza de
nuestra ciudad lleve el nombre
de Semanario Valle de Elda.

Este semanario ha echado una
mano en los momentos compli-
cados a la ciudad de Elda, y sería
el momento de devolverle con el
nombre de una calle, el trabajo
que lleva realizando desde hace
ya 64 años.

Dentro de lo que cabe y como
se pueda, felices Fiestas de Sep-
tiembre a todos los eldenses.

3029/.../39
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A la búsqueda del Socialismo Humanista
de Fernando de los Ríos
«El sentido humanista del
socialismo», 1926, fue la obra
más representativa de Fernan-
do de los Ríos Urruti (1879-
1948) constituyendo la más pre-
clara definición de las actitudes
del socialismo de renovación in-
telectual ante la gran crisis social
española heredada del siglo XIX.
Pariente lejano de Francisco
Giner de los Ríos, fundador de
la Institución Libre de Enseñan-
za de la España del 98. El 25 de
febrero de 1911, obtuvo la cáte-
dra de Derecho Político en la
Universidad de Granada, donde
ofició de profesor no sin profun-
dos desencuentros. Su actividad
política se convirtió, desde el
humanismo jurídico y político
de Giner, en un socialismo ético
humanista. «La crisis de la de-
mocracia» fue su discurso inau-
gural en la Universidad de Gra-
nada del año académico de 1917/
18. Después de un fracasado in-
tento como candidato indepen-
diente a unas elecciones, en 1919
ingresó en el PSOE, en aquella
incorporación masiva de intelec-
tuales de la segunda década del
siglo.

El 14 de abril de 1931 se pro-
clama la Segunda Repúbica, pre-
sidido el gobierno Alcalá- Za-
mora y donde Fernando de los
Ríos ocupó la cartera de Justicia.
Eran los tiempos de definir la
disyuntiva entre el PSOE de la
Tercera Internacional Comunis-
ta o la Internaciona Socialista de
Besteiro. En 1920 Fernando eli-
gió la Tercera Internacional Co-
munista aunque con las dudas
existenciales de si imponer con-

Manuel Guill Gran

Fernando de los Ríos fue Ministro de Justicia durante la Segunda República

diciones o con carácter incondi-
cional. Para resolver el enigma
se propuso un viaje a Rusia de
una delegación formada por él y
Daniel Anguiano, otoño de
1920, llegando a Petrogrado a
finales de octubre. Presentadas
sus «condiciones» a la Tercera
Internacional, sobre todo refe-
rentes a defender la autonomía
del PSOE, incluido el derecho a
revisar los acuerdos de la Inter-
nacional, la respuesta del Presi-
dium fue contundente: «No ca-
maradas, la Internacional Co-
munista no es eso: es una orga-
nización de lucha, es el ejército
del proletario universal que sos-
tiene el combate en todos los
frentes de la revolución mun-
dial. He aquí porqué tienen que
ser expulsados todos los elemen-
tos dudosos, vacilantes y opor-
tunistas ... he aquí porque todas

nuestras decisiones tienen que
ser obligatorias...». La experien-
cia rusa forzó a Fernando a juz-
gar la Rusia de la Tercera Inter-
nacional. Para entonces, Fernan-
do ya se reconocía deudor de una
«concepción humanista de la his-
toria» y de un concepto socialis-
ta como imperativo moral del

hombre al que se llega por la «vía
de la ética», y aquellos hechos
rusos eran la realidad de lo que
acababa de ver: la dictadura del
proletariado como la dictadura
de un partido centralizado y je-
rarquizado, pretendiendo susti-
tuir, rememorando un despotis-
mo ilustrado, al pueblo: «la
inexistencia de verdadera liber-
tad de expresión y pensamiento,
el rígido control social y políti-
co, las deficiencias gravísimas
del sistema judicial y las enor-
mes diferencias salariales» que
pudo comprobar sobre el terreno
, tampoco animaban a la adhe-
sión. En la famosa conversación
con Lenin, donde Fernando le
interroga acerca de los plazos
del tránsito a un régimen de ple-
na libertad para sindicatos, pren-
sa e individuos, Lenin le respon-
de que : «Nosotros nunca hemos
hablado de libertad, sino de dic-
tadura del proletariado; la ejer-
cemos desde el poder en pro del
proletariado... el periodo de
transición de dictadura será en-
tre nosotros muy largo:¿libertad
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para qué?...» (Fernado de los
Ríos: Mi viaje a la Rusia Sovié-
tica,1921).

En 1933, Largo Caballero fue
aclamado «jefe de la revolución
que conduciría al proletariado
a la victoria» imponiendo una
estrategia dirigida a llegar «al
asalto del poder por los medios
que sean»- El Socialista 20/IX/
1933-. Naturalmente contó con
la oposición de Indalecio Prie-
to y Fernando de los Ríos, in-
cluso con la idea de este de reti-
rarse de la política, lo que hizo
en 1935 al presentar su dimisión
como vocal de la Ejecutiva, a la
que volvió posteriormente no sin
las pertinentes críticas del órga-
no Claridad, 30-I-1936 : «Quien
no es íntegramente marxista, ter-
mina jugándonos la pieza, por
ilustre que su ejecutoria ante-
rior nos parezca de abnegacio-
nes y sacrificios...» El socialis-
mo final de Fernando de los Ríos
es un socialismo no marxista, de
raíz liberal, regeneracionista y
humanista, de un socialismo en-
tendido como «la comunidad de
hombres libres en una sociedad
económicamente disciplinada».
Respecto a la religiosidad de
Fernando, en la fase final de su
vida se definió como un «cristia-

no erasmista... somos los hijos
de los erasmistas, somos los hi-
jos espirituales de aquella con-
ciencia disidente que fue estran-
gulada durante siglos...No han
respetado ni nuestras personas
ni nuestro honor...» (Discurso
sobre la Iglesia y el Estado. Obras
Completas. Fundación Caja Ma-
drid). Esta situación de contro-
versia es plenamente actual en la
elección de una socialdemocra-
cia o un socialismo democrático
contradictorios en sus plantea-
mientos. La idea de libertad de
Hegel «es la esencia propia del
espíritu y es una realidad mis-
ma», fue introducida en el mun-
do por obra del cristianismo, que
ha hecho de ella una realidad;
por ejemplo «no ser esclavos»,
«no hay más posibilidad de ha-
cer al hombre libre que hacien-
do a la economia esclava» -de
los Ríos,1929-  entendiendo esta
propuesta como principio de la
economía socialista y de la su-
premacía de los intereses comu-
nitarios sobre el egoísmo indivi-
dual. Este concepto, que ya no
conoció Fernando, se plasmó en
1959 en el Congreso de la ciudad
de Bad Godesberg respecto al
programa del SPD alemán don-
de se enraizó la socialdemocra-

Fernando de los Ríos

cia con la ética cristiana, el hu-
manismo y la filosofia clásica,
renunciando implícitamente a la
inspiración marxista como nor-
ma programática y cuyos nuevos
valores serán la libertad, la justi-
cia, la solidaridad y la mutua
obligación derivada de lo co-
mún, haciendo compatible la
economía de mercado y la pro-
piedad privada tendente a una
sociedad liberal igualitaria. Esta
socialdemocracia, aceptada por
Felipe González renunciando al
marxismo, y ayudado por el SPD
alemán defendiendo un capita-
lismo regulado, es fruto hoy de
una revisión y transformación
radical, con la intención de supe-

rar su identificación
con una posición con-
servadora, por un nue-
vo paradigma que re-
habilite el término psi-
cológico de «progre-
sista», demandado por
los movimientos alter-
nativos. La propuesta
de un socialismo de-
mocrático intermedio
entre el comunismo y
la socialdemocracia
se llamó «la tercera
vía» del eurocomunis-
mo a la que se opuso

Norberto Bobbio, relevante
pensador socialista italiano: «La
tercera vía no existe, entre el
método democrático y el dicta-
torial no puede haber ningún
híbrido para ir acercándose al
socialismo». La socialdemocra-
cia es hoy un vago recuerdo su-
perado en España por la «tercera
vía» de Zapatero y Sánchez,
cuyo futuro incierto dependerá
de sus repuestas y concesiones a
los requerimientos de su mitad
ideológica de carácter marxista-
populista y al grado de someti-
miento al Presidium.

Fernando de los Ríos murió el
31 de mayo de 1948 y está ente-
rrado en Nueva York.
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MARTA ORTEGA

Las Fiestas Patronales en ho-
nor a la Virgen del Remedio de
Petrer seguirán adelante, pero
adaptadas a la crisis sanitaria
ocasionada por la pandemia de
la COVID-19. Habrá activida-
des con límites de aforo y no
habrá conciertos ni procesión.
La concejala de Fiestas, Ana
Tortosa, señaló que el equipo
de gobierno y la Cofradía de la
Virgen del Remedio han «deci-
dido no suspender de manera
rotunda las fiestas pero por en-
cima de todo, está la seguridad
y la salud».
Respecto a las actividades cívi-
cas, se harán juegos infantiles
tradicionales un fin de semana
de septiembre todavía por con-
cretar. Los pequeños podrán
hacer grupos de hasta 10 per-
sonas solo si son convivientes
o familiares y usarán material
individualizado.
Los barrios tendrán varios con-
ciertos. yactuaciones infantiles,
conciertos de las bandas loca-

Petrer celebrará las Fiestas
Patronales de octubre
sin actos multitudinarios

les y de la colla El Terròs y
actuaciones musicales de gru-
pos y artistas en diferentes pla-
zas.
Respecto a la celebración reli-
giosa, el mayordomo de la co-
fradía, Alberto Montesinos, dijo
que  no se montará el trono y el
Rosario de la Aurora será en la
iglesia de San Bartolomé.
El día 5 de octubre se lanzará
la tradicional alborada y está
por decidir si se cantará la his-
tórica Salve Marinera en la
Plaça de Baix. Un día después
se hará a las 18:30 horas la
ofrenda de flores y alimentos
a las puertas de la parroquia.
El día 7 de octubre los festejos
comenzarán a las 8 horas con
el volteo de campanas y una
hora después habrá misa. La
solemne eucaristía será a las
12 y habrá otra a las 19 horas.
En todo caso se controlará el
aforo. Aunque no hay proce-
sión se ha pedido que se enga-
lanen las fachadas de Petrer
con la imagen de la patrona.

E.H. / A.R.

La escritora petre-
rense Verónica Mar-
tínez  presenta su
nueva novela El ju-
ramento de Tortosa.
La leyenda de la
Orden del Hacha el
viernes 4 de sep-
tiembre a las 19 ho-
ras en el castillo de
Tortosa.

Se contextualiza
en 1149, cuando
Ramón Berenguer
había conquistado
Tortosa para la cristiandad, y en
la lucha entre éste y El Andalusí
para recuperar lo que él pensa-
ba que era su territorio. Está
protagonizada por ocho muje-
res y la interrelación entre ellas
y lo que consiguen, que es que
El Andalusí no reconquistara
Tortosa, las condecora con esta
Orden del Hacha por parte del
que había estado ausente, Ra-
món Berenguer.

A Martínez le «encantan los
«rincones olvidados» de la his-
toria. De hecho, la mayor parte
de mis novelas dan voz a estos
«rincones» de los que apenas

La petrerense Verónica Martínez
publica un nuevo libro

se sabe. Me topé con la Orden
del Hacha. Me llamó mucho la
atención, me informé y decidí
que quería escribir una novela
sobre eso».

El libro se puede comprar a
través de su Facebook o  blog.
A partir de septiembre estará
en Amazon, tanto en versión
física como digital, en las libre-
rías de aquí y con la distribuido-
ra podrá llegar a cualquier pun-
to de España, la Casa del Libro,
Corte Inglés, Fnac...

Esta obra también se presen-
tará el día 17 de septiembre en
la Casa de la Cultura de Petrer.

La escritora Verónica Martínez



Rafael Carcelén
SOLARIO MÍNIMO
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Mientras esperas

Mi querida Plaza de la Prospe-
ridad, qué recuerdos tan bue-
nos y bonitos guardo de ella,
con su fuente, sus árboles, sus
rosales, las lucecicas de las fies-
tas de septiembre, tan llena de
vida… y qué pena me da verla
ahora, tan vacía de vida.

Allí nací y allí me crié, en una
pequeña y humilde casa, pero
limpia y luminosa; allí viví con
mis padres, mis abuelos y mi tía
(entonces las familias vivíamos
así), y qué felices éramos con lo
poco que teníamos (como la
mayoría en aquellos tiempos).

Alrededor de la plaza vivía-
mos un montón de chiquillos, y
estábamos deseando salir del
colegio para ir a la plaza a jugar
a la comba, a la chula, al tú la
llevas, a pie quieto… y mien-
tras, en las tardes de verano,
nuestros padres rociaban  la
calle para refrescar, y por las
noches salíamos todos los ve-
cinos a tomar el fresco, como la
familia de Los Talega, Los
Bomba,  Pepe el panadero,  Fe-
lisa, Engracia, Belén,… y mu-
chos más. Cuánta armonía y
cuánta vida tenía entonces la
plaza, estaba la Sala Yola don-
de se celebraban bodas y los
domingos hacían baile, y en
Carnaval la gente acudía con

unos disfraces preciosos. Lue-
go esta sala la convirtieron en el
cine Lis, y los fines de semana
venía mucha gente a ver la se-
sión (mi madre se lo pasaba en
grande viendo entrar y salir a
toda la gente).

Con los años, aquellos chi-
quillos nos fuimos haciendo
mayores y dejamos la casa de
nuestros padres para formar
nuestras propias familias. Con
el tiempo cerraron el cine y nues-
tros mayores se fueron «yen-
do». Muchas, muchas casas se
quedaron vacías, y se fueron
deteriorando, y así poco a poco
la plaza de la Prosperidad dejó
de ser lo que era, tan bonita y
tan llena de vida. Mi marido al-
guna vez recorre esas calles,
se sienta en un banco de la
plaza y está un rato, yo no pue-
do ir, me invade la pena al con-
templar lo que veo. Pero me
queda la esperanza de poder
volver a ver a mi plaza tal y
como la recuerdo, y volver a
juntarnos allí las amigas de en-
tonces,  que aún hoy mantene-
mos viva la amistad. Por ello,
pido al pueblo de Elda, y en su
representación a las autorida-
des competentes, que aúnen
fuerzas para lograr que aquella
plaza vuelva a sembrar en nues-
tros niños recuerdos tan mara-
villosos como los que yo con-
servo.

Vaya mi especial cariño para
todos los vecinos y vecinas que
han vivido, viven y vivirán en mi
añorada Plaza de la Prosperi-
dad.

Mi añorada Plaza
de la Prosperidad

Encarni Sáez Díaz

Responsable.
Para mantenimiento y cuidado

de campos y jardines.
(Salva)

3069/74

SE OFRECE PERSONA

Tel. 622 496 105

La cola es larga. Viene de lejos. Como el hambre de conocimiento
en el humano. Ensimismados, cuando no mirando el móvil, cada
cual se encoge bajo su mascarilla. Mientras esperas, te preguntas
por qué este virus se ceba más con los precarizados, los desvalidos
o los indigentes. Te planteas qué venimos haciendo tan mal desde
quién sabe ya cuánto. O cómo es posible que el miedo y la distancia
nos hayan minimizado así. No parece difícil hallar alguna respuesta
objetivamente razonable. Pero te preguntas cuándo, cómo y dónde
alguien podrá explicarnos algo más convincente. Sigues esperando.
La cola apenas si se ha movido. Como la inquietud en las miradas.
O la desconfianza. Y sigue llegando gente por detrás. Mientras tú,
continúas rumiando lo tuyo: tanto estudio económico, sociológico,
medioambiental… tantas medidas sostenibles o el tan cacareado
bienestar, ¿qué se hicieron?

A Ramón Candelas Orgilés
Ha partido de entre nosotros
Ramón Candelas. Estas senci-
llas líneas quieren mitigar el
momento doloroso que vive su
esposa e hijos. Y también  ali-
viar  el vacío que deja entre el
grupo de sus amigos y el de  los
compañeros médicos con quie-
nes tanto convivía.  En este caso
el recuerdo que deja entre todos
los que disfrutamos de su pre-
sencia va a ser profundo. Si algo
sobresalía en Ramón era el en-
tusiasmo con que vivía el pre-
sente: amaba a su Elda intensa-
mente, conocía su pasado, sus
antiguas calles;  recordaba emo-
cionado cómo desde pequeño
iba con su padre a presenciar
en las fiestas la entrada de las
músicas ante el Ayuntamiento;
era un amor heredado, con raí-
ces. Como si  todo lo viera hoy a
hombros de otros que ya no
estaban…

Todo lo que fuera arte le atraía.
No en vano, ya en años de ple-
nitud, realizó la licenciatura en
Bellas Artes. Su vida y quehacer
era una mixtura de pensamien-
to siglo XXI con anclaje en todo
el mundo cultural de  lo clásico e
imperecedero. Y nos ha dejado

vivas muestras de estas sus
íntimas vivencias: nada de los
avances en Medicina le era le-
jano, su profesión de médico tal
vez presidiera muchos de sus
esquemas mentales; además
emprendió un laborioso estudio
de ermitas, grabó  Vía Crucis
para ornato de  templos de Elda,
redactó  cuentos y relatos, vivía
con fruición la música. Así,
emergía de él, sin esfuerzo, una
clara simpatía, un buen humor
permanente,  amena conversa-
ción… Porque como dijo san
Lucas, el evangelista médico,
«de la abundancia del corazón
habla la boca (6.45)».

Termino, todos estamos lla-
mados a cruzar este umbral
desconocido que es la muerte.
Ramón acaba de hacerlo y él
tiene la dicha de haber vivido de
manera plena su periodo tem-
poral que hemos dado en lla-
mar vida. El Señor de la Vida
que tantas veces plasmó, cu-
yas ermitas casi derruidas es-
tudió, de alguna manera lo ten-
drá cabe Sí porque Ramón no
es un desconocido para Él.

IN MEMORIAM

Beatriz Vera Sempere

Para los Santos Patronos
de mi querida Elda, la Virgen de

la Salud y el Cristo del Buen Suceso

Nos adentramos en el año 2020
y nos invade un virus llamado
«coronavirus», este fenómeno
maligno que tanto daño y muer-
tes está produciendo por todo
el planeta Tierra. Será un 8 y 9
de septiembre, cuando la ciu-
dad entera celebrará en silen-
cio, aclamando a la Virgen y al
Cristo, las plegarias por los bie-
nes de la vida y rogando por
todos los eldenses fallecidos.
Para que nuestra ciudad siga
por el camino de la salvación, a
la Salud Virgen sagrada y bella,

CORREO DEL VALLE

y a ti, Cristo del Buen Suceso,
os pedimos ayuda por el bien
de la humanidad. Este año será
baldío en cuanto a festejos pero
los eldenses estaremos en pre-
sencia con el corazón abierto al
amor por vosotros, rogaremos
por que pronto pueda pasar esta
pesadilla tan infausta para to-
dos.

¡Viva la Virgen de la Salud y el
Cristo del Buen Suceso!

Antonio Pons Gil

3069

EL DEDAL DE FELI
SE DAN CLASES

DE CORTE Y CONFECCIÓN
Hacemos todo tipo de arreglos de costura

y ropa a medida.

C/ Calle Fray Luis de Granada, 43  1°
Teléfono 648 562 620  (preguntar por Feli)
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ESTER HERNÁNDEZ

El personal sanitario de Aten-
ción Primaria de los centros de
salud lleva desde marzo sin
parar de trabajar debido a la
crisis sanitaria, sin embargo, el
nuevo sistema de citas ha le-
vantado quejas en la ciudada-
nía. Los pacientes critican las
esperas, primero para pedir cita
telefónica a cada centro de sa-
lud, ya que es difícil que cojan el
teléfono y, si optan por acudir al
centro, tienen que hacer cola,
muchas veces en la calle para
cumplir con la distancia de se-
guridad y la limitación de aforo.
Una vez tienen la cita, la prime-
ra consulta es telefónica y sirve
para que el médico decida si es
preciso que el paciente acuda
al centro y cuándo.

Desde los centros de salud
aseguran que el ritmo de traba-
jo no ha bajado y el personal ha
comenzado a notar el cansan-
cio acumulado tras meses sin
dejar de funcionar. Aparte de
las consultas, tienen la respon-
sabilidad del seguimiento de pa-
cientes sospechosos de pade-
cer COVID-19: su diagnóstico,
la detección de sus contactos
estrechos y el seguimiento acti-
vo de ambos. Además, en vera-
no los centros de salud cuentan
con menos personal por las
vacaciones y es que, pese a
haber reforzado los centros, los
profesionales deben descansar
en periodo vacacional, pero a
las tareas habituales hay que
añadir el abordaje de la pande-
mia, donde la Atención Prima-
ria se está encargando del gran
trabajo que supone una situa-
ción de estas características.

El doctor Carlos Botella, Jefe
de Zona Básica del Centro de
Salud Marina Española, explica

De los aplausos a las
críticas: el trabajo diario
en los centros de salud

que todos los centros de salud
de la Comunidad Valenciana
siguen el mismo protocolo que
establece la Conselleria de Sa-
nidad, aunque según el espacio
y los medios, cada centro se
organiza de una forma u otra:
«El principal criterio que segui-
mos es no superar el aforo  en
recepción y las salas de espe-
ra, y separamos a los pacientes
sospechosos de COVID-19
para evitar contagios».

Respecto a la COVID-19, el
seguimiento de los pacientes
con síntomas sospechosos de
coronavirus lo realiza en Mari-
na Española un médico y un
enfermero, que atienden unas
80 citas telefónicas al día. Tam-
bién se encargan del seguimien-
to a las personas que han teni-
do contacto con ellos. En este
sentido el coordinador del cen-
tro resalta la importancia que
tiene realizar correctamente el
aislamiento en el domicilio du-
rante el periodo que indique el
médico dependiendo de cada
caso.

Otro cambio en la forma de
trabajo de este centro de salud
es el de las Urgencias, ya que
un médico está destinado a
atender las patologías respira-
torias por si pueden ser corona-
virus. Por su parte, los Médicos
de Familia atienden de media
40 citas diarias: «Hay un por-
centaje aceptable de problemas
que se pueden solucionar por
teléfono», explica Carlos Bote-
lla. También comenta que, si lo
estiman necesario, piden al pa-
ciente que vaya al centro para
valorar y realizar un diagnóstico.

Cita telefónica
Coger cita por teléfono está
siendo el mayor problema para

los centros de salud. Muchas
personas emiten quejas por ello.
En Marina Española hay seis
líneas telefónicas y desde la
Conselleria de Sanidad refor-
zarán con otras tres líneas y
más personal administrativo.

El doctor Botella insiste en
que, si por teléfono no se puede
obtener cita es porque están
todas las líneas ocupadas, y
siempre se puede acudir al pro-
pio centro para pedirla: «En el
mostrador de recepción se le
atenderá en seguida y se le dará
una cita. También pueden pe-
dirla con la aplicación de la Con-
selleria, GVA+Salut».

Aparte del trabajo con los pa-
cientes con síntomas de CO-
VID-19, los médicos y enferme-
ros están retomando las con-
sultas de revisión de patologías
crónicas: «Se retrasaron las
consultas de Atención Primaria
y Especializada y volver a reto-
marlas supone un gran esfuer-
zo», explica Carlos Botella.
También indica que «en este
momento los profesionales de-
bemos tener muy claro lo que
es prioritario y debe ser atendi-
do en el momento, y lo que
puede esperar uno o dos me-
ses».

En el mes de agosto el centro
de Salud Marina Española con-

Los usuarios se quejan de la tardanza en la atención en las consultas

taba con 10 médicos y era ne-
cesario reforzar el personal. Son
conscientes de que el número
de contagios está volviendo a
subir y para los próximos me-
ses deben estar preparados por-
que además tendrán que lidiar
con resfriados o gripes que son
difíciles de diferenciar por la si-
militud de los síntomas.

Los centros de salud también
se encargan de coordinar la
atención de los casos sospe-
chosos de COVID-19 que pue-
dan aparecer en los geriátricos.
Además, ha aumentado la aten-
ción a domicilio para evitar el
desplazamiento.

El centro de salud Marina
Española recibe «como todos»,
quejas de usuarios disgustados
porque no les atienden como
quieren: «Nos parece bien que
se quejen pero siempre desde
el respeto», comenta el doctor
Botella. Por otro lado, pide a la
gente más paciencia y compren-
sión porque «el personal de los
centros de salud está realizan-
do mucho trabajo que no se ve
y adaptándose constantemen-
te a la situación. Intentamos
mejorar, pero necesitamos que
la población entienda la dificul-
tad a la que nos enfrentamos»,
concluye.

2978/...
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SELLOS, MONEDAS
Y

BILLETES

3021/66

COMPRO Y VENDO

Tel. 607 119 717

Scooter «Sym Joymax»

de 125 cc.

3066/...

SE VENDE MOTO

Tel. 655 968 836

Cocina

MESA CAMILLA Anabel
IN MEMORIAM

Creo que soy una persona que
sabe dominar sus emociones,
además tengo experiencia sufi-
ciente para hablar en público e
inclusive me considero una per-
sona extrovertida; pues bien, a
pesar de todo ello, ese día que
pude hablar por invitación del
sacerdote que practicó su ser-
vicio religioso a mi querido ami-
go Paco, no me encontré capaz
de dirigirme a los amigos pre-
sentes al acto. Desde luego no
sé qué me ocurrió, solo creía
que no sería capaz de pregonar
mis sentimientos de pena y de
tristeza con la intensidad que el
acto necesitaba y pienso que el
silencio que existió en esos
momentos fue más elocuente
que lo que yo hubiese podido
decir.

A veces el vivir puede llegar a
ser una carga tan grande para
el hombre, que la muerte, que
tenemos cerca siempre, se con-
vierte en la búsqueda de un
refugio.

En estos momentos me en-
cuentro escuchando un DVD,
regalo que recibí de él, hará dos
o tres años y me comentó que le
gustaba mucho Alberto Cortez
y sobre todo un poema titulado
«Cuando un amigo se va».

Él ya se encontraba enfermo
y con gran inteligencia sabía
exactamente su diagnóstico y
la evolución de su enfermedad.
La sensación que yo tuve en
ese momento fue de encontrar-
me totalmente desnudo ante él,
y me había insinuado lo que yo
no  había tenido el valor de
decirle.

Nuestro mutuo afecto de la
niñez, continuó en la adoles-
cencia y aumentando terminó
en una amistad maravillosa, lo
cual no quiere decir que pensá-
semos lo mismo o que estuvié-
semos de acuerdo en todo, éra-
mos diferentes, pero éramos
tanto o más que hermanos.

Nunca he querido rodearme
de personas que piensen o ha-
blen como yo, no he querido
tener ante mí espejos o ecos, la
amistad está en la gran diferen-
cia que existe entre los demás y
yo, y no digo que sea mejor,
precisamente pienso lo contra-
rio, osea lo que se suele oír
«somos amigos porque somos
iguales», para mí es totalmente
falso.

Lo que tengo bien claro y lo
digo con tristeza, es que jamás
nos volveremos a encontrar, la
casualidad, matemáticamente
es imposible que se pueda re-
petir, jamás habrá otro Paco u
otro Emiliano igual, pero en el
tiempo que hemos coexistido,
ha habido entre nosotros un
ejemplo de nobleza, de amis-
tad, que desearía entre todas
las personas que habitan en el
mundo.

El amigo Paco se fue, pero
algo suyo me ha dejado, ¿su
bondad?, ¿su sensibilidad?
¿una mezcla de todo? Solamen-
te lo recuerdo y le digo gracias
por haberte conocido. Qué suer-
te he tenido de ser tu amigo.
Hasta nunca.

Retomamos otra vez esta sec-
ción con un clásico de estas
fechas: los postres ligeros para
después de las comidas de fies-
tas.

Sorbete estival: Tiempo, 15
minutos más ocho horas de
refrigeración y cocción de cin-
co minutos. Ingredientes: Un
melón de 1 kg, seia cuchara-
das de miel, tres cucharadas
de zumo de limón, un pellizco
de sal, una cucharada de na-
ranja en juliana. Para la salsa
de naranja, dos naranjas, 50
gramos de azúcar, un decilitro
de agua.

Preparación: abrir el melón
por la mitad y retirar las pepi-
tas. Vaciar la pulpa, trocearla y
pasarla por la batidora con la
miel, el zumo de limón y el
pellizco de sal. Meter en el con-
gelador ocho horas como míni-
mo. Durante ese tiempo sacar
y batir enérgicamente sobre
tres veces para evitar la crista-
lización. Pelar las naranjas y
separar los gajos. Ponerlos en
un cazo con el agua y el azú-
car. Cocer durante cinco minu-
tos. Pasar la salsa por la bati-

Recordando a Paco Hernándezdora y dejarla en-
friar. Preparar unas
bolitas con el sor-
bete y disponerlas
en copas individua-
les. Bañar con la salsa de na-
ranja y adornar con la juliana.

Brocheta dulce: Tiempo,
diez minutos y cocción de diez
minutos. Ingredientes: seis ro-
dajas de piña natural, 400 gra-
mos de fresas, dos plátanos,
tres kiwis. Para hacer la salsa:
dos decilitros de zumo de na-
ranja, una cucharada de zumo
de limón,  dos decilitros de miel,
dos cucharadas de ron (opcio-
nal) ralladura de naranja y una
pizca de nuez moscada.

Preparación: Para la salsa
mezclar el zumo de naranja,
con el limón y el ron y la miel.
Mover bien y añadir la ralladura
de naranja y la nuez moscada.
Volver a remover bien. Pelar y
cortar la fruta en trozos cuadra-
dos de tamaño regular. Montar
las brochetas alternando las di-
ferentes frutas. Untarlas con la
salsa y ponerlas al fuego, dar-
les varias vueltas para que se
tuesten sin dejar de untarlas
cada vez que se muevan. Ser-
vir con la salsa restante aparte.
Se pueden tomar frías.

Emiliano Bellot, médico

Emiliano Bellot, Paco Hernández y Román Barreto

Avda. de las Olimpiadas, 7   ELDA

Reservas  Tel. 627 652 526 

Con responsabilidad y solidaridad
saldremos adelante.

¡Mucha salud estas Fiestas!

Síguenos en

PLATOS COMBINADOS
desde  5,50 euros.

MENÚS FIN DE SEMANA
desde  13 euros.

TAPA Y BEBIDA
desde  2,30 euros.
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C/ Pablo Iglesias, 64  Bajo    ELDA   Tel. 663 691 024

Felices
Fiestas
Mayores
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Julio César Rioja
Párroco de San Francisco de Sales y
consiliario de Cáritas Interparroquial

El obispo, poeta, profeta, clare-
tiano, Pedro Casaldáliga, ha
muerto este 8 de agosto, a los
92 años. Llevaba viviendo como
misionero desde junio de 1968,
más de 50 años, en Mato Gros-
so (Brasil). El 23 de octubre de
1971 fue ordenado obispo de
São Félix do Araguaia. Su dió-
cesis, una de las más extensas
del país, ocupa una superficie
de cerca de 150.000 kilómetros
cuadrados, habitados en su
mayor parte por indígenas con
recursos muy escasos.

Poco después de ser nom-
brado obispo, Casaldáliga em-
pezó a sufrir amenazas por par-
te de los terratenientes, así
como del régimen militar exis-
tente en ese momento en Bra-
sil. João Bosco, su vicario, lle-
gó a ser asesinado por unos
sicarios, que confundieron a
Bosco con el propio Casaldáli-
ga. De entonces es la frase fa-
mosa del Papa Pablo VI:
«Quien toca a Pedro, toca a
Pablo». Jamás ha regresado a
España y siempre se ha mos-
trado reacio a viajar por miedo a
no poder entrar de nuevo en
Brasil.

Uno de los grandes exponen-
tes de la Teología de la Libera-
ción, reconocido activista de los
Derechos Humanos, propuesto
para el Premio Nobel de la Paz,
amenazado varias veces de
muerte, defensor de los sin tie-
rra, los pueblos indígenas y los
afro-americanos. Pedro es un
referente para muchos, cristia-
nos o no, de las luchas de libe-
ración, de los más pobres de la
tierra. Estaba enfermo de par-
kinson desde hace algún tiem-
po, no ha querido abandonar la
lucha por la defensa de los de-
rechos de los menos favoreci-
dos.

Él nos ha mostrado en 50
años lo que puede ser un misio-
nero, más aún, un Obispo: su

Se fue el profeta
Pedro Casaldáliga

mitra un sombrero, su báculo
un remo, sin anillo, ni escudo...
Ha luchado por lo que ha llama-
do las causas de los más po-
bres y, sobre todo, ha permane-
cido fiel a la Iglesia. Su poesía
es la que mejor nos habla de su
mística, por si nos sirve, recor-
dar que detrás de cada palabra,
hay una experiencia.

Voy a destacar seis rasgos
de su vida con una poesía; de-
jemos hablar al viento del Espí-
ritu. Poeta de lo sencillo y lo
profundo, ha escrito varios li-
bros de poesía, sus versos ex-
presan mejor su vida que mu-
chas palabras, os dejo unos po-
cos para que lo conozcáis:

Seis causas de
Pedro Casaldáliga

1. La alegría del Evangelio y
María:

Decir tu nombre, María
Decir tu nombre, María,
Es decir que la Pobreza
Compra los ojos de Dios.
Decir tu nombre, María,
Es decir que la promesa
Sabe a leche de mujer.
Decir tu nombre, María,
Es decir que nuestra carne
Viste el silencio del Verbo.
Decir tu nombre, María,
Es decir que el reino viene
Caminando con la Historia.
Decir tu nombre, María,
Es decir junto a la Cruz
Y en las llamas del Espíritu.
Decir tu nombre, María,
Es decir que todo nombre
Puede estar lleno de Gracia.
Decir tu nombre, María,
Es decir que toda muerte.
Puede ser también Su Pascua
Decir tu nombre, María,
Es decirte toda Suya,
Causa de Nuestra Alegría.
(En las alas del Espíritu y causa de
nuestra alegría, es decir tu nom-
bre María).

2. La Eucaristía y la presen-
cia del Reino:

Eucaristía
Mis manos, esas manos
y Tus manos  hacemos este Gesto,
compartida la mesa
y el destino, como hermanos.
Las vidas en Tu muerte
y en Tu vida.
Unidos en el pan
los muchos granos,
iremos aprendiendo a ser la unida
Ciudad de Dios,
Ciudad de los humanos.
Comiéndote sabremos
ser comida.
El vino de sus venas nos provoca.
El pan que ellos no tienen
nos convoca a ser
Contigo el pan de cada día.
Llamados por la luz
de Tu memoria, marchamos
hacia el Reino haciendo Historia,
fraterna y subversiva Eucaristía.
(Signos de los tiempos: marcha-
mos hacia el Reino haciendo his-
toria, fraterna y subversiva Euca-
ristía).

3. La comunidad y atenerse a
lo dicho:

Yo me atengo a lo dicho
Yo me atengo a lo dicho:
La justicia,
A pesar de la ley y la costumbre,
A pesar del dinero y la limosna.
La humildad,
Para ser yo, verdadero.
La libertad,
Para ser hombre.
Y la pobreza,
Para ser libre.
La fe, cristiana,
Para andar de noche,
Y, sobre todo, para andar de día.
Y, en todo caso, hermanos,
Yo me atengo a lo dicho:
¡La esperanza!
(Hermanos: la justicia, la humildad
la libertad, la pobreza, la fe, yo me
atengo a lo dicho: la esperanza).

4. Enviados a evangelizar y
escuchar a los pobres:

Pobreza Evangélica
No tener nada.
No llevar nada.
No poder nada.
No pedir nada.
Y, de pasada,
no matar nada;
no callar nada.
Solamente el Evangelio,
como una faca afilada.
Y el llanto y la risa en la mirada.
Y la mano extendida y apretada.
Y la vida, a caballo, dada.

Y este sol y estos ríos
y esta tierra comprada,
para ser testigos
de la Revolución ya estallada.
¡Y «mais nada»!
(Sin comentarios: solamente el
Evangelio)

5. Unidos a toda la Iglesia y a
millones de hombres y mujeres
de buena voluntad, empeñados
en transformar el mundo:

Equívocos
Donde tú dices ley, yo digo Dios.
Donde tú dices paz, justicia, amor,
¡yo digo Dios!
Donde tú dices Dios,
¡yo digo libertad, justicia, amor!
(Equívocos que pueden decir lo
mismo: entre los hombres de Igle-
sia y de buena voluntad).
6. El diálogo profético. Somos
invitados y estamos dispuestos
a acudir a las fronteras existen-
ciales, geográficas, sociales y
culturales de la evangelización
y a contemplar desde ellas la
realidad.

Nuestra hora
Es tarde
pero es nuestra hora.
Es tarde
pero es todo el tiempo
que tenemos a mano
para hacer el futuro.
Es tarde
pero somos nosotros
esta hora tardía.
Es tarde
pero es madrugada
si insistimos un poco.
(Es el tiempo que tenemos para
hacer el futuro, si insistimos un
poco).

Y uno muy breve de regalo,
que nos recuerda el final de
nuestros desvelos y nuestras lu-
chas, de nuestro ser cristianos.
El corazón lleno de nombres
Al final del camino me dirán:
¿Has vivido? ¿Has amado?
Y Yo, sin decir nada,
abriré el corazón
lleno de nombres.

Hace dos años con motivo de
su 90 cumpleaños le hicimos
desde la parroquia de San Fran-
cisco de Sales, un homenaje en
el ADOC con el Musical «Qui-
lombos», escrito por él. Quede
aquí nuestro reconocimiento a
este defensor de los pobres y
del Evangelio.

El obispo claretiano llevaba viviendo como misionero desde 1968 en Brasil
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BALONMANO

Enrique Delfín

Las chicas del Elda Prestigio
comiezan su prepraración
Desde el pasado 17 de agosto,
está trabajando el equipo el-
dense con miras a poner su
puesta a punto antes del co-
mienzo liguero que será el 26
de septiembre. Fecha en que
las chicas de Mateo se despla-
zarán a la Roca del Vallés, para
dirimir allí su primer partido de
liga.

Previamente, jugarán 3 parti-
dos de preparación. El primero
este sábado en Elda ante el
Torrevieja y en los dos siguien-
tes fines de semana ante el
UCAM de la División de Honor
plata del grupo D tanto en Elda
como en Murcia.

Por cierto, con la nueva con-
fección del calendario, las el-
dense serán el equipo del gru-
po C que es en el que milita
actualmente, el que más kiló-
metros realizará de todos los
equipos que la componen, ya
que con la inclusión de un nue-
vo equipo catalán (OAR Gracia
de Sabadell) serán nada me-
nos que 9 los equipos catala-
nes que militarán en este grupo
C de la división de honor plata
femenina. O lo que es igual, que
salvo los 5 desplazamientos que
estos 9 equipos catalanes rea-

El conjunto masculino del Elda
CEE, también conoce ya los 16
equipos que formarán el Grupo
E de la Primera Nacional y que
contarán con tres nuevos equi-
pos, que cubrirán las plazas de
esos tres conjuntos que ya no
están en el grupo, como son el
Sporting Horneo y el Ibiza por
su ascenso a la División de
Honor plata y el desaparecido
Villareal, que han sido sustitu-
tos por los dos equipos murcia-
nos de la UCAM y el Cartagena
y por la peña El Capricho de
Santa Eulalia de Ibiza.

El comienzo liguero está pre-
visto para el 4 de octubre reci-
biendo los eldenses en ese pri-
mer partido a la UCAM.

El pasado 26 de septiembre,
los eldenses que comenzaron a
entrenar el 24 de ese mismo

El balomnano Elda CEE
comenzará la liga en octubre

lizarán a la Comunidad Valen-
ciana, el resto de desplazamien-
tos los podrán realizar en tan
solo 30 minutos, ya que la ma-
yoría de estos equipos pertene-
cen a la famosa comarca balo-
nmanística del Vallés (salvo el
Amposta y el Lleida, que les lle-
vará una hora de viaje).

La confección del nuevo gru-
po C de la división de honor
palta femenina estará compues-
to por los mismos equipos que
la anterior temporada, con las
ausencias del Morvedre, Puchi
de Ibiza, Leganés y Agustinos
de Alicante, que no estarán por
diversos motivos (ascensos,
descensos y desaparición) y
estos han sido sustituidos por
Lleidatana, OAR Gracia de Sa-
badell, Almassora de Valencia
y Benidorm. A última hora y dada
la carencia de jugadoras zur-
das, Mateo podrá contar con un
nuevo fichaje en ese puesto, ya
que la murciana de 18 años de
Abarán, Cristina García, que la
temporada pasada jugó en la
División de Honor plata siendo
juvenil aun con la UCAM, será
nueva jugadora del Elda Presti-
gio.

mes (es decir, tres días des-
pués de su inicio) se enfrenta-
ron en el polideportivo «Rafael
Tapia Valdés» al conjunto ali-
cantino del Agustinos, siendo el
resultado de 25 a 41 favorable a
los capitalinos. Resultado este,
completamente normal, ya que
Agustinos llevaba casi tres se-
manas de entrenamiento, mien-
tras que los eldenses tan solo lo
habían hecho en dos días.

El segundo amistoso se jugó
el pasado sábado ante el Spor-
ting Horneo de la División de
Honor plata y teniendo en cuen-
ta la diferencia de días de entre-
namientos y en ese caso tam-
bién de categorías existente
entre uno y otro equipo, esa
diferencia apenas quedó refle-
jada en el resultado final con
ese 24 a 29 favorable al Spor-
ting.

Los siguientes partidos serán
el 2 de septiembre frente al
Sporting pero en Alicante y el 5
de septiembre en Elche frente
al titular ilicitano.

Enrique Delfín

R E F R E Y
Marca del grupo Futurmacal, S.L.
Venta y reparación de máquinas

de coser industriales.

Tel. 965 383 423
C/ Jaime Balmes, 7  ELDA

Nuevo podio para el piloto
eldense Sandro Pérez

MOTOR - KARTING

A pesar de las altas temperatu-
ras, que dificultaban el trabajo a
la hora de encontrar una buena
puesta a punto, el joven piloto
eldense Sandro Pérez consi-
guió un podio en la Summer
Cup en el kartódromo de Chiva,
Valencia, en «sustitución» a la
prueba del campeonato euro-
peo (IAME EURO Series).

El viernes, Sandro y su equi-
po, el Monlau Karting Team, hi-
cieron una gran labor y lograron
configurar un kart muy equili-
brado. El sábado siguieron tra-
bajando hasta la prueba, que
tuvo lugar el domingo. Por la
mañana disfrutaron de un
«warm up» para terminar de

encontrar las buenas sensacio-
nes y Pérez fue tercero, y en  el
cronometrado fue segundo en
la parrilla, que le daba garan-
tías de cara a la pre-final y la
final. En la pre-final, el piloto
eldense cruzó la línea de meta
tercero,  La final tuvo numero-
sos adelantamientos en la que
el piloto Hawkers llegó a liderar
y a falta de tres vueltas sufrió un
toque con otro piloto que le rele-
gó hasta la 5ª posición. No obs-
tante, eso no permitió que San-
dro se viniera abajo y tras una
última vuelta en la que adelantó
a tres pilotos de golpe, cruzó la
meta 2º, sumando otro podio a
su palmarés.

José Vicente Fernández es el nuevo
presidente del Rugby Monastil

Sandro Pérez consiguió ser tercero en el circuito de Chiva

3001/...

Avenida Reina Victoria
(junto a La Farola)
Plaza Sagasta     ELDA

Calle Donoso Navarro,
esquina calle El Terrós

(parque 9 d’Octubre) PETRER

El Club de Rugby Monastil Elda
tiene nuevo presidente, se trata
del eldense José Vicente Fer-
nández, la única candidatura a
las elecciones del club.

Le acompañarán en la direc-
tiva, David Lencina Vicent como
vicepresidente, Alejandro Ruiz
como secretario, Fran Gómez
como tesorero y Pedro Riera  y
Pedro Brotons como vocales.

RUGBY

José Vicente Fernández
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ATLETISMO

La Escuela de Atletismo del club
eldense reanudó los entrena-
mientos el pasado martes día 1
de septiembre con los siguien-
tes horarios de las clases de
lunes a jueves de 17:30 a 19
horas. También se facilita dife-
rentes opciones para asistir a
las clases, que se imparte en la
pista de atletismo de Elda.

Los atletas menores de
edad deberán venir acompaña-
dos de un adulto, no se permite
el acceso de público en la insta-
lación.

Acceso a la instalación
Los atletas tienen que acce-
der a la pista de atletismo por la
puerta pequeña de la derecha,
se debe guardar cola en el ex-
terior respetando las distancias
de seguridad (1,5 metros míni-
mo) y llevar siempre la masca-
rilla hasta el momento de em-
pezar el entrenamiento.

Antes de entrar a la pista se
desinfectará el calzado deporti-
vo, lavado de manos con gel
hidroalcóhólico y se tomará la
temperatura, el atleta que su-
pere los 37º, marcado por sani-
dad no podrá acceder a la insta-
lación.

Una vez que comience
el entrenamiento los deportis-
tas deberán guardar la mas-

3069

SE ALQUILA LOCAL INDUSTRIAL
Junto a la Avda. Alfonso III de Elda.

Instalado para taller de cosidos, aparados y afines.

Del 112 m2 en planta baja, más oficina de 35 m2. Con luz,

fuerza motriz y dos aseos. Se puede ampliar con un local

anexo de 125 m2. Con posibilidad de traspasar la Licencia

del Ayuntamiento para este tipo de industria.

Interesados llamar al Tel. 600 916 012

carilla en una bolsa que debe-
rán traer de casa, con su nom-
bre y guardarla en su mochila.
Antes de ponérsela, al acabar
el entrenamiento deberán lavar-
se las manos con gel desinfec-
tante que facilitará el club.

Los niños deberá traer
una botella de agua etique-
tada con su nombre para hidra-
tarse durante el entrenamiento.

No habrá acceso a ningún
vestuario, por lo que los depor-
tistas deberán venir cambiados
de casa y tampoco podrán du-
charse o asearse al finalizar la
actividad, solo se abrirá los
aseos en caso de necesidad.

Tanto a la entrada como a la
salida de la pista, irán con su
entrenador guardando la distan-
cia de seguridad y con la mas-
carilla puesta. Por lo que se
ruega puntualidad. Los entrena-
dores llevarán en todo momen-
to mascarilla y serán los únicos
que manipularán el material
necesario para el desarrollo de
la actividad. Y serán los encar-
gados de la limpieza de este.

Tres eldenses en el podio
del Cross del Amanecer

En el 29º Cross del Amanecer,
que este año ha cambiado de
escenario, al no poder celebrar-
se sobre la arena de la playa,

La Escuela de Atletismo de Elda
reanuda los entrenamientos

En el Cross de La Nucía los eldenses obtuvieron dos podios

Los entrenamientos de la Escuela dieron comienzo el martes pasado

Atletas eldenses en Campello

pero sin quitarle la esencia de la
prueba.

Buen debut de José Ferris
Montesinos, ya que es su pri-
mera competición después de
muchos meses sin colocarse
un dorsal, subió al podio como
vencedor en su categoría.
Rubén Andrés Verdú fue sub-
campeón en su categoría. Y en
féminas, Ana Badillo Medina fue
tercera en su categoría, sobre
una distancia de 7 Km.

Cross de La Nucía
Buen nivel el que se vivió en el
Cross de La Nucía, sobre una
distancia de 5 Km. Rubén An-
drés Verdú cruzó la meta como
subcampeón en su categoría.
Por su parte la otra represen-

tante del club eldense, Ana Ba-
dillo Medina, rozó el podio sien-
do cuarta.

3069

SE VENDE LOCAL EN ELDA
¡¡OCASIÓN!!

Precio increíble (180.000 euros)
Esquina Gran Avenida. 105 m2. En excelente estado.

Luz, agua, aire acondicionado.

Teléfonos 659 527 942 - 636 909 434
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El Campeonato Local Social
será diferente este año
El club de aje-
drez Ruy López
convoca el Cam-
peonato Local
Social para este
año 2020. Dada
la situación, por
la covid-19, con-
tará con menos
par t i c i pan tes
que en ediciones
anteriores.

Habrá dos ca-
tegorías, con
seis jugadores
cada una, orde-
nados según los
resultados de
2019. Se jugará por el sistema
de liga en ambas, con premios
para los tres primeros en cada
una de ellas: 150, 100 y 50
euros, respectivamente. El rit-
mo de juego será de 1 hora y 30
minutos a caída de bandera y
los días de juego, los cuatro
domingos de septiembre y el
cuarto de octubre. La hora de
comienzo, las 17 horas, cada
uno de los cinco días.

AJEDREZ

En el campeonato habrá dos categorías

Será el segundo campeonato
local que se juega en la nueva
sede del club en el Jardín de la
Música. Cabe recordar que en
la convocatoria de 2019 el cam-
peón local absoluto fue Joaquín
Sempere, seguido de Pedro
Pérez y Francisco Amorós. Y
en las categorías inferiores so-
bresalieron Byron Gómez, en la
sub 8, Marcos Lax, en la sub 10
y Marcos Galiano, en la sub 14.

D.E.P.

FALLECIÓ EL 2 DE ABRIL DE 2020

A LOS 85 AÑOS DE EDAD

MARÍA COLOMA
GARCÍA

Su hijos, María Isabel, Vicente, Terina, Francisco y
Raquel; hijos políticos; nietos; biznieta y demás fami-
lia les participan que se celebrará una misa en su
memoria el VIERNES, 4 DE SEPTIEMBRE, A LAS 20
HORAS EN LA PARROQUIA DE LA INMACULADA CON-
CEPCIÓN DE ELDA.

D.E.P.

FALLECIÓ EL 1 DE AGOSTO DE 2020

A LOS 81 AÑOS DE EDAD

JUAN CRUCES
GONZÁLEZ

Su esposa, Mari Carmen; hijos, Merche, María José,
Pedro y Jesús; hijos políticos, Antonio y Rosa; nietos;
biznietos y demás familia les agradece las numerosas
muestras de cariño y condolencias recibidas y les
participan que la misa que se celebrará el LUNES, 7 DE
SEPTIEMBRE, A LAS 20 HORAS EN LA PARROQUIA
DE SANTA ANA DE ELDA, se ofrecerá por el eterno
descanso de su alma.

El Deportivo Eldense se prepa-
ra para una temporada espe-
cial, la de su centenario, pues
en el año 2021 estará de aniver-
sario. Ahora se halla inmerso
en plena pretemporada.

La Real Federación Españo-
la de Fútbol ha marcado en el
calendario el inicio de la tempo-
rada para las distintas catego-
rías. La competición oficial en
Tercera División, en la que se
encuentra el Deportivo Elden-
se, comenzará, si la pandemia
lo permite, el fin de semana del
18 de octubre.

Cada grupo deberá de adap-
tarse a los protocolos sanitarios
que marque su comunidad au-
tónoma.

Incorporaciones
Durante el verano el equipo
azulgrana se ha visto reforzado
con la llegada de nuevos juga-
dores: Youssouf Yalike, Eze-
quiel Calvente, David Salomé,
Juanjo Chavalés, Andoni, Car-
los Monrabal «Litri», Fran Her-
nánez, Juanmi Heredero, Pru-

El CD Eldense ya se prepara
para la nueva temporada

den Sáez, José Antonio Prie-
to y Alberto Maciá.

Continúan  a las órdenes de
Santi Rico, que también ha
sido renovado: Mikel Uriarte,
José Alfonso y Germán To-
rregrosa, Víctor Oliver, Carles
Fluixà, Kevin Sanz, Mario
Uclés y Ricky López.

Durante las próximas sema-
nas seguirán entrenando en
el césped del Nuevo Pepico
Amat hasta poder comenzar
la temporada con el objetivo
de ascender a Segunda B.

Primeros entrenamientos

FÚTBOL - 3ª DIVISIÓN



FALLECIÓ CRISTIANAMENTE EN VALENCIA EL 22 DE JUNIO DE 2020

D.E.P.

HORTENSIA VIDAL
MAESTRE

Su hija, Hortensia; nietos, Carlos, Juan Pedro y Jaime; hijo político, Carlos Sebastiá Pitarch;
hermanas políticas, Amalia y Mª José Rico Castillo; sobrinos de la familia Arcos Vidal;
sobrinos políticos y demás familia agradecen profundamente las muestras de afecto recibidas
y participan a sus amistades que el responso que se celebrará el SÁBADO 26 DE SEPTIEMBRE
A LAS 18 HORAS EN LA IGLESIA DE SANTA ANA DE ELDA, será aplicado por el eterno
descanso de su alma y por cuya asistencia les quedarán muy reconocidos.

FALLECIÓ EL 6 DE ABRIL DE 2020 A LOS 88 AÑOS DE EDAD

D.E.P.

ROMÁN BARRETO
AYELA

La familia BARRETO-ESTEVE agradece las numerosas muestras de cariño recibidas y les
participan que la misa que se celebrará el JUEVES 10 DE SEPTIEMBRE A LAS 20 HORAS EN
LA PARROQUIA DE LA INMACULADA DE ELDA, se ofrecerá por el eterno descanso de su alma.
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Fallecidos en Elda

Julio

Agosto

Día 24 de junio, Laura Páez
Pérez, de 93 años. Día 25, Filo-
mena López Moreno, de 87
años. Alfonso Aguilera Gómez,
de 77 años. Día 26, Enrique
Amorós Teruel, de 81 años. Día
27, José Albert Martínez, de 88
años. Día 29, Jaime Antonio
Alarcón Viudes, de 59 años. Día
30, Blas Pastor Sánchez, de 61
años.

Día 3 de julio, Ana María Bañón
Sánchez, de 91 años. Día 5,
Manuela López Sirvent, de 95
años. Día 7, Isidro Soria Gonzá-
lez. Día 8, José Antonio García
Ortega, de 82 años. Día 9, Ma-
ría  Ángeles Izquierdo Escude-
ro, de 64 años. Día 10, Eradio
Pla Esteban, de 90 años. Fran-
cisco Escolano Vidal, de 63
años. Día 11, Adela Gracia
Monzó, de 85 años. Ramón
Candelas Orgilés, de 91 años.
Día 12, Elisa Vidal Maestre, de
95 años. Juan Bernabeu Barra-
china, de 80 años. Día 13, Ma-
ría Beamud Olaya, de 80 años.
Francisco Martínez Gil, de 70
años. Día 14, Concepción Pa-

Día 1 de agosto, Juan Cruces
González, de 81 años. Felisa
Teruel Valero, de 94 años. Fran-
cisca Almendros Sirvent, de 84
años. Día 4, Francisca Puche
Vera, de 78 años. Ascensión
Esperanza Soriano Moreno, de
89 años. Día 5, José María Inies-
ta Monzó, de 97 años. Día 6,
Guillermo Amat González, de
93 años. Rosa Ortega Muñoz,
de 88 años. Día 7, Joaquín Bel-
da Miguel, de 85 años. Juan
José Herrero Conesa, de 86
años. Día 8, Carmen Albalade-
jo Alcaraz, de 94 años. Día 9,
Rosario González Alcázar, de
90 años. Día 10, María del Milar
Merino Escámez, de 87 años.
Día 14, Blas García Riquelme,
de 83 años. Día 15, Rafael Mar-
tínez Molla, de 87 años. Luis
Moreno Esteve, de 84 años. Día
16, Francisco Tomás Justaman-
te Cantó, de 66 años. Día 17,

Agosto

Julio

Fallecidos en Petrer

Día 23 de junio, Isabel Sáez
Soria, de 87 años.

Día 1 de julio, Mercedes Her-
nández Navarro, de 93 años.
Día 3, Audelino Cantos Carrión,
de 90 años. Día 8, Cristóbal
Ros Ros, de 62 años. Día 9,
Josefa Rubio Villaescusa, de

Día 1 de agosto, Fernando Ca-
macho Villena, de 89 años. Mer-
cedes Martínez Aroca, de 92
años. Día 2, José Moreno Mu-
ñoz, de 89 años. Día 3, Ángel
Marcos Serrano, de 80 años.
Día 6, José González Azorín,
de 78 años. Día 8, Antonia Igual
Cutillas, de 83 años. Julia Alted
Cantó, de 76 años. Día 9, Rosa-
rio Calvo Cartagena, de 80 años.
Día 10, Rafael Nogales López,
de 96 años. Día 14, María Rico
Domínguez, de 89 años. Día
15, Antonio Beneit Amat, de 86
años. Antonio Jover Requena,
de 71 años. Día 19, Luiz Arráez
García, de 88 años. Día 21, José
María Payá Galiano, de 82 años.
Adoración López Amat, de 95
años. Día 23, José Vera Soria,
de 94 años. Manuel Catalán
Mor, de 79 años. Día 25, Satur-
nino Lajara Vidal, de 90 años.
María del Carmen Castillo Hur-
tado, de 43 años. Día 27, Rosa
Máñez Planelles, de 75 años.
Día 27, Pablo Arenas Poveda,
de 9 años.

lao Berbegal, de 92 años. Día
15, María Josefa López López,
de 98 años. Magdalena Mohe-
dano Caballero, de 86 años.
Día 16, Vicente Cuenca Gonzá-
lez, de 73 años. Isabel García
García, de 80 años. Día 17,
Rosario Castillo Castillo, de 83
años. Día 18, María Teresa
Sáenz de Santa María Colme-
nares, de 83 años. Día 21, Ma-
ría Pilar Guill Bernabeu, de 90
años. Día 22, Emilio Lozano
Galera, de 86 años. Día 23,
Roberto Martínez Pérez, de 87
años. Día 24, Manuela Quinto
Rico, de 93 años. Día 25, José
Oncina García, de 94 años.
Francisco Díaz García, de 82
años. Día 26, Indalecio Bejara-
no Ramos, de 75 años. Día 27,
Isabel Teruel Sánchez, de 101
años. María del Carmen Alaja-
rín Almodóvar, de 72 años. Mi-
guel Huedo Ballesteros, de 96
años. Día 28, José Vicente Pé-
rez, de 78 años. José Ortuño
Falcó, de 63 años. Día 29, Luisa
Castelló Brotons, de 96 años.
Día 30, Purificación Nieva Ex-
pósito, de 84 años. Día 31, Án-
geles Martínez Lozano, de 90
años.

Junio

Junio

Rafaela Vidal Gabriel Payá, 52 965 37 10 51
Carlos Millá Parc 9 d´Octubre 965 37 47 15
Mª Teresa Puche Cánovas del Castillo, 7 965 37 06 40
Carlos Coves Brigadier Algarra, 28 965 37 19 66
J. Fco. Cuenca Avda. de Madrid, 39 965 37 26 15
Arturo Merenc. Moros Fronterizos 965 37 49 21
Antonia Miralles Prínci. de Asturias, 12 966 95 11 38

Día   4
Día   5
Día   6
Día   7
Día   8
Día   9
Día  10

E L D AE L D AE L D AE L D AE L D A

P E T R E RP E T R E RP E T R E RP E T R E RP E T R E R

Pilar Jiménez Avda. Chapí, 31 965 38 61 52
Teresa Salaber Camilo Jose Cela, 74 966 96 51 97
Roberto Valero Av. Reina Victoria, 13 965 38 69 09
Juana Salort Avda. Chapí, 8 965 38 45 25
Carmen Amat c/ Historia, 2 965 38 24 60
Angela Santama. Avda. Acacias, 29 965 38 11 97
Higinio Escribá Avda. Olimpiadas, 3 965 38 81 54

Día   4
Día   5
Día   6
Día   7
Día   8
Día   9
Día  10

Falleció Juan
Esteve Mira

Juan Esteve Mira, conocido
como Juanele El Abue, perte-
necía al grupo Los Caracoles
de Montaña, falleció el 17 de
agosto de 2020 a los 49 años
y 484 meses.

Sus familiares, cuñado Pe-
dro, sobrinos y sobrinos nie-
tos, la familia Jordá y Esteve
agradecen las numerosas
muestras de cariño y consue-
lo por su fallecimiento.

Juan Esteve Mira, de 89 años.
Día 18, Manuel Pastor Casta-
ño, de 80 años. Juan Ramírez
Jiménez, de 74 años. Día 21,
Juaquina Tortosa Rodríguez, de
88 años. Luis Pérez Almazán,
de 82 años. Día 22, José Gimé-
nez Maqueda, de 89 años. Día
23, Juan Vidal Martínez, de 84
años. Manuel Llopis Salas, de
93 años. Día 24, Miguel Buen-
día Carceller, de 64 años. Je-
sús Esteban Giménez Mico, de
71 años. Día 26, José Sánchez
Arnedo, de 91 años. Día 27,
Tomás Mira Cardosa, de 87
años. Día 28, Asensio Martínez
Pastor, de 83 años. Día 30, Ana
Algarra Sansano, de 91 años.
Día 30, Juan José Pérez Car-
bonell (El murciano), de 61 años.
Día 31, José Ramón Pinteño
García, de 99 años.

IN MEMORIAM

77 años. Día 15, Vicente Gó-
mez Esteve, de 78 años. Día
20, Luis Poveda Carbonell, de
86 años. Día 21, Vicente Torro
Jaime, de 85 años. Día 22, José
Payá Francés, de 96 años. Día
26, María de los Ángeles Val-
vés Esteve, de 56 años.
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